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Юлия Александрова

В нашей стране прошли внеочеред-
ные парламентские выборы. В пред-
выборной гонке приняли участие 

семь партий — «Нур Отан», «Ак жол», 
Партия патриотов Казахстана, Коммуни-
стическая народная партия Казахстана 
(КНПК), «Адилет», Общенациональная 
социал-демократическая партия (ОСДП), 
«Ауыл». Около 7 млн казахстанцев 15 ян-
варя сделали свой выбор, при том что в 
РК с населением свыше 16,6 млн человек 
электорат составляет 9,3 млн избирателей, 
таким образом, явка составила 75,45%. 
Однако эта цифра не имеет принципи-
ального значения, так как в соответствии 
с казахстанским законодательством вы-
боры будут считаться состоявшимися не-
зависимо от того, сколько избирателей 
приняло в них участие. В результате под-
счета голосов стало известно, что места в 
парламенте займут три партии. По сообще-
нию Центральной избирательной комиссии 
(ЦИК) Казахстана партия «Нур Отан» на-
брала 80,99% голосов, «Ак жол» — 7,47%, 
КНПК — 7,19%. «Установлено следующее 
количество депутатских мандатов для по-
литических партий, исходя из этого: «Нур 
Отан» получает 83 мандата, «Ак жол» — 8, 
КНПК — 7», — отметил Бахыт Мельдешов, 
секретарь Центризбиркома.

Со стороны правительства были приня-
ты все меры, чтобы парламент не оказался 
монопартийным. Согласно законодательству 
страны, если барьер в 7% сможет преодо-
леть только одна партия, к распределению 
депутатских мандатов будет также допущена 
следующая за ней по количеству набранных 
голосов партия. Графы «против всех» в бюл-
летенях не предусмотрено. И, тем не менее, 
отечественные эксперты неоднозначно оце-
нивают итоги выборов. «До тех пор пока не 
будет проведена реформа избирательных 
комиссий все уровней, пока они не будут фор-
мироваться с участием представителей всех 
политических партий, будет существовать 
проблема объективности подведения итогов 
голосования», — заявил Андрей Чеботарев, 
директор Центра актуальных исследований 
«Альтернатива». Но в любом случае отход 
от монопартийности мажилиса парламента, 
которая была в прошлом созыве, и представ-
ленность в нем кроме «Нур Отана» еще двух 
политических партий, по его мнению, это 
шаг вперед. Как считает аналитик, ситуация 
дает возможность вернуться к институту 
парламентской оппозиции, которая суще-
ствовала раньше и была ликвидирована с 
монопартийностью парламента.

«Тремя партиями обеспечен весь спектр 
мнений, даже если это провластные пар-
тии. Можно сказать, что между властью и 
народом есть свой посредник. Теперь все 
трудовые и социальные конфликты можно 
будет решать через КНПК, а у предпринима-
телей посредником будет «Ак жол», — сказал 
Марат Шибутов, представитель Ассоциации 
пограничного сотрудничества в Казахстане. 
Эксперты высказывают предположение, 
что работа нового парламента будет в по-
литическом отношении более оживленной 
и активной.

С другой стороны, Николай Кузьмин, 
политический обозреватель «Эксперт Ка-
захстан», подчеркнул, что «демократия 
оценивается не по количеству партий в 
парламенте, а по степени участия граждан 
в управлении своей страной».

Организация по безопасности и сотруд-
ничеству в Европе (ОБСЕ) опубликовала 
доклад о выборах в казахстанский парламент, 
в котором отразила мнение международных 
наблюдателей. В докладе сказано, что про-
шедшие в Казахстане 15 января 2012 года 
внеочередные выборы в нижнюю палату 
парламента не соответствуют ряду ключевых 
принципов демократии. Г-н Кузьмин объ-
ясняет позицию этой организации тем, что 
«Казахстан по многим параметрам не соот-
ветствует тем стандартам, которые приняты 
в Европе. Претензии наблюдателей относятся 
не к организации самих выборов, а к тем 
нормам и правилам, по которым развиваются 
политические процессы в нашей стране».

Представители же прошедших в парла-
мент партий итоги выборов признали. Так, 
в сообщении партии «Ак жол» говорится, 
что «партия признает итоги состоявшего-

ся голосования и считает, что выборное 
законодательство и выборные процедуры 
требуют дальнейшего совершенствования, 
так же как и ответственность за их неукос-
нительное выполнение».

Лидер КНПК Владислав Косарев в своих 
комментариях «Капитал.kz» сообщил, что 
партия не в праве опровергать результаты 
выборов, которые не совпали с их ожидания-
ми. «До выборов без нарушений мы пока не 
дожили, но характер нарушений стал слабее, 
примитивнее, а на итоги голосования они поч-
ти не влияли, поступки совершались лишь бы 
угодить власти», — подытожил г-н Косарев.

Напомним, что депутаты, обратившись 
к президенту страны с просьбой принять 
указ о роспуске мажилиса и действующих 
маслихатов, назвали две основные причины. 
Во-первых, в 2012 году ожидается вторая 
волна мирового финансового кризиса и 

лучше сосредоточиться на его преодолении, 
не отвлекаясь на проведение выборов. Во-
вторых, согласно новому закону, следующий 
парламент должен состоять не менее, чем 
из двух политических партий. Эта цель до-
стигнута — выборы проведены, и парламент 
ныне представлен тремя партиями.

Однако г-н Чеботарев уверен, что ре-
альные цели отличаются от официальных. 
«Появилась необходимость выстраивания 
нового баланса сил внутри правящей элиты, 
чтобы изменить отношения между разными 
группами влияния. Эти цели будут достиг-
нуты за счет проведения кадровых пере-
становок, как известно, новый парламент 
будет формировать новое правительство. 
И, скорее всего, будут затронуты и другие 
ключевые звенья центрального аппарата 
государственного управления», — поделился 
своим взглядом г-н Чеботарев.
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Оксана Степкина (Караганда)

А ким Карагандинской области Серик 
Ахметов побывал в ТОО «Индустри-
альный парк «Металлургия — ме-

таллообработка» и тепличном комплексе 
компании «GreenTechnology» и ознакомился 
с тем, как идет реализация этих проектов, 
включенных в Карту индустриализации.

По информации руководства индустри-
ального парка, в настоящее время здесь 
идет строительство административно-
общественного центра, пожарного депо, 
автомобильных дорог, водопроводов раз-
личного назначения, ливневой канализации 
и других объектов инфраструктуры.

После осмотра индустриального парка 
аким области дал ряд поручений, в том 
числе по соблюдению графика строитель-
ных работ.

Что касается тепличного комплекса ТОО 
«GreenTechnology», то его первая очередь, 
как известно, была введена в эксплуатацию 
летом минувшего года. Используемые здесь 

современные технологии позволили в 2–3 
раза повысить урожайность овощей, на 75% 
автоматизировать технологические процес-
сы и в 4 раза уменьшить потребление воды 
по сравнению с обычными теплицами.

Как сообщили акиму области руководите-
ли компании, уже в текущем году начнется 
строительство второй очереди тепличного 
комплекса. Она включает в себя теплицы 
под выращивание томатов, огурцов и роз, 
овощехранилище вместимостью 20000 тонн 
и административно-бытовой корпус.

Строительство будет вестись в три этапа 
и завершится в 2014 году. Общая стоимость 
проекта составит 9 млрд тенге, будет созда-
но 400 рабочих мест.

При выходе на проектную мощность 
в новом тепличном комплексе будет вы-
ращиваться в год 4050 тонн томатов, 5400 
тонн огурцов и 9 млн роз.

Это позволит обеспечить Карагандин-
скую область и город Астану качественной 
овощной и цветочной продукцией в период 
межсезонья.

Владимир Плошай

Н: минувшей неделе были опубли-
кованы несколько важных за-
конов. В частности, Законы РК 

«О национальной безопасности», «О газе 
и газоснабжении», «О внесении измене-
ний и дополнений в некоторые законо-
дательные акты Республики Казахстан 
по вопросам валютного регулирования 
и валютного контроля», «О внесении из-
менений и дополнений в некоторые зако-
нодательные акты Республики Казахстан 
по вопросам развития фондового рынка 
в Республике Казахстан»

Национальная безопасность
Закон Республики Казахстан от 6 янва-
ря 2012 года №527-IV «О национальной 
безопасности Республики Казахстан» 

Данный закон регулирует правовые от-
ношения в области национальной безопас-
ности Республики Казахстан и определяет 
содержание и принципы обеспечения безо-
пасности человека и гражданина, общества 
и государства, систему, цели и направления 
обеспечения национальной безопасности 
Казахстана. Видами национальной безопас-
ности являются: 1) общественная безопас-
ность — состояние защищенности жизни, 
здоровья и благополучия граждан, духовно-
нравственных ценностей казахстанского 
общества и системы социального обеспе-
чения от реальных и потенциальных угроз, 
при котором обеспечивается целостность 
общества и его стабильность; 2) военная 
безопасность — состояние защищенности 
жизненно важных интересов человека и 
гражданина, общества и государства от 
внешних и внутренних угроз, связанных 
с применением военной силы или наме-
рением ее применения; 3) политическая 
безопасность — состояние защищенности 
основ конституционного строя, деятель-
ности системы государственных органов 
и порядка государственного управления 
от реальных и потенциальных угроз, при 
котором обеспечивается соблюдение прав и 

свобод граждан, социальных групп и баланс 
их интересов, стабильность, целостность и 
благоприятное международное положение 
государства; 4) экономическая безопас-
ность — состояние защищенности нацио-
нальной экономики Республики Казахстан 
от реальных и потенциальных угроз, при 
котором обеспечивается устойчивое ее раз-
витие и экономическая независимость; 5) 
информационная безопасность — состояние 
защищенности информационного простран-
ства Республики Казахстан, а также прав и 
интересов человека и гражданина, общества 
и государства в информационной сфере от 
реальных и потенциальных угроз, при ко-
тором обеспечивается устойчивое развитие 
и информационная независимость страны; 
6) экологическая безопасность — состояние 
защищенности жизненно важных интересов 
и прав человека и гражданина, общества 
и государства от угроз, возникающих в 
результате антропогенных и природных 
воздействий на окружающую среду. Данным 
законом признан утратившим силу Закон 
РК от 26 июня 1998 года «О национальной 
безопасности Республики Казахстан». 

Закон вводится в действие по истечении 
10 календарных дней после его первого 
официального опубликования — опубли-
кован в официальной печати 17 января 
2012 года.

Газ и газоснабжение
Закон Республики Казахстан от 9 января 
2012 года № 532-IV «О газе и газоснаб-
жении»

Данный закон определяет правовые, эко-
номические и организационные основы 
регулирования общественных отношений 
в сфере газа и газоснабжения в Республике 
Казахстан и направлен на создание условий 
для обеспечения внутренних потребностей 
РК в газе, а также для эффективной, надеж-
ной и безопасной эксплуатации объектов 
систем газоснабжения.

Закон распространяется на отношения 
в сфере газа и газоснабжения.

Данный закон вводится в действие по 
истечении 10 календарных дней после его 

первого официального опубликования — 
опубликован в официальной печати 18 
января 2012 года.

Валютное регулирование
Законом Республики Казахстан от 6 янва-
ря 2012 года № 530-IV внесены изменения 
и дополнения в некоторые законода-
тельные акты Республики Казахстан по 
вопросам валютного регулирования и 
валютного контроля

Данный закон направлен на совершен-
ствование валютного законодательства.

Закон совершенствует механизм валют-
ного контроля путем замены процедуры 
оформления паспорта сделки, как документа, 
необходимого для таможенного оформления, 
на процедуру учетной регистрации контрак-
та посредством проставления на контракте 
оттиска штампа банка с указанием учетного 
номера контракта. Исключение паспорта 
сделки необходимо для таможенного оформ-
ления, упрощения порядка осуществления 
резидентами отдельных видов валютных 
операций, а также для уточнения процедуры 
режима валютного регулирования.

Помимо этого, нормативный правовой 
акт направлен на приведение норм закона 
в соответствие с договором о порядке пере-
мещения физическими лицами наличных 
денежных средств через таможенную гра-
ницу Таможенного союза.

В частности, внесены изменения и до-
полнения в законы о Национальном банке 
РК и валютном регулировании.

Так, для приведения норм закона о ва-
лютном регулировании и валютном кон-
троле в соответствие с договором о по-
рядке перемещения физическими лицами 
наличных денежных средств и денежных 
инструментов через таможенную границу 
Таможенного союза от 5 июля 2010 года 
статья 18 закона изложена в новой редак-
ции. Согласно статье 18, ввоз в Республику 
Казахстан и вывоз из Республики Казахстан 
наличной иностранной валюты, наличной 
национальной валюты, документарных 
ценных бумаг и платежных документов 
осуществляются резидентами и нерезиден-

тами без ограничений при соблюдении 
требований таможенного законодательства 
Таможенного союза и (или) Республики 
Казахстан. Ввоз в Республику Казахстан или 
вывоз из Республики Казахстан физическим 
лицом наличной иностранной и (или) на-
личной национальной валюты (за исклю-
чением монет из драгоценных металлов) и 
дорожных чеков в общей сумме, превышаю-
щей в эквиваленте десять тысяч долларов 
США, подлежит обязательному таможенно-
му декларированию таможенному органу 
Республики Казахстан, за исключением 
случаев ввоза или вывоза, осуществляемого 
с территории или на территорию, которая 
является составной частью таможенной 
территории Таможенного союза.

Данный закон вводится в действие по 
истечении 10 календарных дней (за ис-
ключением некоторых пунктов) после его 
первого опубликования — опубликован в 
официальной печати 17 января 2012 года.

Идентификационные номера
Законом Республики Казахстан от 12 
января 2012 года № 538-IV внесены из-
менения и дополнения в некоторые зако-
нодательные акты Республики Казахстан 
по вопросам развития фондового рынка 
в Республике Казахстан

Данный закон направлен на создание 
правовой базы для проведения программы 
«Народное IPO». Так, им вносится дополне-
ние в части признания публичной компани-
ей общества, чьи акции будут размещаться 
в рамках IPO, изменения в части установ-
ления запрета вышеуказанным эмитентам 
продавать акции иностранным гражданам 
и (или) юридическим лицам, а также лицам 
без гражданства и другие вопросы.

Кроме того, переход на использование 
идентификационных номеров, намеченный 
на начало 2012 года, переносится на январь 
2013 года.

Закон вводится в действие по истечении 
10 календарных дней (за исключением не-
которых пунктов) со дня его первого офи-
циального опубликования — опубликован в 
официальной печати 14 января 2012 года.

Ирина Лукичева

С реди знаковых событий ушедшего года 
для Алматы — Азиатские игры, вве-
дение в эксплуатацию первой линии 

метрополитена, завершение строительства 
Восточной объездной дороги, а также рекон-
струкция Дворца республики и Центрально-
го стадиона. Об этом говорили алматинском 
акимате на совещании, посвященном под-
ведению итогов социально-экономического 
развития города за 2011 год. Большинство 
показателей указывают на динамичный 
рост экономики, что позволяет говорить 
об улучшении условий и качества жизни 
горожан. Однако, как отметил Ахметжан 
Есимов, аким Алматы, каждую отрасль еще 
предстоит совершенствовать, делая все для 
блага алматинцев.

В текущем году реально располагаемый 
бюджет Алматы составит 275,9 млрд тенге. 
Как отметил г-н Есимов, это самый большой 
размер бюджета за всю историю развития 
города. В государственную казну в 2011 
году поступило 1 трлн 027 млрд тенге на-
логов и других обязательных платежей. 
Глава города отметил, что в прошлом году 
была взята достаточно высокая планка по 
сбору налогов. Теперь основная задача ее 
не снижать, работать по улучшению нало-
гового администрирования и легализации 
бизнеса. При этом необходимо активизи-
ровать работу по предприятиям, имеющим 
недоимку в бюджет.

Так, объем промышленного производства 
составил 449,4 млрд тенге, а рост 14,7% к 
аналогичному периоду 2010 года. Вместе с 
тем в производстве и распределении электро-
энергии, газа и воздушного кондициониро-
вания выпуск продукции вырос на 44,8% по 
сравнению с таким же периодом прошлого 
года. В рамках Программы форсированного 
индустриально-инновационного развития 
(ФИИР) в 2011 году было введено 9 объектов 
на общую сумму 172,3 млрд тенге, при этом 
создано более 1400 рабочих мест.

Количество активных субъектов МСБ 
увеличилось на 13,3%. В то же время 

предприятиями в секторе было выпущено 
продукции (работ, услуг) на 1958,2 млрд 
тенге, а это на 1,1% больше уровня 2010 
года. В целом на город приходится 24,5% 
объема всей продукции МСБ. С начала 
текущего года Региональный координа-
ционный совет (РКС) одобрил 63 проекта 
в городе на общую сумму 18,6 млрд тенге 
в рамках программы Дорожная карта биз-
неса, из них 10 проектов пока находятся 
на рассмотрении.

Объем розничного товарооборота вырос 
на 6,2% и составил 1 трлн 139,8 млрд тенге. 
По объему торговли город занимает 1 место 
в республике. Предприятиями малого биз-
неса выпущено продукции на 1 трлн 958,2 
млрд тенге, что на 1,1% больше уровня 
2010 года. По мнению акима Алматы, в на-

ступившем году нужно продолжить борьбу 
со стихийной торговлей, тем более в городе 
существует альтернатива — современные 
торговые центры с приемлемыми ценами.

С каждым годом заметен рост пенсий и 
прочих социальных выплат для населения. 
К примеру, среднемесячная номинальная 
заработная плата горожан достигла 124 
тыс. тенге с ростом в реальном исчислении 
на 6,9%. «Работники должны получать в бу-
дущем пенсию, поэтому нужно отказаться 
от выплаты заработной платы в конвертах. 
Страдает общество. На старости лет эти са-
мые работники ищут своего работодателя 
и спрашивают: где их пенсия? Выигры-
вают только руководители предприятия, 
которые не платят налоги», — отметил 
г-н Есимов.

Численность зарегистрированных без-
работных на 1 января текущего года со-
ставила 2972 человека, трудоустроено было 
4236 человек. Уровень зарегистрированной 
безработицы к экономически активному 
населению составил 0,4%, что меньше, 
чем наблюдалось в течение года. «Если 
человек работает, то ему некогда выходить 
на митинги, как это делают, к примеру, 
в Испании, Италии, Греции. В Германии 
низкий показатель безработицы. Это гово-
рит о стабильности и высоком экономиче-
ском, социальном потенциале», — заметил 
 Ахметжан Есимов. 

В социальной сфере также произошли 
особые изменения. В Алматы введены в 
строй 6 социально значимых объектов здра-
воохранения. На 22 объектах здравоохране-
ния проведен капитальный ремонт. В сфере 
образования в рамках реализации програм-
мы «Балапан» построено 9 детских садов, 
возвращено в коммунальную собствен-
ность — 5, открыто 29 негосударственных 
детских садов. На 35 объектах образования 
проведен капитальный ремонт. В прошлом 
году большое внимание уделялось решению 
экологических проблем, что дало опреде-
ленный результат. Индекс загрязнения по 
городу сегодня составляет 9,2, что ниже 
показателя прошлого года (11,6).

Для решения жилищных проблем населе-
ния, а также стабилизации ситуации в жи-
лищном строительстве реализуется городская 
программа строительства ипотечного жилья, 
в рамках облигационного займа. На сегод-
няшний день введено 14 запланированных 
домов (462 квартиры). На 2012 год заплани-
ровано строительство и ввод в эксплуатацию 
еще 18 жилых домов (604 квартиры).

В рамках меморандума с «КазТрансГа-
зом» были предусмотрены меры по газифи-
кации частного сектора. «В прошлом году 
мы выделили из бюджета около 700 млн 
тенге на строительство 83 км газовых сетей. 
В текущем году выделяется около 1 млрд 
тенге на строительство 106 км сетей», — 
отметил аким.

В 2012 году перед акиматом города стоят 
актуальные задачи. По мнению г-на Еси-
мова, очень важно в наступившем году 
повысить бюджетную эффективность. «Мы 
уже утвердили бюджет на 2012 год. При 
его формировании была поставлена за-
дача оптимизировать текущие расходы и 
больше сделать акцент на расходах бюджета 
развития», — рассказал Ахметжан Есимов, 
подводя итоги совещания. Это позволит до-
стичь положительного мультипликативного 
эффекта за счет роста налоговых поступле-
ний и создания рабочих мест. В феврале пла-
нируется увеличить бюджет еще на 10 млрд 
тенге за счет распределения свободных 
остатков. Аким поручил всем подразделени-
ям разрешить в короткие сроки оставшиеся 
задачи и внедрить новые проекты.

Плоды созрели ■

Проекты Карты индустриализации в Карагандинской области реализуются успешно

Новинки законотворчества ■

 Заплатил налоги?  ■

Спи спокойно!
В наступившем году у Алматы самый большой размер бюджета 
за всю историю города

МИР БЕЗ ОРУЖИЯ

Вопросы международного сотрудничества и меры 
по созданию мира, свободного от ядерного ору-
жия, обсудили в Акорде президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев и глобальный координатор 
Союза парламентариев за нераспространение 
ядерного оружия и разоружение Алина Варе, 
сообщает пресс-служба главы государства. По сло-
вам президента, деятельность Союза полностью 
совпадает с его идеями по созданию безъядерного 
мира на земле. «Я готов участвовать в этом про-
цессе и предпринимаю конкретные практические 
шаги в данном направлении. На сессии Гене-
ральной Ассамблеи ООН я внес предложение о 
создании условий для безъядерного мира, вклю-
чая принятие Декларации безъядерного мира. 
29 августа — день закрытия Семипалатинского 
полигона, объявлен ООН Международным днем 
действий против ядерных испытаний. Важно, 
чтобы мы развивали сотрудничество с органи-
зацией, которую вы возглавляете», — отметил 
Нурсултан Назарбаев. В свою очередь Варе выра-
зил восхищение и уважение за те шаги, которые 
президент предпринял для того, чтобы Казахстан 
стал уважаемым и прогрессивным представите-
лем международного сообщества, а также за те 
меры, которые реализует страна на глобальном 
уровне для создания мира, свободного от ядерно-
го оружия. «…Наша организация поддерживает 
все инициативы президента Казахстана в этой об-
ласти. В сотрудничестве с Казахстаном мы ратуем 
за прекращение ядерных испытаний и создание 
мира, свободного от ядерного оружия, — отметил 
глобальный координатор Союза парламентариев 
за нераспространение ядерного оружия и разо-
ружение. (Today.kz)

БЕЗ ОСОБЫХ 
ЗАМЕЧАНИЙ

Отопительный сезон в Казахстане проходит без 
особых замечаний. Комитет госэнергонадзора 
и контроля МИНТ РК провел отраслевое селек-
торное совещание, посвященное прохождению 
осенне-зимнего периода, сообщает портал со 
ссылкой на пресс-службу Комитета государствен-
ного энергетического надзора и контроля МИНТ 
РК. В целом отопительный сезон проходит без 
особых замечаний. Согласно информации На-
ционального диспетчерского центра «KEGOC», на 
топливных складах энергоисточников заготовле-
но более 3,4 млн тонн угля и 139 тыс. тонн мазута. 
Возникающие локальные недостатки оперативно 
устраняются силами энергопредприятий. Однако 
ряд моментов требует дальнейшей проработки. 
Это, в частности, запасы угля на ряде энергои-
сточников и факты несоблюдения температурных 
графиков по Костанайской области. Кроме того, 
в Комитете ведется работа по рассмотрению ре-
монтных кампаний энергетических предприятий 
на 2012 год. К основным недостаткам, выделен-
ным при анализе, отнесены несоблюдение пе-
риодичности проведения капитальных ремонтов 
основного оборудования, низкие объемы ремонта 
тепловых и электрических сетей и несогласован-
ность графиков ремонта с территориальными 
подразделениями энергонадзора. По результа-
там анализа акиматам и энергопредприятиям 
направлены рекомендации для принятия соот-
ветствующих мер. (Zakon.kz)

ПРИНЯТЫ ПОПРАВКИ 
В ТРУДОВОЙ КОДЕКС

Сенат Парламента Казахстана на пленарном засе-
дании в среду одобрил во втором, окончательном, 
чтении проект закона «О внесении изменений и 
дополнений в Трудовой кодекс Республики Ка-
захстан». Согласно законотворческой процедуре, 
документ считается принятым парламентом в 
целом и в виде закона направляется на подпись 
главе государства. Данный документ призван обе-
спечить учет мнения представителей работников 
при издании актов работодателя; усилить поло-
жения, предупреждающие нарушения трудовых 
прав работников; регламентировать порядок 
совмещения должностей, уточнить сроки тру-
довых договоров, конкретизировать нормы по 
рассмотрению коллективных трудовых споров. 
Согласно поправкам, механизм осуществления 
внутреннего контроля по безопасности и охране 
труда дополнен нормами и обязанностями служб 
безопасности и охраны труда. В законе есть нор-
мы, устанавливающие периодичность проведения 
аттестации; определен госорган, утверждающий 
порядок и контроль качества аттестации. Учиты-
вая рекомендации экспертов Международной 
организации труда, законом вводится создание 
комитетов (комиссий) по безопасности и охране 
труда в производственных организациях. Наряду 
с этим в законе регламентирована особая форма 
осуществления трудового процесса вне места 
расположения работодателя — дистанционная 
работа. Регламентирован также порядок передачи 
полномочий коллективом работников своим 
представителям при защите их прав и интересов. 
(«Интерфакс-Казахстан»)

«ГАЗПРОМ» 
УВЕЛИЧИТ ПОСТАВКИ

«Объем реализуемого группой «Газпром» газа 
в Казахстане в 2011 году вырос на 10% по срав-
нению с 2010 годом, и существуют хорошие 
возможности для продолжения роста поста-
вок», — отмечается в сообщении по итогам встре-
чи председателя правления «Газпрома» Алексея 
Миллера с чрезвычайным и полномочным послом 
Казахстана в России Заутбеком Турисбековым. 
Стороны также рассмотрели вопросы расширения 
российско-казахстанского сотрудничества в обла-
сти геологоразведки, добычи, транспортировки, 
переработки и распределения углеводородов с 
учетом начала действия ЕЭП. По итогам встречи 
было выражено общее мнение, что ЕЭП открыва-
ет новые возможности для еще более масштабно-
го развития энергетического партнерства всех его 
участников и отвечает стратегическим интересам 
сторон. «Газпром» и национальная компания 
«КазМунайГаз» в 2002 году создали на паритетной 
основе и зарегистрировали в Казахстане совмест-
ное предприятие ТОО «КазРосГаз» для закупки и 
маркетинга природного газа, переработки газа на 
ГПЗ России и других видов деятельности. Кроме 
того, в 2010 году Россия и Казахстан подписали 
межправительственное соглашение о совместной 
деятельности по геологическому изучению и 
разведке трансграничного Имашевского газокон-
денсатного месторождения. Год спустя «Газпром» 
и «КазМунайГаз» подписали соглашение, в рамках 
которого «КазРосГаз» стал оператором Имашев-
ского месторождения. (gazeta.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

К А ЗА ХСТА Н



Виктория Роденкова

А ктивы АО «НПФ «Республика» при-
обрел владелец промышленного 
холдинга АО «SAT & Company» Кенес 

Ракишев. Сейчас г-ну Ракишеву принадле-
жит около10% акций фонда и он проходит 
процедуры по получению статуса крупно-
го участника, что, по словам руководства 
пенсионного фонда, согласовано с другими 
акционерами НПФ.

Как поясняет Данияр Аманов, председа-
тель совета директоров, новый акционер 
приобрел пакет акций АО «НПФ «Республи-
ка» в рамках широкомасштабного инвести-
ционного проекта по созданию финансовой 
группы. «В рамках этого проекта акционер 
вошел в состав НПФ «Республика», при-
обрел страховую компанию», — отмечает 
Данияр Аманов. Ранее сообщалось, что в 
октябре минувшего года был завершен 
процесс приобретения Кенесом Ракишевым 
акций АО «Страховая компания «Астана-
Финанс». «Также, по данным руководства 
фонда, в ближайших планах акционера 
вхождение в состав капитала одного из 
коммерческих банков РК», — говорит г-н 
Аманов. Стоит отметить, что АО «SAT & 
Company» — это группа, состоящая из более 
30 компаний горнодобывающего, метал-
лургического, нефтяного и других секторов. 
Объем рыночной капитализации холдинга 
составляет $576 млн.

С сентября 2011 года собственный капи-
тал НПФ «Республика» был увеличен на 500 
млн тенге. В декабре 2011 года акционеры 
провели дополнительную капитализацию на 
640 млн тенге. Коэффициент номинального 
дохода фонда за 48 месяцев составил 34,1%. 
Прирост пенсионных активов за минувший 
год составил 20%.

Руководство отметило, что инвести-
ционная стратегия фонда не претерпит 
изменений в связи с приходом нового 
акционера. «Более половины накоплений 
вкладчиков инвестировано в государствен-
ные ЦБ — это порядка 60%. Нужно от-
метить также, что в портфеле НПФ «Ре-
спублика» отсутствуют бумаги дефолтных 
эмитентов», — поясняет председатель со-
вета директоров НПФ «Республика». Кста-
ти, фонд владеет привилегированными 
акциями АО «SAT & Company» и планирует 
в дальнейшем инвестировать в ценные 
бумаги холдинга, отмечая текущую доход-

ность этих вложений и потенциал роста 
компании в будущем, в том числе и в связи 
с планами владельцев вывести АО «SAT & 
Company» на IPO.

«2012 год для пенсионной системы — 
очень важный этап. В частности, с 1 января 
2012 года вступили в силу нормы закона о 
пенсионном обеспечении РК в части разде-
ления инвестиционных портфелей НПФ на 
консервативные и умеренные портфели. До 
настоящего времени НПФ самостоятельно 
управляли пенсионными активами. Теперь 
у вкладчика появляется возможность само-
стоятельно определять инвестиционный 
портфель и в зависимости от своих потреб-
ностей по накоплениям определять степень 
риска и уровень доходности», — коммен-
тирует введение мультипортфельности Да-
мир Хайбуллин, председатель правления АО 
«НПФ «Республика». По словам руководства 
фонда, здесь уже получены заявления от 
всех 200 тысяч вкладчиков о выборе порт-
феля. Такая оперативность стала возмож-
ной благодаря тому, что эксперты фонда с 

2007 года участвуют в процессе внедрения 
мультипортфеля.

В АО «НПФ «Республика» инвестпортфель 
разделен на две группы. Первая — консер-
вативная, куда вошли вкладчики пенсион-
ного возраста, объем денежных переводов 
которых составил 700 млн тенге. Большая 
же часть вкладчиков выбрала умеренный 
портфель — его размер составляет 69,3 
млрд тенге. «Консервативный портфель 
включает в себя только ГЦБ. Структура 
умеренного портфеля состоит из 60% ГЦБ, 
25% корпоративных облигаций казахстан-
ских и зарубежных компаний и 15% акций», 
–описывает структуру портфелей Дамир 
Хайбуллин. Председатель правления фонда 
прогнозирует доходность по консерватив-
ному портфелю в размере 3%, по умерен-
ному — 6–6,5%. Напомним, что внедрение 
возможности выбирать третий тип инвест-
портфеля — агрессивный — законодательно 
предусмотрено в январе 2015 года.

На 2012 год в АО «НПФ «Республика» 
запланированы мероприятия по прохож-

дению листинга на Казахстанской фондо-
вой бирже (KASE). «При этом, учитывая 
потенциал НПФ «Республика», мы также 
рассматриваем возможность поглощения 
фондом других пенсионных фондов, со-
гласно стратегии качественного роста», — 
говорит Дамир Хайбуллин. Однако экс-
перты фонда отмечают, что конкретных 
предложений или решений по объекту 
поглощения пока нет.

На вопрос об увеличении уровня доход-
ности Данияр Аманов высказал мнение, что 
лучшую доходность НПФ смогут показать в 
посткризисный период. «Сейчас это сложно, 
так как сказывается и ориентированность 
портфелей на возможные потрясения в 
экономике. Кроме того, инструменты, ко-
торые сегодня законодательно разрешены 
для инвестирования, не позволяют сделать 
большую доходность с меньшими рисками. 
В посткризисный период количество актив-
ных операций будет увеличиваться», — про-
гнозирует председатель совета директоров 
АО «НПФ «Республика».

Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К
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ВТОРОЙ РЕАКТОР 
СТРАНЫ

На Аксуской ТЭС (подразделение АО «Евроази-
атская энергетическая корпорация», ЕЭК) про-
ведена модернизация на ЛЭП-5017 напряжением 
500 кВ, транспортирующей электроэнергию в 
Омск, Рубцовск (РФ), сообщила пресс-служба 
компании. «Произведена замена управляемого 
шунтирующего реактора на ЛЭП-5017, пред-
назначенного для компенсации реактивной 
мощности и снижения потерь при передаче 
электроэнергии», — сообщили агентству в 
пресс-службе предприятия. Данный реактор из-
готовлен в ОАО «Запорожтрансформатор». Как 
отметили в пресс-службе, подобных реакторов 
от данного производителя в мире насчитыва-
ется не более десятка, в Казахстане это второй 
реактор подобного плана. Новое оборудование, 
по данным предприятия, позволит более точно 
регулировать уровень напряжения на подстан-
ции ОРУ-500. «После проведения модернизации 
появился дополнительный механизм регулиро-
вания напряжения с помощью управляемого 
шунтирующего реактора. Теперь Аксуская ТЭС 
имеет возможность более точного регулирования 
при разгрузке основного оборудования стан-
ции», — добавили в пресс-службе. ЕЭК входит 
в группу Eurasian Natural Resources Corporation 
Plc(ENRC). («Интерфакс-Казахстан»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

К А ЗА ХСТА ННовая финансовая империя ■

Крупный акционер приобретает НПФ «Республика»

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

АЛТАЙ ЕЛЖАСОВ
назначен заместителем акима Ка-
раганды

АНДРЕЙ ШАЯНОВ
назначен главным тренером сбор-
ной Казахстана по хоккею

АНУАР САДЫКУЛОВ
назначен первым заместителем 
начальника Службы охраны пре-
зидента РК — начальником службы 
безопасности президента

АСКАР КАРИМУЛЛИН
прекратил полномочия члена сове-
та директоров АО «БТА Банк»

БАУЫРЖАН ЕСМАХАН
назначен директором департамен-
та по делам религий Алматинской 
 области

БОЛАТ АКЧУЛАКОВ
назначен вице-министром нефти и 
газа РК

ЕРЖАН УАЙС
назначен заместителем акима 
 Кызылординской области

ЖУМАГУЛ АЛИМБЕКОВ
назначен директором департамен-
та по делам религий Актюбинской 
 области

КЕНЕС РАКИШЕВ
вошел в состав АО «Накопительный 
пенсионный фонд «Республика»

НУРЛАН КАСИМОВ
назначен начальником управления 
здравоохранения Павлодарской 
 области

УМИРЗАК ШУКЕЕВ
вошел в состав совета директоров 
АО «НК «КазМунайГаз» и АО «НАК 
«Казатомпром»

Виктория Роденкова

Б ТА Банк планирует предложить сво-
им кредиторам новые условия об-
служивания долга. Таким образом, 

возможная реструктуризация коснется 
изменения условий по ценным бумагам, 
выпущенным банком в рамках реструкту-
ризации в 2010 году. «Мы считаем, что это 
позволит улучшить финансовое состояние 
банка, повысить его устойчивость», — по-
яснил Анвар Сайденов, председатель совета 
директоров АО «БТА Банк», накануне на 
встрече со СМИ. 

По словам руководства банка, эту ини-
циативу уже поддержали акционер бан-
ка — АО ФНБ «Самрук-Казына» и регулятор 
финансового рынка Нацбанк РК. Окон-
чательное решение о начале процедуры 
реструктуризации будет принято по итогам 
общего собрания акционеров, которое со-
стоится 26 января. На прошлой неделе 
топ-менеджмент банка провел ряд встреч 

со своими кредиторами и акционерами 
в Лондоне и Нью-Йорке, в ходе которых 
руководство фининститута представило 
информацию о текущем состоянии банка, 
о целесообразности реструктуризации. «По 
нашим оценкам, реструктуризация будет 
поддержана акционерами, потому что она 
проводится в интересах всех участников, 
в том числе и держателей облигаций. Ре-
структуризация — это процесс, который 
касается наших внешних обязательств. При 
этом стоит отметить, что эта мера никак не 
скажется на операционной деятельности и 
на стандартном функционировании банка, 
а также никак не коснется наших клиентов 
и вкладчиков», — отмечает Асхат Бейсен-
баев, и.о. председателя правления АО «БТА 
Банк». Ситуация с денежными средствами в 
банке соответствует всем требованиям ре-
гулятора, и все операции по обслуживанию 
и выдаче кредитов, приему и проведению 
платежей ведутся в рабочем режиме. Как 
отмечают топ-менеджеры банка, БТА Банк 
своевременно и в полном объеме отвечает 

по обязательствам перед своими вкладчи-
ками, и операции по депозитам проходят 
в обычном режиме. 

Необходимость реструктуризации объ-
ясняется, в том числе, и тем, что бизнес-
модель банка, согласованная осенью 2010 
года, предполагала значительный объем 
поступлений средств от возврата зару-
бежных активов, прежде всего, в странах 
СНГ, а также основывалась на ожидании 
оживления корпоративного портфеля в 
Казахстане. 

«По возврату активов, в части судебных 
разбирательств в Лондоне, можно отме-
тить, что все происходит под контролем 
и поэтапно, но эти процессы занимают 
длительное время. Слушания начнутся 
только в четвертом квартале 2012 года. 
Что касается оживления в казахстанском 
корпоративном секторе, то, на наш взгляд, 
деловая активность сейчас не восстанови-
лась в той мере, которая позволяла бы круп-
ным заемщикам без проблем обслуживать 
кредиты. Да и таких заемщиков сейчас не 

очень много», — поясняет ситуацию Анвар 
Сайденов. По поводу удовлетворенных ис-
ков АО «БТА Банк», в результате которых 
в фининституте выросла залоговая база 
недвижимости, топ-менеджеры банка по-
ясняют, что реализовать эти объекты при 
сложившихся ценах на недвижимость с 
выгодой для банка — сегодня не представ-
ляется возможным. Достаточно затянуты и 
процедуры по судоисполнению. 

«Все эти причины и привели к нашему 
предложению о пересмотре бизнес-модели 
и проведении реструктуризации», — резю-
мирует председатель совета директоров 
АО «БТА Банк». 

«В результате реструктуризации мы смо-
жем сбалансировать наши обязательства и 
работающие активы, что позволит банку 
выйти на положительные показатели по 
прибыли», — отмечает Асхат Бейсенбаев. 
По мнению руководства БТА Банка, ожи-
дающаяся реструктуризация позволит бан-
ку легче перенести возможные кризисные 
проявления в экономике.

  ■ Реструктуризация — 
в интересах всех



Бахыт Джумабаев

С
делка по продаже АО «Казахтелеком» 
своей доли в ТОО «GSM Казахстан» 
очень заинтересовала портфельных 

инвесторов и сделала акции нацкомпании 
очень привлекательными. Многие инвест-
дома выставляют рекомендацию «Покупать» 
«Казахтелеком» в аналитических обзорах 
для своих клиентов. 

Напомним, что об этой сделке стало из-
вестно в сентябре 2011 года, когда между 
«Казахтелекомом» и шведско-финской теле-
коммуникационной компанией Telia Sonera 
был подписан меморандум о взаимопони-
мании, согласно которому «Казахтелеком» 
выйдет из капитала «GSM Казахстан»: часть 
акций будут размещены в ходе IPO, а за 
нацкомпанией останется пакет акций в 
«24%+1 акция», которые затем будут про-
даны Telia Sonera Эти изменения в струк-
туре участников «GSM Казахстан» должны 
произойти после исполнения ряда условий, 
оговоренных сторонами, которые ранее не 
разглашались. 

В конце декабря все того же 2011 года 
сделка приобрела четкие параметры — сто-
роны сообщили о заключении договора, 
по условиям которого Telia Sonera приоб-
ретет у «Казахтелекома» долю 49% в ТОО 
«GSM Казахстан». Сумма сделки составила 
$1,519 млрд. Сделка, которая должна по-
лучить одобрение регулирующих органов, 
как ожидается, будет завершена в течение 
первого квартала 2012 года. Telia Sonera 

также подтвердила, что при выполнении 
сторонами определенных условий пакет в 
25% минус одна акция будет продан путем 
первичного размещения акций (IPO) на 
фондовом рынке. Первичное размещение 
акций, как ожидается, будет проведено в 
течение 2012 года. В зависимости от того, 
на каком уровне сложится цена за акцию 
после первичного размещения на фондовом 
рынке, Telia Sonera, возможно, должна будет 
совершить дополнительный платеж в пользу 
АО «Казахтелеком».

С момента объявления о подписании 
договора, то есть за последние три недели, 
цена простых акций АО «Казахтелеком» 
на Казахстанской фондовой бирже (KASE) 
выросла более чем на 20%. Необходимо 
отметить, что рост акций происходил на 
фоне увеличения объемов и количества 
сделок c ними, что говорит об интере-
се участников рынка к ценным бумагам 
«Казахтелекома». Также заметно активи-
зировался сектор сделок РЕПО, объектом 
которых являются акции «Казахтелекома», 
вероятно, некоторые участники рынка ис-
пользуют этот инструмент как кредитный 
рычаг для увеличения своего капитала при 
покупке акций, что тоже является позитив-
ным сигналом в отношении акций «Казах-
телекома». В чем же причина оптимизма? 
Разберем факты.

Не будем засорять головы читателей 
различными финансово-экономическими 
терминами, для начала используем старую 
добрую математику. В настоящее время 
количество обычных акций АО «Казах-

телеком», находящихся в обращении, со-
ставляет 11268714 штук (с учетом при-
вилегированных акций). Если разделить 
доход от продажи доли «Казахтелекома» в 
Kcell ($1,519 млрд) на общее количество 
акций (это даст индикативный показатель, 
если фонд национального благосостояния 
«Самрук-Казына» захочет получить всю 
прибыль от сделки), получим $134,35 или 
порядка 19 900 тенге дивидендов на одну 
простую акцию. А это весьма неплохой 
доход, учитывая то, что сейчас цена одной 
простой акции «Казахтелекома» на пло-
щадке Казахстанской фондововй биржи 
варируется от 21000 до 22500 тенге. 

Мнения аналитиков и участников рынка 
в отношении справедивой стоимомости 
акций компании разнятся в диапазоне от 
34 000 до 50 000, но большинство из них 
убеждены, что акции «Казахтелекома» не-
дооценены рынком. Например, аналитики 
компании «Асыл Инвест» оценивают спра-
ведливую стоимость акций «Казахтелекома» 
на уровне 38000 тенге за акцию. По рас-
четам инвестиционной компании «Halyk 
Finance», целевая цена одной акции на 2012 
год составляет 34600 тенге. 

По расчетам аналитиков «Асыл Инвест», 
балансовая стоимость одной акции после 
закрытия сделки по продаже доли в ТОО 
«GSM Казахстан» составит 38127 тенге за 
акцию против 23769 тенге по итогам девяти 
месяцев 2011 года, и в перспективе рыноч-
ная цена будет стремиться как минимум к 
балансовой стоимости, что означает более 
чем 70%-ный рост стоимости акций. 

Стоит принять во внимание потенци-
ально высокую дивидендную доходность. 
Согласно дивидендной политике АО «Ка-
захтелеком», 17,5% прибыли компания на-
правляет на дивиденды своим акционерам. 
По самым скромным оценкам аналитиков 
компании «Асыл Инвест», дивиденды по 
итогам 2012 года составят минимум 2715 
тенге на акцию или 12,6% годовых при 
текущей цене на акцию (не считая невы-
плаченных дивидентов за 2011 год — при-
мерно 700–800 тенге), что значительно 
выше среднего уровня процентных ставок 
по банковским депозитам. 

Однако аналитики «Асыл Инвест» не ис-
ключают сценария, при котором компания 
изменит свою политику и выплатит более 
значительные дивиденды — 8 800 тенге на 
акцию, исходя из полученной сверхприбыли 
за 2012 год, текущих денежных потоков и не-
обходимости компании в денежных средствах 
для запланированнх капиталовложений. Бо-
лее того, по оценкам «Halyk Finance», специ-
альный дивиденд от вышеназванной сделки 
может составить порядка 13500 тенге.

На этой неделе на рынке стали циркули-
ровать слухи о возможном обратном выкупе 
«Казахтелекомом» собственных акций, что в 
текущих условиях было бы логичным ходом 
менеджмента компании. 

Осталось не так много времени до за-
крытия сделки. Можно предположить, что 
наметившаяся тенденция к росту акций 
«Казахтелекома» сохранится и, более того, 
усилится после объявления о закрытии 
сделки. 

Виктория Роденкова

13 
января международное рейтинго-
вое агентство Standard and Poor's 
завершило пересмотр суверенных 

кредитных рейтингов 16 стран еврозоны, в 
результате чего девять рейтингов были по-
нижены, а остальные семь — подтверждены. 
Таким образом, долгосрочные рейтинги 
Кипра, Италии, Португалии и Испании 
были понижены на две ступени, причем 
рейтинги Португалии и Кипра понижены 
до уровня — «ВВ», прогноз — «негатив-
ный», рейтинг Испании снижен до «А», про-
гноз — «негативный», рейтинг Италии — до 
«ВВВ+» также с «негативным» прогнозом. 
Долгосрочные рейтинги Австрии, Франции, 
Мальты, Словакии и Словении понижены 
на одну ступень, в результате чего рейтинг 
Франции на уровне «АА+» — с «негатив-
ным» прогнозом. Долгосрочные рейтинги 
Бельгии, Эстонии, Финляндии, Германии, 
Ирландии, Люксембурга и Нидерландов 
подтверждены на существующем уровне.

Как пояснили в Standard and Poor's, эти 
рейтинговые действия обусловлены, пре-
жде всего, мнением экспертов агентства 
о недостаточности мер, принимаемых в 
последние недели европейскими полити-
ками для решения системных проблем, 
возникающих в еврозоне. «К числу этих 
проблем мы относим: ухудшение условий 
кредитования, повышение премии за риск 
все большего числа эмитентов из еврозоны, 
одновременные попытки органов власти 
и домохозяйств сократить использование 
заемных средств, ухудшение перспектив 
экономического роста и продолжающийся 
открытый спор между европейскими по-
литиками относительно мер по преодоле-
нию возникших трудностей», — поясняют 
аналитики Standard and Poor's. 

Сохранение рейтинга Греции, понижен-

ного в июле 2011 года до СС, объяснили 
риском надвигающегося дефолта. «Пере-
говоры с держателями облигаций продли-
лись дольше, чем ожидалось ранее, и уже 
можно предположить, что Греции все же 
придется производить крупное погашение 
облигаций (14,5 млрд евро), назначенное на 
20 марта 2012 года, что повышает угрозу де-
фолта», — считают специалисты. При этом 
аналитики Standard and Poor's не изменили 
оценку по компоненту «политический риск» 
для Ирландии, поскольку посчитали, что 
меры, принимавшиеся правительством этой 
страны в ответ на значительное ухудшение 
ситуации с государственными финансами, 
а также недавний кризис в национальном 
финансовом секторе были проактивными 
и действенными.

Эксперты агентства не согласны с по-
зицией стран ЕС, основанной на том, что 
текущие финансовые трудности возникли, 
прежде всего, в результате расточительной 
политики «периферийных» стран еврозоны. 
«Мы полагаем, что не менее важными ис-
точниками финансовых проблем Европы 
являются растущая несбалансированность 
внешних показателей и рост расхождений 
в уровнях конкурентоспособности между 
«основными» и «периферийными» странами 
еврозоны. При этом мы считаем, что рефор-
мы, основанные лишь на жесткой бюджет-
ной экономии, могут не состояться, так как 
сокращение внутреннего спроса, вызванное 
озабоченностью потребителей по поводу со-
хранения работы и располагаемых доходов, 
может негативно повлиять на налоговые 
поступления той или иной страны», — по-
ясняют в Standard and Poor's. Кроме того, 
понижение рейтингов некоторых стран 
объясняют не только оценкой политических 
мер, направленных на преодоление кризиса, 
но и внешними рисками. Специалисты по-
лагают, что риск сохранения повышенной 
стоимости рефинансирования для некото-

рых стран увеличивается, существует угроза 
еще большего снижения доступности креди-
тов и замедления экономического роста, а 
также сохранения неблагоприятных условий 
привлечения финансирования. 

При этом здесь обращают внимание на 
то, что даже с учетом произошедшего по-
нижения рейтинги стран еврозоны остаются 
сравнительно высокими. «Только три страны 
(Португалия, Кипр и Греция) имеют рейтин-
ги неинвестиционной категории. Для стран 
с рейтингами инвестиционной категории 
характерен традиционно очень низкий уро-
вень дефолтов. Так, в период 1975-2010 гг. 
кумулятивный 15-летний уровень дефолтов 
для суверенных правительств, имеющих 
рейтинги инвестиционной категории, со-
ставлял 1,02%, причем для правительств, 
имеющих рейтинги «А» и выше, он был ра-
вен 0,00%», — поясняют эксперты Standard 
and Poor's.

Однако в агентстве не исключают даль-
нейшего понижения долгосрочных рей-
тингов. «Если финансово-экономический 
кризис окажется серьезнее, чем мы предпо-
лагаем в настоящее время, уровни стресса 
в европейской банковской системе могут 
вырасти, создавая дополнительную нагрузку 
на бюджеты стран еврозоны, связанную с 
различными программами по урегулиро-
ванию долгов и рекапитализации банков. 
Кроме того, существует риск усиления так 
называемой усталости от реформ, способ-
ной в конечном итоге привести к снижению 
предсказуемости политического курса. А 
это, в свою очередь, может стать основа-
нием для дальнейшего ухудшения нашей 
оценки политического риска и понижения 
рейтингов», — прогнозируют аналитики.

Оценивая результаты декабрьского 
саммита Европейского союза, эксперты 
Standard and Poor's выделяют основное до-
стижение — приближение (к середине 2012 
года) сроков запуска Европейского стаби-

лизационного механизма (European Stability 
Mechanism — ESM), призванного стать пре-
емником Европейского фонда финансовой 
стабильности (European Financial Stability 
Facility — EFSF). «С его появлением объем 
кредитов, которые могут быть выданы из 
официальных источников, может увели-
читься с 440 млрд евро в настоящее время 
до 500 млрд евро. Мы ожидаем, что руко-
водство еврозоны предоставит ESM статус 
привилегированного кредитора де-факто, 
обеспечив ему преимущественное право 
требования в случае дефолта той или иной 
страны еврозоны. С нашей точки зрения, 
перспектива субординации по отношению к 
более крупному кредитору, который должен 
играть ключевую роль в будущей реструк-
туризации долга, может способствовать 
повышению долгосрочной доходности по 
гособлигациям стран еврозоны, имеющих 
более низкие рейтинги, и вместе с тем 
может уменьшить их доступ к рынку в бу-
дущем», — отмечают специалисты.

Говоря о влиянии макроэкономических 
событий на программу реформ еврозоны, 
эксперты агентства предполагают, что от-
сутствие эффективного политического от-
вета вызовет повышение настороженности 
домохозяйств и инвесторов, что негативно 
повлияет на перспективы роста всех стран 
еврозоны. «Тем не менее, согласно нашему 
базовому сценарию, экономика еврозоны в 
2012-2013 гг. немного вырастет — на 0,2 и 
1% соответственно, хотя в первом полуго-
дии 2012 года будет наблюдаться сравни-
тельно мягкая рецессия. Вероятность того, 
что в 2012 году произойдет более глубокая 
и продолжительная рецессия, сопровождаю-
щаяся 1,5%-ным спадом экономической 
активности, оценивается нами в 40%. При 
этом мы не можем полностью исключить 
возможность еще более глубокой и затяж-
ной рецессии», — прогнозируют эксперты 
Standard and Poor's.

Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К
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ЗОНА 
ТУРБУЛЕНТНОСТИ

Всемирный банк ухудшил прогноз по росту 

мировой экономики, ожидается, что 2012 год 

будет сложным. Среди основных опасностей 

эксперты банка выделяют кризис в еврозоне 

и уязвимость мировой финансовой системы. 

Но страны-экспортеры нефти также должны 

готовиться к неприятностям. Всемирный банк 

резко понизил свой прогноз по росту мирового 

ВВП на этот год. Глобальная экономика в 2012 

году вырастет на 2,5%, а в 2013 — на 3,1%, 

говорится в докладе ВБ. Ранее эксперты банка 

прогнозировали, что в 2012 году глобальная 

экономика вырастет на 3,6%. В еврозоне в 

нынешнем году ожидается экономический 

спад на 0,3%. При неблагоприятном развитии 

событий мир «может ввергнуться в рецессию, 

столь же или даже более глубокую, чем в 2008-

2009 годы». ВВП в развивающихся странах, как 

ожидается, вырастет на 5,4%, а не на 6,2%, как 

ранее предполагали в ВБ. В развитых странах 

экономика вырастет всего на 2,4%. В частно-

сти, в регионе Европы и Центральной Азии 

несколько стран, опирающихся в своей повсед-

невной деятельности на европейские банки из 

государств с высоким уровнем доходов, могут 

столкнуться с резким сокращением банков-

ского финансирования. Факторы финансово-

бюджетного нажима могут оказаться особенно 

сильными в странах-экспортерах нефти и 

металлов. «Падение цен на сырьевые товары 

может вызвать ухудшение государственных 

балансов в странах-экспортерах нефти более 

чем на 4% от ВВП», — поясняют эксперты 

ВБ. По их словам, по сравнению с пиковыми 

показателями начала 2011 года цены на энер-

горесурсы на мировых рынках снизились на 

10%, на металлы и минералы — на 25%, на 

сельскохозяйственную продукцию — на 19%. 

Стоимость нефти также снизится по сравне-

нию с прошлым годом, полагают эксперты 

банка. В 2012 году баррель нефти будет про-

даваться в среднем за $98,2, а в 2013-м — за 

$97,1. В 2011 году этот показатель в среднем 

составлял $104 за баррель. Объемы мировой 

торговли в 2012 году увеличатся на 4,7%, 

а не на 6,6%, как ожидалось ранее. Именно 

с этим во многом и связано прогнозируемое 

снижение цен на сырье. (vz.ru)

КИТАЙ 
ЗАМЕДЛИЛ РОСТ

Основной локомотив мировой экономики 

снижает обороты. За весь 2011 год китайская 

экономика выросла на 9,2% против 10,4% 

в 2010 году. Аналитики ждут дальнейшего 

замедления и больше не рассчитывают на 

двузначные показатели. Рост ВВП Китая в 

четвертом квартале 2011 года замедлился 

до 8,9% по сравнению с аналогичным пе-

риодом прошлого года. Основной локомо-

тив мировой экономики снижает обороты, 

констатируют обозреватели The Wall Street 

Journal. За полный 2011 год Китай показал 

рост на 9,2% против 10,4% в 2010 году. И 

хотя любой другой стране о таких темпах 

роста остается только мечтать, да и Китаю 

аналитики прогнозировали более резкое за-

медление, показатель заметно скромнее на 

фоне динамики за последние 30 лет, когда в 

среднем годовой рост составлял 10%. Отно-

сительно третьего квартала подъем в Китае 

сбросил скорость до 8,2% в результате за-

медления роста экспорта и активности на 

рынке недвижимости. На прошлой неделе 

аналитики J.P. Morgan опубликовали про-

гноз, согласно которому в первом квартале 

этого года ожидается дальнейшее замедление: 

ВВП вырастет лишь на 7,2% по сравнению 

с четвертым кварталом 2011 года. Подъем 

мировой экономики все больше зависит от 

Китая, формирующего спрос на сырье из 

развивающихся стран и промышленную про-

дукцию из развитых стран. В последний раз 

значительное замедление подъема в Китае 

было отмечено в четвертом квартале 2008 

года, когда мировая экономика катилась в 

рецессию. За следующие два года Пекин в 

ответ на угрозу спада развернул программу 

экономического стимулирования объемом 

в 4 триллиона юаней ($586 млрд), которая 

была профинансирована за счет увеличения 

кредитования государственными банками. 

Благодаря этому подъем удалось ускорить 

до 9,2% в 2009 году. (bfm.ru)

БИЗНЕС-СХВАТКА

Инвесторы остро отреагировали на стихий-

ную волну политических недовольств в конце 

прошлого года — российские компании в 

минувшем декабре продемонстрировали 

самую слабую динамику. Политическая не-

стабильность потянет вниз российскую эко-

номику и в 2012 году, считают аналитики 

«Ренессанс Капитала». Российские компании 

в минувшем декабре продемонстрировали 

самую слабую динамику, утверждают эконо-

мисты «Ренессанс Капитала». Особенно остро 

инвесторы отреагировали на стихийную 

волну политических недовольств в конце 

прошлого года. Поскольку общемировая 

экономическая ситуация останется довольно 

мрачной, именно политические события 

внутри страны сыграют ведущую роль в 

развитии бизнеса и экономики в целом в 

2012 году. Учитывая то, что до марта по-

литическая картина до конца ясна не будет, 

России можно рассчитывать лишь на стаг-

нирующий экономический рост. Впрочем, 

аналитики полагают, что итоги президент-

ских выборов едва ли станут сюрпризом, а 

настоящие неожиданности ждут страну уже 

после их окончания. «При этом коснутся они 

не только назначений в правительстве, но 

и действий по отношению к потерпевшим 

поражение в бизнес-схватке представителям 

бизнес-элиты», — говорится в отчете. «Вла-

сти умудрились создать политические риски 

в самое неподходящее время, когда мировая 

экономика фактически входит в рецессию, а 

Россия за ней», — согласен директор депар-

тамента стратегического анализа ФБК Игорь 

Николаев. По его словам, политическая не-

стабильность в конце 2011 года сказалась 

на важных факторах экономики: снизилась 

капитализация, упал фондовый рынок, и 

отток капитала по итогам года оказался 

рекордным. «Эти факторы накладываются 

на замедление мировой экономики, а по-

литические риски существенно усложняют 

ситуацию в стране в целом», — говорит г-н 

Николаев. (rbcdaily.ru)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

  ■ Инвестиционные идеи: 
заманчивый «Казахтелеком»

 Рейтинги еврозоны снижены ■

…и, возможно, не в последний раз



В 
настоящее время в мировой эконо-
мике усиливаются риски дестабили-
зации. Пессимистические прогнозы 

экономистов мира говорят о вероятности 
повторения очередного кризисного сце-
нария. Казахстан, обладая эффективным 
опытом проведения антикризисной поли-
тики, предпринимает меры, призванные 
оградить население страны от возможных 
экономических потрясений. 

Тему повторения очередного экономи-
ческого кризиса обсуждают мировые экс-
перты. Американский экономист Нуриэль 
Рубини, который предсказал кризис 2008 
года, считает, что новый мировой кризис 
уже начинается. «Новый кризис придет 
раньше, чем думают многие. Несколько 
месяцев назад я полагал, что гроза раз-
разится в 2013 году. Но теперь — на фоне 
экономического ослабления в США, зоны 
евро и Соединенного Королевства — я 
думаю, что мировая экономика «нырнет» 
в кризис гораздо раньше. 2013 год станет 
пиком кризиса. Впрочем, все может слу-
читься и раньше. Это зависит от того, какие 
меры будут приняты правительствами. 
Кризис уже проявляет себя», — говорит 
Нуриэль Рубини.

Общее настроение экономистов мира вы-
ражает директор-распорядитель Междуна-
родного валютного фонда Кристин Лагард: 
«Существует риск, что хрупкое восстановле-
ние будет сорвано, мы находимся в опасной 
новой фазе развития экономики».

Президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев, выступая на собрании, посвященном 
20-летию независимости страны, заявил, 
что «мир оказался на грани глобальной 
депрессии». «Никому не удастся остаться 
тихой гаванью в бушующем море глобаль-
ных катаклизмов. Это видно по Европе и 
другим странам. Нас тоже ожидают не-
простые времена», — подчеркнул глава 
государства.

Казахстан обладает успешным опытом 
борьбы с кризисом, признанным одним 
из самых эффективных в мире. И в случае 
повторения кризисного сценария эта мо-
дель будет использована с учетом новых 
реалий.

Стоит отметить, что в настоящее время 
Правительство Казахстана проводит мас-
штабную социальную модернизацию, ко-
торая призвана оградить население страны 
от возможных экономических потрясений. 
В «Программе занятости — 2020» прини-
мают участие свыше 56 тыс. казахстанцев. 
Масштабная программа индустриализации 
позволила запустить 389 проектов на сумму 
1,8 трлн тенге, где были трудоустроены 90 
тыс. граждан. В 2011 году стартовали го-
сударственные программы образования и 
здравоохранения. Эта работа, направленная 
на улучшение благосостояния казахстанцев, 
будет продолжена и в последующие годы.

Как известно, в период глобального ми-
рового кризиса Правительством РК раз-
работана и реализована антикризисная 
программа «5 больших дел». Фактически в 
неблагоприятных внешнеэкономических 
условиях правительство перешло к политике 

мобилизации внутренних ресурсов и упре-
ждающего развития.

На расширенном заседании правитель-
ства 13 октября 2008 года глава государства 
Нурсултан Назарбаев поручил кабмину раз-
работать комплекс мер по стабилизации 
экономики и финансовой системы.

«У правительства есть хорошая возмож-
ность вывести экономику из этой ситуа-
ции более зрелой и сильной. Мы должны 
научиться извлекать пользу для экономики 
даже в кризисные периоды. Это предпола-
гает повышение качества экономического 
развития. Преодоление последствий миро-
вого кризиса для Казахстана — это есть 
основная повестка дня работы правитель-
ства на 2009-2010 годы», — заявил тогда 
Нурсултан Назарбаев.

Разработанная правительством совместно 
с Нацбанком и АФН программа «5 больших 
дел» определила комплекс мер, направлен-
ных на макроэкономическую стабилизацию 
и обеспечение устойчивого экономического 
развития Казахстана в новых условиях.

Для достижения поставленной цели 
правительство, Нацбанк и АФН сконцен-
трировались на следующих 5 основных 
направлениях: стабилизация финансового 
сектора, решение проблем на рынке не-
движимости, поддержка малого и среднего 
бизнеса, развитие агропромышленного ком-
плекса, реализация инновационных, инду-

стриальных и инфраструктурных проектов. 
Также реализовывались мероприятия по 2 
дополнительным направлениям: поддержка 
макроэкономической стабильности, обе-
спечение занятости и поддержка социально 
уязвимых слоев населения.

«Экономика страны оказалась на грани 
рецессии, сопоставимой с обвалом эконо-
мики в начале 1990-х годов. По нашим 
оценкам, резкое падение темпов эконо-
мического развития могло уже в начале 
2009 года привести к росту безработного 
населения до 1 млн человек. Нашим об-
щим ответом на эти вызовы стали план 
совместных действий правительства, На-
ционального банка и АФН по стабилиза-
ции экономики и финансовой системы на 
2009-2010 годы и стратегия региональной 
занятости и переподготовки кадров — 
Дорожная карта занятости», — отмечает 
премьер-министр Карим Масимов.

По итогам реализации антикризисной 
программы «5 больших дел» не допущен 
резкий спад в экономике. В 2008 и 2009 
годах, в период кризиса, Казахстану уда-
лось удержать ВВП в «психологическом 
плюсе» (2008 год — рост составил 3,1%, 
в 2009 году — 1,2%). Кроме того, Казах-
стан вернулся на предшествующую кризису 
траекторию экономического роста — рост 
ВВП по итогам 2010 года составил 7%. По 
предварительным данным, в 2011 году 

рост ВВП составил 7,5%, таким образом, 
обеспечена макроэкономическая стабиль-
ность в стране.

Программа «5 больших дел» получила 
положительную оценку со стороны между-
народного сообщества. Мнения мировых 
экспертов можно просмотреть в докумен-
тальном фильме «В стременах времени».

«Настоящее экономическое развитие 
происходит, когда идет рост, когда страна 
возвращается к созданию рабочих мест. 
Это доказывает, что меры, предпринятые 
Казахстаном, были адекватными», — де-
лится своим мнением экс-федеральный 
канцлер Австрийской Республики Альфред 
Гузенбауэр.

Старший вице-президент компании Total 
Майкл Борель подчеркивает, что из эконо-
мического кризиса 2008 года «Казахстан 
вышел как очень сильная страна». 

Найденный Казахстаном способ борьбы 
с кризисом признан одним из самых эф-
фективных. Российский Фонд содействия 
изучению и социальному проектированию 
посткризисного мира (Институт посткризис-
ного мира) провел исследование, согласно 
которому Казахстан занял 9-е место в мире 
по эффективности проведения антикри-
зисной политики. И в случае повторения 
кризисного сценария антикризисный опыт 
Казахстана будет использован с учетом 
новых реалий.
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Российские банки продолжают повышать про-

центные ставки по вкладам. Максимальная про-

центная ставка, по которой в первые десять дней 

января можно было открыть рублевый вклад в 

десяти банках, привлекающих наибольший объем 

депозитов россиян, составляла 9,51%. На конец 

2011 года этот показатель, по данным Банка Рос-

сии, равнялся 9,41%, годом ранее — 8,35%. Рост 

ставок по вкладам эксперты связывают с нехват-

кой ликвидности, которую испытывают банки: 

деньги нужны на налоги и на кредитование, 

развивающееся ударными темпами. Конкурен-

ция за ресурсы усиливается, соглашается вице-

президент — начальник департамента планиро-

вания и управления рисками Запсибкомбанка 

Руслан Зиннуров. «В сфере привлечения денежных 

средств ожидается увеличение объемов вкладов 

физических лиц, что будет обусловлено наличием 

на рынке предложений с процентными ставками, 

превышающими уровень инфляции», — отмечает 

он. На этой неделе второй раз за три месяца о по-

вышении ставок по вкладам для частных клиентов 

объявил крупнейший банк страны — Сбербанк 

России. Максимум, который он предлагает по 

рублевым вкладам, — 8%, то есть равный ставке 

рефинансирования центробанка. (vsluh.ru)

УКРАИНЦЫ ПОНЕСЛИ 
ДЕНЬГИ В БАНКИ

За 2011 год население Украины положило на 

банковские депозиты более 36 млрд гривен, что 

на 13% больше, чем в 2010 году. На сегодняш-

ний день общий депозитный портфель финуч-

реждений составляет 307,4 млрд гривен. Так, 

гривневые вклады по итогам прошлого года 

выросли на 17,99 млрд гривен, или на 12,9%, 

«вклад» депозитов в инвалюте составил 17,6 

млрд гривен, или 13,4%. Рекордным оказался 

последний месяц 2011 года, за который банки 

собрали 4,5 млрд гривен, тогда как еще в ноябре 

был зафиксирован отток — «минус» 0,88 млрд 

гривен, причем снижался объем как гривневых, 

так и валютных вкладов. Предновогодний «взлет» 

гривневых вкладов стал результатом процентной 

политики банков, отмечает издание. Как сооб-

щалось, в августе 2011 года, впервые с октября 

2009 года, по гривневым вкладам наблюдался 

отток средств — «минус» 0,8 млрд гривен, в 

сентябре отток усилился — «минус» 2,8 млрд 

гривен. (fi nance.obozrevatel.com)

РЕКОРДЫ ЕЦБ

Объем депозитов банков на условиях «овер-

найт» в Европейском центробанке (ЕЦБ) достиг 

очередного рекордного значения в условиях 

неослабевающего давления на банковский сектор 

региона, свидетельствуют данные регулятора. 

Банки в понедельник положили на депозиты в 

ЕЦБ 501,933 млрд евро, в пятницу объем депози-

тов составил 493,3 млрд евро. Объем депозитов 

в ЕЦБ несколько раз достигал рекордных зна-

чений после проведенного в декабре первого 

трехлетнего аукциона, на котором банки ев-

розоны взяли у ЕЦБ почти полтриллиона евро. 

Это говорит о том, что банки единой Европы 

предпочитают хранить «излишек» ликвидности 

в самом безопасном месте, несмотря на более 

низкую ставку ЕЦБ по сравнению с другими 

кредитными организациями. В такой ситуации 

мировые финрегуляторы — ФРС США, ЕЦБ, Банк 

Японии, Банк Англии, Банк Швейцарии и Банк 

Канады — приняли решение понизить стоимость 

предоставления долларовой ликвидности для 

поддержки мировых финрынков. Плавающая 

ставка по такому соглашению сокращается на 

50 базисных пунктов и будет составлять ставку 

U.S. dollar overnight index swap (OIS) плюс 50 

базисных пунктов. Решение вступило в силу с 

5 декабря 2011 года и будет действовать до 1 

февраля 2013 года. (vedomosti.ru)

ПОПЫТКА НЕ ПЫТКА

Казахстанские банки в 2012 году повторят по-

пытки привлечения средств на международных 

рынках капитала. Такое мнение выразил первый 

заместитель председателя правления АО «Евразий-

ский банк» Заин Маджидулла. «Думаю, казахстан-

ские банки повторят попытки привлечения средств 

на международных рынках капитала в 2012 году, 

но основным вопросом останется цена привлече-

ния», — сказал г-н Маджидулла. «На протяжении 

2010–2011 годов казахстанские банки планирова-

ли выход на международные рынки, но некоторым 

пришлось отложить сделки на неопределенное 

время, ссылаясь на волатильность мировых рын-

ков», — отметил первый зампред правления банка. 

По словам г-на Маджидуллы, сложившаяся в Ев-

ропе ситуация привела к ужесточению требова-

ния в отношении заемщиков на международных 

рынках капитала. «Как мы уже могли заметить, 

на текущий момент доступ к долговому рынку 

затруднен для многих банков из развивающихся 

стран, в том числе из Казахстана», — уточнил он, 

добавив, что «в некоторой степени альтернативой 

западным рынкам для казахстанских заемщиков 

могут стать рынки Юго-Восточной Азии и стран 

Ближнего Востока». (gazeta.kz)

ЕДИНАЯ СЕТЬ

Группа ВТБ создала в странах СНГ, в которых 

присутствуют ее банки, и в Грузии единую между-

народную банкоматную сеть, включающую более 

6 тыс. банкоматов. Как поясняется в сообще-

нии кредитной организации, теперь владельцы 

карт банков группы в Азербайджане, Армении, 

Беларуси, Грузии, Казахстане, на Украине, а 

также банка ВТБ 24 в России имеют возмож-

ность получать наличные денежные средства во 

всех этих устройствах на условиях «домашней» 

сети вне зависимости от страны пребывания. 

«Мы рады предложить нашим клиентам про-

стой и удобный сервис доступа к собственным 

и заемным средствам во время отдыха или в 

командировке. Тарифы при снятии наличных 

в сети банков группы ВТБ не будут отличаться 

от «домашних». Хотя правильнее будет сказать, 

что теперь в рамках группы ВТБ понятие «до-

машней» банкоматной сети означает семь стран 

и более 6 тыс. банкоматов», — отметил первый 

заместитель президента председателя правления 

ВТБ 24 Дмитрий Руденко, подчеркнув, что «на 

текущий момент ни один из крупнейших рос-

сийских банков, ведущих бизнес за рубежом, 

не предоставляет своим клиентам подобного 

сервиса». (banki.ru)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

Олег Ни

Д
ень рождения — один из самых люби-
мых праздников у каждого человека. 
Для многих из нас — это повод под-

вести итоги, а подведение итогов — основа 
новых планов. Это позволяет понять, чего ты 
добился, и поставить цели на будущее. День 
рождения является важной датой не только 
в жизни людей, но и целых компаний, ко-
торые, по сути, являются таким же живым 
механизмом со своей историей зарождения, 
развития, становления и расцвета.

Январь 2012 года является юбилейным 
месяцем для одного из крупных финансо-
вых институтов Казахстана — Цеснабанка. 
17 числа он отпраздновал 20 лет с момента 
своего основания. Несмотря на довольно 
нестабильную обстановку в финансовом 
секторе, которая наблюдается в последние 
годы, к этой дате Цеснабанк подошел 
с внушительными результатами как ко-
личественными, так и качественными. 
Этими результатами хочется поделиться, 
чтобы каждый желающий присоединился 
к радости праздника и оценил достижения 
одного из немногих коммерческих отече-
ственных банков.

Благодаря постоянной поддержке глав-
ных акционеров, кстати, являющихся тако-
выми с момента зарождения Банка, уси-
ленной команде менеджмента и грамотно 
продуманной стратегии, в период кризиса 
Цеснабанку удалось не только сохранить 
свои позиции, но и подняться вверх по 
лестнице успеха, войдя в 2011 году в пер-
вую десятку банков страны по размерам 
активов. К слову, в самый сложный 2008 
год Цеснабанк занял 4-е место по размеру 
чистой прибыли среди банков. Используя 
ряд конкурентных преимуществ, таких как 
стабильная репутация и качество обслужи-
вания клиентов, Цеснабанк смог увеличить 
свои доли рынка в розничном и корпо-
ративном секторах. Только за последнее 
пятилетие активы Банка возросли более 
чем в 5 раз — с 86,3 млрд тенге в начале 
2007 года до 442,2 млрд тенге на конец 
2011 года, а собственный капитал за тот 
же период увеличился более чем в 3 раза, 
достигнув цифры 33,9 млрд тенге.

История двух десятилетий развития 
этого банка доказывает, что большие дела 
начинаются с малого. При желании, сла-
женной работе крепкого коллектива, где 
каждый является частью одного целого, 

любви к своему делу и наличии адекват-
ных действительности планов развития 
небольшой региональный финансовый 
институт может превратиться в один из 
лучших универсальных банков страны. 
Начав свою деятельность в нынешней 
Акмолинской области, сегодня Цеснабанк 
имеет 19 филиалов на территории всего 
Казахстана, предоставляя своим клиентам 
широкий спектр продуктов и услуг, кото-
рый постоянно растет. А ведь в далеком 
1993 году у Цеснабанка, не считая офиса 
в Астане, статусы филиалов имели только 
офисы Алматы и Костаная. Из года в год 
Банк полнил список своих отделений и 
филиалов, особенно плодотворными вы-
дались 2004–2005-е годы, а также 2007-й, 
когда появился целый ряд филиалов в 
разных областях Казахстана. В год 20-
летия в планах Цеснабанка открыть 20-й 
филиал и выйти с более активным про-
движением на рынки средних по размеру 
городов нашей страны, разместив в них 
новые центры банковского и персональ-
ного обслуживания.

В юбилейный год Цеснабанк заплани-
ровал претворить в жизнь много новых 
идей и проектов. Этот переходный ру-

беж ознаменован для него, в том числе, 
и сменой имиджевой концепции, можно 
сказать, обретением нового лица. Если 
раньше Цеснабанк отличался большой 
разноплановостью в своих визуальных 
проявлениях, то сегодня сложившийся ком-
мерческий успех и устоявшееся доверие 
клиентов привели его к созданию нового 
образа — эмоционального, жизненного, 
близкого каждому. Новая концепция от-
ражает основные ценности, на которых 
на протяжении всего времени была и 
остается основанной деятельность Цес-
набанка: взаимное доверие, ответствен-
ность, верность традициям, трудолюбие, 
уважение и вера в победу. Благодаря этим 
ценностям за 20 лет партнерства с самыми 
требовательными клиентами Казахстана, 
Цеснабанк заработал для себя важнейший 
капитал — безупречную репутацию. И эти 
слова имеют под собой реальное подтверж-
дение. Свидетельством тому является рост 
депозитов, по темпам которого Цеснабанк 
стал одним из безусловных лидеров среди 
БВУ Казахстана, а также ряд международ-
ных наград от партнеров и независимых 
экспертов в области бизнеса, в числе кото-
рых включение Цеснабанка по результатам 
2011 года в список 100 ведущих компаний 
и лидеров мира ежегодного проекта бри-
танского журнала World Finance.

Подводя итоги, можно твердо заявить, 
что своего благополучия Цеснабанк до-
стиг кропотливым трудом, ориентируясь 
на долгосрочное партнерство со своими 
клиентами, веру в их идеи, понимание нужд, 
прилагая усилия для приумножения со-
вместного успеха. Эти принципы будут 
и дальше сопровождать Цеснабанк и его 
клиентов. Сегодня. Навсегда.

 Репутация —  ■

 главный капитал

  ■ Правительство 
предпринимает меры,
призванные оградить казахстанцев от возможных экономических потрясений



Виктория Говоркова

П� 
прогнозам аналитиков, к 2015 
году информационные системы 
43% предприятий будут бази-

роваться на облачных решениях. Это те 
технологии, над внедрением которых в 
Казахстане активно работает ведущий опе-
ратор связи — АО «Казахтелеком». Об об-
лачном будущем и других трендах компании 
«Капитал.kz» поговорил с председателем 
правления АО «Казахтелеком» Куанышбе-
ком Есекеевым.

— Куанышбек Бахытбекович, какие 
тренды отрасли будут определять стра-
тегию развития АО «Казахтелеком» в 
текущем году?

— В целом стратегические направления 
развития не изменились. АО «Казахтелеком» 
будет продолжать активное развитие услуг 
высокоскоростного доступа к сети интер-
нет на основе современной технологии 
FTTH под брендом iD Net. Мы планируем, 
что до конца 2012 года услуга iD Net будет 
предоставляться во всех областных центрах 
Казахстана. Также компания продолжит 
развитие пакетных предложений по услугам 
фиксированной телефонии. Например, с 
1 января 2012 года на массовый рынок вы-
веден тарифный план «Megaline Super Hit», 
включающий услугу высокоскоростного 
доступа к сети интернет «Megaline Turbo» 
и unlimited на междугородные звонки по 
Казахстану за единую плату в размере 4 
900 тенге. В течение года намечен вывод 
еще нескольких акционных тарифных пла-
нов по пакетам Triple Play, включающих в 
себя интернет, телефонию и телевидение, 
услуги дата-центров и VAS-услуги на базе 
открытой Service Delivered Platform с ши-
роким привлечением сторонних контент-
провайдеров. Все эти стратегические на-
правления развития АО «Казахтелеком» в 
целом соответствуют трендам мирового 
телекоммуникационного рынка.

— Сейчас много говорят о том, что 
пока недостаточно пользовательских 
устройств, поддерживающих «следую-
щие» скорости. Вы согласны с точкой 
зрения, что наш рынок еще не готов к 
внедрению этих технологий?

— «Казахтелеком» приступил к реализа-
ции плана по массовому внедрению услуги 
iD Net, предоставляющей пользователям 
возможность подключения к сети интернет 
по оптическому соединению на скорости 
до 30 Мбит/с. При реализации проекта на-
шей компанией предусмотрено обеспечение 
пользователей конечным оборудованием 
сети GPON, поддерживающим порты пере-
дачи данных, порты для подключения стан-
дартных телефонов и точку доступа Wi-Fi.

— В настоящее время проникновение 
сети интернет в Казахстане, по оценкам 
экспертов, составляет порядка 49% от 
общего населения. Каковы Ваши про-
гнозы по росту этого показателя в бли-
жайшем будущем?

— В целом по рынку мы прогнозируем 
стабильный прирост новых подключений 
по услуге доступа к сети интернет. По мере 
насыщения рынка темпы будут снижаться. 
Мы предполагаем, что в Казахстане ситуа-
ция будет развиваться в ногу с мировыми 
тенденциями, естественно, с некоторыми 
поправками на потребности нашего на-
селения. Уже сейчас существуют все воз-
можности для развития собственного дела 
в Сети, а также во многом реализованы 
интерактивные сервисы, получаемые при 
помощи доступа к сети интернет. Стимули-
ровать данный рост будут развитие услуг, 
предоставляемых с помощью интернета, 
а также рост благосостояния казахстанцев. 
Сдерживать же по-прежнему будут огромная 
территория, затраты на внешний трафик 
и размер инвестиций, необходимых для 
построения новых и модернизации суще-
ствующих сетей.

— Как меняется конкурентное поле в 
сегменте ШПД, и насколько остро Вы ощу-
щаете конкуренцию со стороны Beeline 
в области FTTH-решений?

— Несомненно, уровень конкуренции 
будет неуклонно повышаться. Возможно, 
на рынке даже появятся несколько новых 
игроков. Нашими основными конкурента-
ми в предоставлении услуг доступа к сети 
интернет являются компании, имеющие 
собственные сети передачи данных. Ка-
сательно сотовых операторов хотелось бы 
заметить, что даже в странах с более вы-
соким развитием технологий мобильного 
интернета большинство пользователей все 
же предпочитают использовать фиксиро-
ванный доступ в интернет. Если говорить 
о технологии FTTH, то уже сейчас на рынке 
представлено не одно предложение, осно-
ванное на этой технологии, в числе которых 
можно выделить и iD Net от АО «Казахте-
леком», и доступ к сети интернет от ТОО 
«КаР-Тел». В настоящее время оба предло-
жения по своим техническим, ценовым и 
прочим параметрам достаточно близки друг 
к другу, что позволяет говорить о весьма 
высоком уровне конкуренции в данном 
сегменте. Обе компании привлекают кли-
ента, демонстрируя преимущества своего 
продукта. В любом случае, окончательный 
выбор услуги, которой предпочтет пользо-
ваться потребитель, остается за ним самим. 

В свою очередь, АО «Казахтелеком» еще раз 
подтверждает, что продолжит развитие услуг 
доступа к сети интернет, базирующихся на 
данной технологии.

— Многие пользователи интернета 
считают более удобным предоставляемый 
«Казахтелеком» тип соединения — PPOE 
(перед устаревающим VPN). В чем еще 
Ваши конкурентные преимущества?

— Дело в том, что развитие технологий 
сети передачи данных идет непрерывно, 
в том числе и технологии VPN. Основное 
преимущество АО «Казахтелеком» состоит 
в том, что на сети компании используются 
широкий спектр современных технологий 
организации доступа (от беспроводного до 
оптического соединения), позволяющих 
пользователям выбирать наиболее опти-
мальные для них решения.

— В течение как минимум последнего 
года в дата-центре Алматы было очень 
сложно и арендовать место в стойке, и 
разместить сервер, и получить хостинг 
в связи с большой загруженностью. 
 Согласно планам, о которых Вы говори-
ли в прошлом году, новые дата-центры 
появятся в Алматы и Астане в первом 
квартале текущего года. Укладываетесь 
ли Вы в сроки, и какие мощности будут 
в этих дата-центрах?

— Никто не будет спорить с фактом, 
что «Казахтелеком» вносит большой вклад 
в развитие казахстанского сегмента сети 
интернет. Мы развиваем широкополосный 
доступ, строим дата-центры в Казахста-
не. На начало 2012 года в коммерческую 
эксплуатацию запущено12 дата-центров в 
крупных городах Казахстана. В настоящий 
момент, в связи с высоким спросом и огра-
ниченной технической возможностью, нами 
созданы все благоприятные условия для 
размещения клиентского оборудования в 
региональных дата-центрах. В первом квар-
тале 2012 года мы намерены запустить два 
новых дата-центра в Алматы и Астане общей 
площадью более 800 кв. м, что позволит 
установить более 3000 клиентских серверов. 
Также АО «Казахтелеком» в сентябре 2012 
года планирует осуществить запуск круп-
нейшего в СНГ Центра обработки данных в 
Павлодаре, который будет отвечать уровню 
надежности Tier 3.

— В чем уникальность дата-центра, 
который будет построен в Павлодаре?

— Его уникальность, прежде всего, за-
ключается в том, что он будет соответ-
ствовать стандарту Tier 3 в соответствии с 
классификацией Uptime Institute — между-
народной организацией, устанавливающей 
современные стандарты надежности и не-
прерывной доступности Центров обработки 
данных. Второй аспект уникальности данно-
го решения заключается в ИТ-оборудовании, 
которое в равной степени удовлетворя-
ет потребности в традиционных услугах 
дата-центров (colocation, dedicated) и дает 
возможность предоставления новых услуг 
(администрирование систем, сопровожде-
ние бизнес-приложений, резервное копиро-
вание, поддержка программно-аппаратных 
комплексов), в IT-среде такой комплекс обо-
рудования именуют «Cloud Ready». С точки 

зрения вопроса уникальности дата-центра 
стандарта Tier 3 в Павлодаре, следует также 
добавить, что «Казахтелеком» первым реа-
лизует проект такого уровня на территории 
Центральной Азии.

— Министр связи и информации респу-
блики Аскар Жумагалиев в конце прошло-
го года говорил о том, что с января 2012 
года в Казахстане будут значительно сни-
жены тарифы на широкополосный доступ 
(ШПД). Уже известно, что «Казахтелеком» 
снизил тарифы на предоставление услуги 
Megaline от 5% до 12,5%. Расскажите о 
Вашей дальнейшей тарифной политике 
в этом направлении.

— Безусловно, в 2012 году будет продол-
жена работа по улучшению потребитель-
ских характеристик услуг широкополосного 
доступа, в том числе предоставляемых в 
рамках концепций пакетных ценовых пред-
ложений — Double и Triple Play.

— По прогнозам Gartner, к 2015 году 
информационные системы 43% пред-
приятий будут базироваться на облачных 
решениях. Вы не раз говорили о том, 
что «Казахтелеком» активно работает 
над внедрением облачных решений. Рас-
скажите о вашей работе в этом направ-
лении.

— На телекоммуникационном рынке 
Казахстана, как и на мировом рынке, облач-
ные вычисления являются, пожалуй, самой 
актуальной темой последних нескольких 
лет. Интерес к ней также подогревает факт 
готовности технологий к их внедрению на 
массовом рынке. Многие эксперты считают, 
что миграция к облачным вычислениям — 
это вопрос времени, и тенденции развития 
АО «Казахтелеком» не являются исключени-
ем. Уже сейчас проводится работа по пере-
ходу инфраструктуры АО «Казахтелеком» к 
облачным решениям. Первым шагом было 
построение хостинговой площадки iDHost 
как платформы по созданию и наращива-
нию облачных решений. Мы начали предо-
ставлять комплексные услуги на основе 
концепции SaaS — аренда приложений в 
облаке: ERP-система, WebERP, интернет-
магазин osCommerce и другие наиболее по-
пулярные CMS-системы. В конце 2011 года 
запущена в коммерческую эксплуатацию 
услуга «Облачная видеоконференция», ко-
торая позволяет организовывать видеокон-
ференции через сеть интернет по протоколу 
IP. В июне прошлого года мы подписали 
меморандум о сотрудничестве с компанией 
Microsoft. В первом квартале 2012 года пла-
нируется запуск таких облачных решений, 
как Microsoft® HostedExchange и Microsoft® 
SharePointHosting. MicrosoftExchange — одна 
из самых развитых почтовых платформ 
в мире, признанный лидер корпоратив-
ной электронной почты. Exchange явля-
ется серверной частью широко известной 
программы Outlook, которая позволяет 
автоматизировать ежедневный поток ин-
формации — электронную почту, задачи, ка-
лендарь и расписание, контакты и заметки. К 
основным функциям MicrosoftExchange я бы 
отнес обработку и пересылку почтовых со-
общений, совместный доступ к календарям 
и задачам, поддержку мобильных устройств 
и веб-доступ, интеграцию с системами го-

лосовых сообщений, начиная с Exchange 
2007, а также поддержку систем обмена 
мгновенными сообщениями. SharePoint — 
техническая платформа компании Microsoft 
для создания внутренних корпоративных 
ресурсов для обмена информацией и со-
вместной работы, которая может исполь-
зоваться для создания публичных сайтов. 
Платформа SharePoint дает возможность 
создавать такие внутрикорпоративные и 
публичные ресурсы, как общие календа-
ри, системы отслеживания задач, простые 
ведения проектов, списки элементов раз-
ных типов, библиотеки документов Offi ce с 
развитыми возможностями отслеживания 
изменений, блоги, форумы (обсуждения), 
опросы, wiki-страницы, быстрый поиск по 
всему содержимому ресурса, создание стра-
ниц, шаблонов страниц, информационных 
модулей (веб-части) и многое другое. В 
дальнейшем мы планируем развивать сер-
висы по аренде бизнес-решений: облачную 
бухгалтерию, облачный документооборот, 
CRM и ERP-системы, что попадает под по-
нятие «умного» хостинга, который сам будет 
определять ресурсы, которые необходимы 
в данный момент пользователю.

— В конце прошлого года стало извест-
но, что в Казахстане планируется создать 
Фонд развития отрасли информационно-
коммуникационных технологий. Будете 
ли вы принимать участие в создании 
фонда?

— АО «Казахтелеком» поддерживает 
идею создания Фонда развития отрасли 
информационно-коммуникационных техно-
логий и готово оказать всяческое содействие 
в реализации идеи.

— Каковы основные направления 
 Вашей работы в Парке информационных 
технологий?

— На территории СЭЗ ПИТ запланирова-
но строительство дата-центра и построение 
собственной инфраструктуры, включающей 
show-room, R&D-лаборатории, учебные и 
лекционные аудитории. Основной функцией 
создаваемого дата-центра является предо-
ставление новых высокотехнологичных до-
полнительных услуг (Value Added Services) 
IT-направления на рынке Республики Казах-
стан, ближнего и дальнего зарубежья. Дата-
центр будет построен с учетом всех требова-
ний, предъявляемых к решениям подобного 
уровня, и подключен высокоскоростными 
каналами доступа к сети интернет. На базе 
создаваемого дата-центра субъектам малого 
и среднего бизнеса будет предоставляться 
полный спектр аутсорсинговых IT-услуг: от 
предоставления в аренду коммуникационно-
го оборудования, программных приложений 
до размещения собственного серверного 
оборудования клиента в стойке дата-центра 
(co-location) и мультимедийных услуг. Этот 
центр будет использоваться в качестве базо-
вой технической площадки как для группы 
компаний АО «Казахтелеком», так и для 
остальных предприятий, расположенных 
на территории СЭЗ «Парк информацион-
ных технологий». Таким образом, малый 
и средний бизнес получит доступ к услугам 
без необходимости покупать к ним доро-
гостоящее оборудование и лицензионное 
программное обеспечение.

Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 19 ЯНВАРЯ 2012A6 // ИННОВАЦИИ

И СНОВА УТЕЧКА

Персональные данные 24 млн покупателей в 

США похищены хакерами. Их добычей стали 

имена и фамилии, адреса, номера электронной 

почты, телефонов, фрагменты номеров кредит-

ных карт. Об этом сообщила в понедельник 

крупная компания «Заппос», торгующая обувью 

через интернет. Ее владельцем является по-

пулярный в мире интернет-магазин «Амазон». 

По словам руководства «Заппос», киберата-

ка произошла в минувшие выходные. «Пре-

ступники получили доступ к звеньям нашей 

внутренней системы через один из серверов 

в штате Кентукки», — уточнила компания. 

Она утверждает, что хакерам не удалось до-

браться до баз более подробных персональных 

данных, пригодных для нанесения массового 

материального урона миллионам клиентов. «Мы 

привлекли органы правопорядка к подробному 

расследованию случившегося», — подчеркнул 

в обращении к подчиненным глава «Заппос» 

Тони Хзи. Компания посредством электронной 

почты рекомендовала своим клиентам немед-

ленно сменить пароли и коды доступа к своим 

персональным расчетным счетам в электронной 

системе «Заппос». Прежние пароли и коды с 

адресами, телефонами и фрагментами номеров 

кредитных карт стерты. Учитывая огромную 

нагрузку, фирма предупредила, что на смену 

паролей и кодов может уйти от нескольких 

часов до нескольких дней. (itar-tass.com)

НАШЕ ТРЕХМЕРНОЕ 
БУДУЩЕЕ

Монитор CINEMA 3D (модель D2500) компании 

LG Electronics с возможностью просмотра 3D 

без очков (3D glasses-free) стал первым в мире 

3D-монитором, получившим сертификацию UL 

(Underwriters Laboratories) за безопасность про-

дукции и укрепление лидерства компании LG в 

сегменте продуктов 3D glasses-free. Сертификат 

был официально вручен компании LG на выстав-

ке Consumer Electronics Show (CES) в Лас-Вегасе. 

«Мониторы LG CINEMA 3D glasses-free продолжат 

играть ведущую роль на рынке 3D glasses-free, — 

заявил Хавис Квон, президент и исполнительный 

директор компании LG Home Entertainment. — 

Мы будем и в дальнейшем укреплять линейку 

продуктов 3D glasses-free, чтобы максимально 

обойти всех конкурентов». Модель D2500 так-

же получила ратификационный сертификат на 

основании пяти тестов, проведенных лабора-

торией UL: тесты цветности 2D-изображения, 

тесты цветности 3D-изображения, контраст 3D-

изображения, мерцание экрана и максимальный 

вертикальный угол обзора в формате 3D. Всемир-

но известная лаборатория UL сертифицирует про-

дукты за их качество и безопасность. В модели 

D2500 используется технология Parallax Barrier, 

которая создает восприятие глубины изображе-

ния путем блокировки ряда световых порогов, 

установленных поверх ЖК-экрана, что проеци-

рует разные изображения отдельно для левого 

и правого глаза. Для обеспечения оптимального 

качества 3D-изображения в модели D2500 также 

используется технология трекинга положения 

головы и глаз смотрящего в режиме реального 

времени, позволяя тем самым оптимизировать 

3D-изображение в соответствии с углом обзора 

пользователей и их положения относительно 

экрана монитора CINEMA 3D. (lg.com)

APPLE СМЯГЧАЕТ 
 ПОЛИТИКУ

Компания Apple известна своей приверженно-

стью к режиму секретности, когда это касает-

ся ее производственных связей. Любая утечка 

информации строго преследуется, а работни-

ки, допустившие ее разглашение, немедленно 

увольняются. Поэтому можно понять удивление 

экспертов, когда Apple опубликовала отчет об от-

ветственности поставщика (Supplier Responsibility 

Progress Report), в котором раскрывается список 

большей части партнеров — около 97% всего 

перечня компаний, ответственных за поставку 

материалов, компонентов и сборку «яблочных» 

изделий. Страница сайта Apple, посвященная 

ответственности поставщика, включает три раз-

дела: «Труд и права человека» (Labor and Human 

Rights), «Здоровье и безопасность работников» 

(Worker Health and Safety) и «Воздействие на 

окружающую среду» (Environmental Impact). 

Данная публикация свидетельствует о некотором 

смягчении в политике секретности Apple, решив-

шей дать возможность журналистам и экспертам 

отслеживать деятельность ее поставщиков. Также 

становится понятно, что компания из Купер-

тино внимательно следит за выполнением ее 

требований по соблюдению прав сотрудников 

подрядчиков, а также регулярно проводит про-

верку условий труда работников на соответствие 

международным стандартам. (3dnews.ru)

БЕЗВОДНЫЕ 
 ПЕРСПЕКТИВЫ

Сразу несколько крупных компаний — произво-

дителей мобильных устройств выразили интерес 

к средствам защиты электроники от воды, пред-

ставленным на выставке CES, сообщает Pocket-

lint. В числе заинтересовавшихся называют Apple 

и Samsung. По данным издания, представители 

компаний ведут переговоры с разработчиками 

о лицензировании технологии. Ожидают, что 

мобильные аппараты, которые можно безбояз-

ненно погружать в воду, могут появиться уже в 

«следующем сезоне». В ходе выставки CES было 

продемонстрировано несколько разработок в 

сфере защиты электронных устройств от воздей-

ствия воды. Они используют общий принцип: на 

компоненты устройства на стадии производства 

наносится нанопленка с водоотталкивающими 

свойствами. Одной из компаний, показавших 

на CES устройства с водозащитой, стала ZAGG. 

Сотрудники компании нанесли защитные пленки 

HzO WaterBlock на мобильные аппараты Samsung, 

Motorola и Apple. Смартфоны и плееры, будучи 

погруженными в аквариум, продолжали работать 

в обычном режиме. (lenta.ru)

 Куанышбек Есекеев:  ■

«Миграция к облачным 
вычислениям — вопрос 
времени»

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ
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Политические афоризмы
Политика есть искусство постоянного 
нахождения причин для новых налогов.

Гарольд Нар

Толерантность не предполагает отсутствие приверженности к своим собст венным 
убеждениям. Скорее она осуждает угнетение и преследования других.

Джон Кеннеди

Если вы решили действовать, 
закройте двери для сомнений…

Фридрих Ницше

Что касается власти — я не могу остав лять 
вещи, прежде чем они оставят меня.

Шарль де Голль
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НА УРОВНЕ $100 ЗА 
БАРРЕЛЬ

Саудовская Аравия планирует удерживать цены 

на нефть у отметки в $100 за баррель в 2012 году, 

заявил министр нефти страны Али аль-Наими, 

слова которого передает газета Financial Times. 

«Мы намерены и надеемся, что сможем стаби-

лизировать цены на нефть на уровне около $100 

за баррель, — заявил Али аль-Наими. — Это 

положительно скажется на мировой экономи-

ке». Ранее Саудовская Аравия традиционно вы-

ступала за умеренные цены на нефть, однако 

заявление министра ставит страну в один ряд 

с такими «ястребами» как Венесуэла. Новый — 

более высокий — уровень стоимости сырья не-

обходим, чтобы поддержать расходы властей 

Саудовской Аравии на общественные нужды на 

волне «Арабской весны», считают эксперты. «Им 

нужно тратить больше средств, чтобы избежать 

протестов и недовольства граждан», — заявил 

аналитик Commerzbank Карстен Фритш. По дан-

ным инвестиционной компании Jadwa, расходы 

бюджета страны увеличатся в 2012 году на 19%, 

а их повышение станет максимальным за послед-

ние шесть лет. «Расходы бюджета указывают на 

планы правительства продолжать стимулировать 

рост экономики», — отметил аналитик Jadwa 

Пол Гэмбл. По оценкам Международного валют-

ного фонда, чтобы бюджет Саудовской Аравии 

был сбалансирован, цены на нефть не должны 

опускаться ниже $80 за баррель. Десять лет на-

зад этот уровень составлял $20-25 за баррель. 

(«Интерфакс-АНИ»)

ПРОГНОЗ ПРЕЖНИЙ

Организация стран-экспортеров нефти (ОПЕК) 

оставила прогноз мирового спроса на «черное 

золото» в 2012 году на прежнем уровне. Согласно 

ежемесячному обзору картеля, спрос вырастет на 

1,1 млн баррелей в сутки по сравнению с ростом 

0,9 млн баррелей в сутки в 2011 году и достигнет 

88,9 млн баррелей в сутки. При этом организация 

отмечает «большое количество неопределенно-

сти» на мировых рынках. Страны ОЭСР снизят 

потребление, в то время как страны вне ОЭСР 

увеличат спрос на 1 млн баррелей в сутки. По-

ставки нефти странами, не входящими в ОПЕК, 

вырастут на 0,7 млн баррелей в сутки — до 53,1 

млн баррелей в сутки. В основном увеличение 

поставок обеспечат Бразилия, США, Канада, 

Колумбия и страны бывшего СССР, в то время как 

поставки нефти из Сирии, Норвегии, Мексики, 

Судана и Великобритании снизятся. Россия в 

2012 году повысит поставки на 60 тыс. баррелей 

в сутки — до 10,33 млн баррелей (рост прогноза 

на 10 тыс. баррелей). ОПЕК в декабре 2011 года 

добыла 30,82 млн баррелей в сутки, что выше 

добычи ноября на 170 тыс. баррелей. Спрос на 

нефть ОПЕК составит в 2012 году 30,1 млн бар-

релей в сутки, что аналогично спросу 2011 года и 

на 0,1 млн баррелей в сутки выше предыдущего 

прогноза. («Интерфакс-АНИ»)

ЭМБАРГО МОГУТ 
ОТСРОЧИТЬ

Европейский союз может отложить вступление 

в силу эмбарго на импорт иранской нефти на 

шесть месяцев, чтобы дать возможность таким 

странам как Греция, Испания, Италия найти 

источники альтернативных поставок, сообщает 

агентство Bloomberg со ссылкой на неназванного 

европейского чиновника. Вопрос о введении 

эмбарго в отношении Ирана будет обсуждаться 

23 января на встрече министров иностранных 

дел ЕС, и, как ожидается, такое решение будет 

принято. По данным агентства, эмбарго, по-

мимо отсрочки запрета на заключение новых 

контрактов, будет содержать также исключение 

для итальянской Eni, получающей нефть в счет 

оплаты иранского долга. Фьючерсы на нефть, 

упав на 1%, закрылись в четверг в Нью-Йорке 

ниже отметки в $100 за баррель после сообщения 

о возможности отсрочки эмбарго. По данным 

агентства, эмбарго на нефтехимическую про-

дукцию может быть введено раньше — в течение 

трех месяцев после принятия решения министра-

ми иностранных дел ЕС. На Грецию, Италию и 

Испанию приходилось в 2010 году 68,5% поставок 

иранской нефти. США намерены добиваться 

усиления санкций против Ирана, подтвердил 

на этой неделе замгоссекретаря Соединенных 

Штатов Филипп Гордон. «Поскольку Иран до 

сих пор не показал готовность к диалогу, мы 

продолжим координировать действия с нашими 

партнерами в Европе и по всему миру с целью 

усилить санкционное давление на иранский 

режим и таким образом четко обозначить ему 

выбор между продолжающимся нарушением им 

своих международных обязательств в ядерной 

сфере и серьезным диалогом с «шестеркой», — 

подчеркнул американский дипломат. На этой 

неделе Япония пообещала сократить закупки 

нефти в Иране, поддержав тем самым решение 

США ввести санкции в отношении Тегерана. 

По словам министра финансов Японии Дзюна 

Адзуми, за последние пять лет его страна уже 

значительно сократила поставки нефти из Ирана. 

Сейчас на Иран приходится 10% всей импорти-

руемой Японией нефти. Европейские НПЗ начали 

сокращать спотовые закупки нефти у Ирана на-

кануне запланированной на 23 января встречи, 

однако компании продолжают получать нефть по 

ранее заключенным долгосрочным контрактам. 

Иран является третьим мировым экспортером 

нефти и поставляет около 2,3 млн баррелей в 

сутки, в основном в Азию. Евросоюз покупает у 

этой страны в среднем 450 тыс. баррелей в сутки. 

(«Интерфакс»)

УКРАИНА ИЩЕТ 
АЛЬТЕРНАТИВУ

Президент Украины Виктор Янукович заявил, 

что страна находится в поисках альтернативных 

поставок газа по более низким ценам. «Мы ищем 

сейчас альтернативные источники поставок газа. 

Безусловно, по более низким ценам, потому что 

по таким высоким ценам, когда наши товаро-

производители закладывают их в себестоимость 

своей продукции, наша продукция является не-

конкурентоспособной на мировых рынках, то есть 

мы убиваем нашего отечественного товаропро-

изводителя», — сказал он на встрече с главами 

районных администраций в пятницу в Киеве. 

Виктор Янукович также отметил, что Украина в 

2011 году увеличила добычу собственного при-

родного газа и намерена продолжать делать это 

и дальше. Президент подчеркнул, что в прошлом 

году Украина увеличила добычу угля до 82 млн 

тонн. («Интерфакс-Украина»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

Каринэ Шах

НO 
так давно эксперты заговорили 
о возможностях и потенциале 
товарных бирж (ТБ). В Казах-

стане как в стране-экспортере интерес к 
товарным площадкам в течение последних 
трех лет заметно увеличился. Да и самих 
площадок на рынке прибавилось. Появи-
лись и аналитики, готовые дать оценку 
возможностям экономики республики через 
экспорт отечественного сырья с помощью 
товарных бирж. Немало среди экспертов 
реалистов. По их мнению, более-менее ком-
ментируемый потенциал казахстанские ТБ 
смогут наработать не ранее через 5-7 лет. 
Оптимисты же полагают, что уже сегодня 
сырьевые биржи готовы стать подмогой в 
сложный для мировой экономики период.

Мировая экономика в ожидании новой 
волны финансового кризиса. По слухам, 
менее всего пострадает экономика раз-
вивающихся стран, больше — развитых. 
При этом варианты методов выживания 
в сложное время у каждой страны теперь 
свои. Эксперты перебирают варианты и 
адаптируют возможности преимущества 
экономик.

«Состояние экономики в мире, как и на 
локальных рынках, тяжело поддается про-
гнозам, это связано с увеличением рисков, 
прежде всего, финансовых. Как известно, 
биржевые инструменты, в первую очередь, 
являются элементами хеджа, соответствен-
но, интерес к биржевым инструментам в 
период таких явлений должен усилиться, что 
мы собственно наблюдаем на бирже ЕТС. 
Сегодня участники рынка имеют возмож-
ность обеспечить свои риски посредством 
участия на срочном рынке биржи», — гово-
рит председатель правления АО «Товарная 
биржа «ЕТС» Курмет Оразаев. Для этого, по 
его словам, создана необходимая инфра-
структура, сформированы правила торгов, 
которые обеспечивают риск-менеджмент, 
соответствующий международным стан-
дартам.

«К сожалению, существует ряд негатив-
ных факторов, которые тормозят развитие 
биржевой торговли. В их числе слабая осве-
домленность субъектов малого, среднего 
и крупного бизнеса, а также госструктур о 
возможности, а в ряде случаев и об обязан-
ности проведения сделок через товарные 

биржи», — говорит председатель совета 
директоров АО «Универсальная товарная 
биржа «Астана» Рамиз Аллахвердиев. Сре-
ди факторов, по его словам, боязнь ново-
го, страх потерять денежные средства или 
перед контролирующими органами. Хотя 
можно со стопроцентной уверенностью 
сказать, что подобные страхи не имеют под 
собой ни малейшего основания. Биржевой 
механизм позволит компаниям оставаться 
активными и развивать свой бизнес даже 
в условиях экономической нестабильности. 
Для примера: благодаря биржевому меха-
низму поставщик, находящийся на востоке 
Казахстана, при наличии конкурентной про-
дукции может принимать участие в торгах 
на западе Казахстана или в любой точке 
нашей страны и реализовывать свой товар 
гораздо в больших объемах, чем при отсут-
ствии информации о спросе на его товар.

Товарные биржи — это в первую очередь 
портал, который обеспечивает доступность 
информации, по всем закупкам, осущест-
вляемым на рынке, а также по всем видам 
товаров, которые предлагаются компания-
ми в разных сегментах рынка. «В случае 
возможной новой волны экономического 
кризиса такая информация станет особен-
но ценной как для заказчиков — государ-
ственных учреждений, недропользователей, 
коммерческих организаций, — так и для 
поставщиков, в целях увеличения объемов 
сбыта», — добавляет специалист.

Пять лет назад экономическим сообще-
ством было признано, что роль ТБ и их зна-
чимость для экономики Казахстана недооце-
нены. Это привело к появлению на рынке 
новых площадок. По поручению главы госу-
дарства в 2007 году были созданы условия 
для развития биржевой торговли в Казах-
стане, в частности, принята новая редакция 
Закона РК «О товарных биржах». Также было 
подписано постановление правительства, 
определяющее требования к товарным бир-
жам, брокерам и дилерам; принят перечень 
биржевых товаров, обязательных к торговле 
на бирже. Безусловно, считают специалисты 
«Товарной биржи «ЕТС», все эти факторы 
повлияли на развитие биржевого рынка 
в Казахстане. «Международный опыт по-
казывает, что формирование устойчивых 
рынков с высоким уровнем ликвидности 
достаточно длительный и сложный про-
цесс. Можно сказать, что за эти годы при 

поддержке Правительства Республики Ка-
захстан возник рынок, который развивается 
очень динамично: этому доказательство — 
постоянно увеличивающееся количество 
бирж и брокерских компаний», — говорит 
Курмет Оразаев.

«ТБ в Казахстане работают весьма эффек-
тивно, причем торговля на этих площадках 
разрешена на любые виды товаров, ис-
ключая недвижимость и интеллектуальную 
собственность. В рамках механизма торгов-
ли на ТБ не предусматривают каких-либо 
финансовых издержек. Главные задачи, 
которые ставились перед казахстанскими 
товарными биржами на начальном этапе — 
это обеспечение прозрачности денежных 
потоков, облегчение механизма заключения 
сделок купли-продажи и правильная орга-
низация процесса торговли», — говорит 
Рамиз Аллахвердиев. На данный момент, 
по его словам, участники торговли на ТБ 
имеют возможность выбирать, а это главное 
условие для успешного ведения бизнеса. 
В полной мере институт товарных бирж в 
Казахстане начал функционировать в по-
следние 2 года, после того как Парламентом 
РК был принят закон «О товарных биржах». 
Актуальность данного документа назревала 
в условиях борьбы с немонетарными факто-
рами инфляции и работы по установлению 
конкурентных цен на товары, диверсифи-
кации механизмов торговли.

Не навреди
На сегодняшний день у специалистов ТБ 
определенные беспокойства вызывают пла-
нируемые изменения в законодательстве. В 
первую очередь, это отмена лицензирования 
участников товарного биржевого рынка. 
Несмотря на то, что требования к участ-
никам биржевого рынка ужесточаются, 
на определенном этапе отмена лицензи-
рования повлияет на качество развития 
биржевого рынка. Кроме того, эксперты 
отмечают ограничение перечня товаров, 
по которым на товарных биржах могут 
осуществляться государственные закупки. 
Основной доход у большинства бирж со-
ставляют доходы от проведения госзакупок. 
Разумеется, это ограничение не может не 
отразиться на дальнейшем развитии бирж. В 
целом, специалисты «Товарной биржи «ЕТС» 
считают, что товарный биржевой рынок не 
может быть локальным — он должен соот-

ветствовать принятым стандартам в мире. 
Наблюдая за динамикой развития опыта 
биржевых рынков, можно сказать, что в 
первую очередь в Казахстане необходимо 
появление современных it-программных 
продуктов как для программного обеспе-
чения самих биржевых площадок, так и 
для инфраструктуры: клиринговой, рас-
четной и it-трейдинга. Без этих факторов 
в современном мире развитие биржевого 
рынка невозможно. Для обеспечения та-
ких условий, прежде всего, нужно усили-
вать требования к участникам биржевого 
рынка. «Комитет торговли Министерства 
экономического развития и торговли РК 
такие изменения инициирует и разраба-
тывает, я надеюсь, что в скором времени 
они будут приняты. Данный исторический 
этап я бы охарактеризовал как «переход от 
количества к качеству, — говорит Курмет 
Оразаев. — Практика показывает, что объ-
ективное ценообразование, формирование 
рыночных индикаторов сегодня возможны 
только при анонимном онлайн-аукционе, 
конечно, при условии обеспечения равного 
доступа всех участников. В течение 2011 
года нами проводились пилотные торги — 
рынок опробовал данный инструмент и 
высказал свой интерес к нему, поэтому мы 
ожидаем активное его участие в анонимных 
аукционах, прежде всего, по обязательному 
биржевому перечню товаров. Результаты 
этих торгов, несомненно, будут соответ-
ствовать ожиданиям государства и рынка в 
получении справедливого ценообразования 
и уменьшении посреднической маржи».

Товарные биржевые рынки в странах-
участницах СНГ развиваются достаточно 
неравномерно. В ноябре 2011 года при 
Международной ассоциации бирж стран 
Содружества независимых государств (МАБ 
СНГ) был создан Комитет по развитию 
товарных рынков МАБ СНГ. На данном 
этапе комитет работает над формирова-
нием планов, нацеленных на динамичное 
равномерное развитие товарных биржевых 
рынков в единых стандартах. Все стороны-
участницы понимают, что для достижения 
целей биржевой торговли необходимо по-
строение региональных рынков, в связи 
с чем в рамках комитета и был принят 
принцип создания единой инфраструктуры 
и стандартов, построенных на основе раз-
вития локальных рынков.

Василиса Тулеуова

НU 
протяжении нескольких недель 
нового года корреспонденты «Ка-
питал.kz» следили за необычной 

обстановкой на рынке авиатоплива в Ка-
захстане. Так, вчера на официальном сайте 
«КазМунайГаза» появилось сообщение с объ-
яснением причин дефицита авиакеросина в 
РК. Россия по своей инициативе отказалась 
поставлять в Казахстан сырье. С октября 
по декабрь 2011 года Павлодарский нефте-
перерабатывающий завод перерабатывал 
исключительно казахстанскую нефть, про-
изводить из которой авиакеросин пока не 
представляется возможным. Таким образом, 
по версии «КазМунайГаза», одной из причин 
дефицита авиатоплива в Казахстане стало 
отсутствие поставок российской нефти в 
республику в конце 2011 года. Более того, 
ситуация усугубилась принятием решения 
об увеличении выработки наиболее попу-
лярного бензина АИ-92 за счет снижения 
выработки других нефтепродуктов, в том 
числе и авиатоплива.

Роман с продолжением
Как отмечалось выше, история с нехват-
кой авиатоплива в РК имеет несколько 
необычных поворотов сюжета, но обо всем 
по порядку.

Сразу после новогодних праздников в 
пресс-релизе министерства транспорта 
и коммуникаций говорилось, что в рас-
поряжении аэропортов и отечественных 
авиакомпаний осталось около 40 тыс. тонн 
горючего. И ведомство принимает срочные 
меры для обеспечения гражданской авиации 

топливом. Но уже 10 января министерство 
стало отказываться от своих заявлений. Как 
оказалось, произошла ошибка, допущенная 
из-за спешки сотрудником пресс-службы 
ведомства, и на самом деле дефицита то-
плива нет.

Несмотря на это опровержение, сам 
рынок, а точнее его участники, говорят 
о нехватке топлива. Так, авиакомпания 
«SCAT» подтвердила ранее озвученную ми-
нистерством информацию о нарастающем 
дефиците в обеспечении авиатопливом ка-
захстанских аэропортов.

Другой отечественный авиаперевозчик 
более сдержанно комментирует ситуацию и 
напрямую не отрицает нехватку авиатопли-
ва. В 2011 году Министерство нефти и газа 
РК закрепило производство 440 тыс. тонн 
авиационного керосина казахстанскими 
нефтеперерабатывающими заводами для 
внутреннего рынка, из них 165 тыс. тонн 
для АО «Эйр Астана». При этом годовая 
потребность авиакомпании составляет 187 
тыс. тонн. «Однако в 2011 году из 165 тыс. 
тон фактически было недопоставлено свыше 
50 тыс. тонн. Цена на авиатопливо в Казах-
стане выросла на 130% за год», — уточняет 
Белла Тормышева, вице-президент по связям 
с общественностью АО «Эйр Астана». Более 
того, ранее авиакомпания замещала недо-
поставку авиатоплива с отечественных НПЗ 
импортом из Российской Федерации. Но в 
настоящее время и ближайшем будущем 
недопоставка авиационного керосина с 
отечественных НПЗ не может быть в полной 
мере замещена российским топливом ввиду 
введенных в РФ ограничений на импорт.

«Эйр Астана» в конце 2011 года наравне с 

другими субъектами гражданской авиации 
столкнулась с трудностями с поставками 
авиационного керосина. Авиакомпания об-
ратилась в Правительство РК с просьбой 
оказать содействие в выходе из сложив-
шейся ситуации посредством увеличения 
объемов производства авиационного керо-
сина на отечественных НПЗ», — пояснила 
г-жа Тормышева.

В то же время, как отметили в компа-
нии «Эйр Астана», в данный момент Мини-
стерством транспорта и коммуникаций РК, 
Министерством нефти и газа РК, АО «ФНБ 
«Самрук-Казына» и АО «КазМунайГаз» ведет-
ся активная работа в данном направлении 
и принимаются меры для стабилизации 
внутреннего рынка. Благодаря этим мерам 
будет решен вопрос поставки достаточно-
го количества авиатоплива для субъектов 
гражданской авиации с отечественных НПЗ 
и из РФ.

Между тем, международные эксперты на-
зывают дефицит авиатоплива уже вошедшим 
в привычку мирового авиарынка явлением. 
«Частично дефицит авиатоплива представля-
ет собой сезонное явление. Зимой потребле-
ние керосина, который является основным 
составляющим авиатоплива, увеличивается. 
Соответственно, из-за сильного роста спроса 
на керосин может возникнуть нехватка авиа-
топлива в целом, — утверждает Гядиминас 
Жемялис, директор по развитию АО «Avia 
Solutions Group». — А в частности, в случае 
с сезонным дефицитом многое зависит от 
температурных условий и праздников. Зи-
мой количество рейсов снижается, однако 
из-за температурных условий потребление 
топлива значительно увеличивается. Поэто-

му, на мой взгляд, казахстанские авиаком-
пании — не исключение».

Саечку за испуг
Своеобразная путаница в заявлениях ми-
нистерства транспорта и коммуникаций 
имеет под собой некоторые практические 
основания. Ведь, если верить экспертам, не-
хватка авиатоплива может весьма плачевно 
отразиться на состоянии отечественного 
авиарынка.

Так, по словам Владимира Куропатенко, 
генерального директора самолетостроитель-
ной компании «AeroKZ», дефицит авиато-
плива в Казахстане может привести к бан-
кротству отечественных авиакомпаний.

«В условиях роста цен на нефть на миро-
вом рынке государству необходимо регу-
лировать стоимость авиакеросина нарав-
не с бензином марки АИ-92. В противном 
случае авиакомпании, которые продают 
билеты за 1,5-2 месяца до срока вылета, 
будут работать себе в убыток, — заявляет 
г-н Куропатенко. — Причина в том, что на 
момент вылета по приобретенному ранее 
билету топливо будет стоить значительно 
дороже, нежели в день его покупки. И эта 
разница в цене на авиакеросин ударит по 
кошельку авиакомпаний».

Кроме этого, по мнению г-на Куропа-
тенко, дефицит авиатоплива обусловлен 
несогласованными действиями нефтяных 
компаний и нефтеперерабатывающих за-
водов. В частности, перебои в поставках и 
осуществлении закупов топлива происходят 
по причине остановок деятельности НПЗ 
на ремонт без предварительного предупре-
ждения.

Удивительное рядом ■

Дефицит авиатоплива вроде и есть, как вроде его сразу нет!

Товарные отношения ■



Данияр Нурсеитов

С начала 2012 года вступили в силу по-
правки к закону «О страховой дея-
тельности», на основании которых 

обязательное страхование работников от 
несчастных случаев при исполнении им 
трудовых или служебных обязанностей 
(ОСР) осуществляется только в компаниях 
по страхованию жизни.

Как считает Сергей Лаврентьев, предсе-
датель правления АО «ДК БТА Банка «БТА 
Страхование», нововведение отразилось не 
только на потребителях страховых продук-
тов, но и привнесло изменения в страховой 
рынок Казахстана. «После введения данного 
закона для потребителей упрощена процеду-
ра получения страховых выплат по данному 
классу. Что касается страховщиков, то при 
сложившемся объеме рынка по данному 
классу весь объем премий распределится 
между 7 компаниями. И в итоге доля премий 
компаний по страхованию жизни значи-
тельно увеличится в доле общих собранных 
премий. Из-за малочисленности компаний 
по страхованию жизни в принципе может 
быть достигнута договоренность между 

компаниями о едином ценовом и комис-
сионном подходе», — отметил он.

Ранее, с 10 августа 2010 года до конца 
2011 года, обязательным страхованием ра-
ботника от несчастных случаев могли зани-
маться как страховые компании по общему 
страхованию, так и компании по страхова-
нию жизни, имеющие лицензии на право 
осуществления данного вида страхования. 
Сложность такой системы в длительности 
возмещения аннуитетных выплат в пользу 
пострадавшего. Так, при наступлении стра-
хового случая клиент предоставлял в свою 
страховую компанию договор аннуитета. В 
дальнейшем страховая компания клиента 
осуществляла оплату премий в компанию 
по страхованию жизни, которая, в свою 
очередь, осуществляла аннуитетные вы-
платы пострадавшей стороне.

Теперь данная процедура проходит по 
принципу «одного окна». «С начала 2012 
года для осуществления страховой выплаты 
по несчастному случаю, произошедшему 
с работником, работодателю необходимо 
заключить договор аннуитета в пользу ра-
ботника. При этом работодатель вправе 
заключить договор аннуитетного страхо-

вания с той же компанией по страхованию 
жизни, с которой заключен договор ОСР, 
либо выбрать любую страховую компанию, 
имеющую лицензию на осуществление ан-
нуитетного страхования. В дальнейшем ком-
пания по страхованию жизни осуществляет 
аннуитетные выплаты в пользу работника 
в соответствии с договором аннуитета», — 
сообщил Сергей Лаврентьев.

Процедура пролонгации и изменения 
действующего полиса ОСР, заключенно-
го с компанией по общему страхованию, 
будет включать в себя расторжение дого-
вора ОСР и заключение нового договора в 
аффилированной или иной компании, по 
усмотрению клиента. Как пояснили в АО 
«СК «НОМАД Иншуранс», на сегодняшний 
день в законодательстве нет требований о 
приостановлении действующих договоров 
по обязательному страхованию работников 
от несчастного случая. Следовательно, все 
договоры, заключенные в прошлом году, 
также действительны до окончания срока 
действия.

Страховщики готовы к этим нововведе-
ниям, так как заинтересованы в дальней-
шей работе с таким видом страхования. 

По результатам 2011 года поступления от 
ОСР составили более 50% по сравнению с 
2010 годом.

По данным Комитета по контролю и 
надзору финансового рынка и финансовых 
организаций Нацбанка РК, по состоянию на 
1 декабря 2011 года объем страховых пре-
мий, собранных по отрасли «страхование 
жизни», составил около 26 млрд тенге, что 
на 61,1% больше, чем в 2010 году. Доля 
страховых премий, собранных по отрасли 
«страхование жизни» в совокупных пре-
миях, на отчетную дату составила 16,8% 
против 12,8% на 1 декабря 2010 года.

На фоне сложившейся тенденции в стра-
ховой компании «НОМАД Иншуранс» не 
исключают появления новых игроков на 
рынке и считают, что в 2012 году слияние 
страховых компаний продолжится.

«Чтобы остаться в ОСР, акционеры ста-
ли приобретать и открывать компании по 
страхованию жизни. Подобное решение 
было принято и акционером СК «НОМАД 
Иншуранс», — сообщает Ринат Ахматья-
нов, председатель правления СК «НОМАД 
Иншуранс».

Ольга Веселова

И звестный голландский философ Йохан 
Хейзинга еще в прошлом веке говорил 
о том, что человеческая культура имеет 

игровой характер. Он даже назвал человече-
ский род «Homo ludens» («Человек играю-
щий»). Современные тенденции развлечений 
подтверждают эту догадку голландца.

В последние несколько лет настольные 
игры переживают настоящий бум, и компа-

нии, занимающиеся их продажей, находятся 
на взлете. Одной из таких фирм является 
российская компания «Мосигра», уже пол-
тора года работающая на казахстанском 
рынке.

«В настоящее время «Мосигра» пред-
ставлена в Казахстане в формате франшизы, 
однако мы уделяем пристальное внимание 
ведению бизнеса в вашей стране и обеспе-
чиваем дополнительный контроль нашей 
операционной деятельности в Казахста-

не», — поясняет Дмитрий Перлин, директор 
по региональному развитию «Мосигра». 
Следует отметить, что франшиза этой ком-
пании — классическая торговая франшиза, 
то есть ее приобретение для партнеров 
компании полностью бесплатно (взнос 
и роялти отсутствуют), при условии, что 
только «Мосигра» является единственным 
поставщиком товара для партнеров.

На сегодняшний день представительство 
«Мосигры» в Казахстане открыто в несколь-
ких городах: Алматы и Актау, но уже в этом 
году запланирован выход на рынок Астаны, 
Атырау и Петропавловска.

«Первоначальные инвестиции в откры-
тие проекта составили 2 млн тенге. Далее 
для открытия физических точек понадоби-
лись еще вложения, но они сильно разнятся 
в зависимости от региона Казахстана (от 2 и 
до 10 млн тенге, в зависимости от региона, 
размера и формата торговой площади)», — 
утверждает г-н Перлин.

При этом годовой оборот «Мосигры» в 
России по итогам 2011 года превысил 300 
млн рублей, в Казахстане — более 50 млн 
тенге. Тогда как чистая прибыль варьиру-
ется в зависимости от конкретной торговой 
точки, и в среднем она составляет от 3 до 
15% от оборота.

Игры, в которые мы играем
«Домашний» отдых набирает все большую 
популярность среди молодежи: home-parties, 
безалкогольные посиделки для тех, кто за 
рулем или с детьми, где актуальны настоль-
ные игры. Целая линейка игр разработана 
для шумных посиделок», — утверждает 
Жанна Прашкевич, арт-директор городского 
кафе Cafeteria, в котором предусмотрен 
специальный игровой зал. По ее словам, 
хорошо «прижились» в сегменте HoReCa 
(термин, обозначающий сферу индустрии 
гостеприимства (общественного питания и 
гостиничного хозяйства) «Мафия» и другие 
сценарные игры. Широта использования 
игр для пользы заведения упирается толь-
ко в фантазию арт-менеджера. Даже есть 
специальные креативные техники, кото-
рые позволяют увидеть новые форматы 
мероприятий.

«Популярность настольных игр связана с 
нехваткой живого общения (компьютерные 
игры утомили игроманов), а за настольны-
ми играми люди знакомятся, лучше узнают 
друг друга. Сами игры — это интересное 
времяпровождение и отдых», — полагает 
Дмитрий Дишанди, представитель алма-
тинской чаевни «Матипати».

Мы только на старте
Несмотря на то, что во всем мире настоль-
ные игры испытывают небывалую попу-
лярность, в странах СНГ этот рынок еще 
находится только на стадии роста, что дает 

радужные перспективы. «Для сравнения: в 
Германии в среднем на семью приходится 
около семи настольных игр, тогда как, на-
пример, этот показатель в Москве не превы-
шает одной игры на семью, а в Казахстане, 
полагаю, и того меньше, — уточняет г-н 
Перлин. — Еще пять-шесть лет назад в Рос-
сии мало кто интересовался настольными 
играми, но уже сейчас их популярность на-
лицо. По моей оценке, рынок в РК отстает 
от российского на три-четыре года».

С этим мнением согласны и казахстан-
ские эксперты, занимающиеся развлече-
нием. «Думаю, что сейчас используется 
20% от потенциала рынка настольных игр. 
Игры — это некая философия в области до-
суга, которую можно развивать: проводить 
тематические вечера, розыгрыши, конкур-
сы», — считает г-жа Прашкевич.

К благоприятным прогнозам по росту рын-
ка настольных игр в Казахстане можно при-
плюсовать отсутствие конкурентов для «Мо-
сигры». «В целом пока прямых конкурентов 
на казахстанском рынке у «Мосигры» нет», — 
уточняет г-н Перлин. К примеру, компанию 
«Меломан» воспринимают как партнера, а не 
как крупного конкурента. «Во-первых, они 
закупают игры у нашей компании в Москве, 
а, во-вторых, они не специализируются на 
продаже именно настольных игр», — замечает 
представитель «Мосигры». 

Подобное состояние рынка — с возмож-
ностью роста и отсутствием конкурентов 
–открывает довольно перспективные воз-
можности для развития бизнеса «Мосигры» 
в Казахстане.

Продвигают играючи
Во многом успех компании, особенно в сег-
менте развлечений, зависит от успешности 
ее маркетинговой политики. Нестандарт-
ность в этом случае — одно из преимуществ. 
«Наша маркетинговая политика заключа-
ется в том, что мы минимизируем наши 
инвестиции в прямую рекламу и больше 
фокусируемся на процессах вовлечения по-
тенциальных клиентов в настольные игры 
различными доступными способами», — по-
ясняют в «Мосигре». В частности, компания 
проводит множество бесплатных игротек 
в различных местах, учит играть и расска-
зывает о новинках. Кроме того, компания 
вплотную сотрудничает с городскими адми-
нистрациями или другими общественными 
объединениями, предлагая развлечения на 
разнообразных мероприятиях. Среди по-
следних примеров — городская акция «Мы 
за здоровый образ жизни», которая прошла 
в октябре в Алматы, где «Мосигра» выступи-
ла спонсором и организовала игротеку на 
открытом воздухе. В России уже не первый 
год продолжается успешное сотрудничество 
с музыкальным фестивалем «Нашествие», 
соревнованиями по городскому ориентиро-
ванию «Бегущий город» и т.п.

«Более того, по нашей новой инициативе 
мы запустили магазин-клуб настольных игр, 
в том числе и в Алматы, на базе чаевни «Ма-
типати», — говорит г-н Перлин. В рамках 
клуба каждый желающий может в течение 
дня бесплатно поиграть в настольные игры, 
взять понравившуюся игру в аренду или 
приобрести ее, а также получить всю инфор-
мацию о настольных играх, предлагаемых 
компанией «Мосигра».

Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К
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«ШТРИХ-КОД» 
КАЖДОМУ

Для детей, родившихся до августа 2007 года, 
но не достигших 16 лет, необходимо оформить 
ИИН, передает пресс-служба департамента юсти-
ции Астаны. В департаменте юстиции советуют 
сделать это как можно скорее. С августа 2007 
года ИИН автоматически появился в свидетель-
ствах о рождении и паспортах несовершеннолет-
них граждан Казахстана. Родителям необходимо 
внимательно посмотреть на свидетельство о 
рождении и убедиться, что в нижней части левой 
страницы документа написано «присвоен ИИН». 
«При этом замены свидетельства о рождении 
при оформлении индивидуального идентифика-
ционного номера, в отличие от удостоверения 
личности и паспорта, не потребуется. После 
присвоения ИИН ребенку родители получат 
дополнительный документ, так называемый 
«штрих-код», который просто будет вкладышем 
в свидетельстве о рождении», — пояснили в 
пресс-службе департамента юстиции Астаны. 
Для того, чтобы оформить ребенку ИИН, роди-
телям нужно обратиться в ЦОН своего района 
по месту прописки. Необходимые документы: 
свидетельство о рождении ребенка, домовая 
книга с пропиской ребенка, заявление и удо-
стоверение личности одного из родителей. В 
отличие от СИК или РНН, номер присваивается 
один раз и на всю жизнь. Кроме того, он не ме-
няется при смене фамилии, переезде и замене 
документов. Со второй половины 2012 года 
без ИИН невозможно будет оформить пособия 
и выплаты на ребенка. В новом учебном году 
ИИН будут требовать при приеме в школу. Пресс-
служба департамента юстиции Астаны напоми-
нает, что на сайте электронного правительства 
Казахстана уже появилась информация о том, 
что во избежание очередей в ЦОНах в первом 
квартале 2012 года сотрудники ЦОНов и под-
разделений миграционной полиции планируют 
выезды в средние школы и детские сады. В ходе 
выездных мероприятий будут приняты меры по 
присвоению ИИН детям до 16 лет на бесплат-
ной основе. Задача родителей — своевременно 
привести документы своих детей в порядок. 
(Tengrinews.kz)

ЧТО НОВОГО 
В ТЕХОСМОТРЕ?

В первом квартале 2012 года в Казахстане будет 
открыто свыше 90 частных центров по прове-
дению техосмотра транспортных средств с 214 
мобильными передвижными линиями техосмо-
тра, сообщил во вторник вице-министр транс-
порта и коммуникаций Асылбек Дуйсембаев, 
передает агентство. «В целом в первом квартале 
текущего года по стране планируется открыть 
90 центров, имеющих 214 линий», — сказал 
Дуйсембаев на пресс-конференции. По его 
словам, на сегодняшний день к проведению 
техосмотра по республике допущено 50 частных 
центров, имеющих в наличии 118 передвиж-
ных мобильных линий технического контроля. 
«То есть в каждом регионе имеются центры 
техосмотра, дополнительно планируется от-
крыть еще 41 центр, их владельцы в настоящее 
время получают соответствующие документы 
и устанавливают оборудование», — уточнил 
вице-министр. «При этом министерство транс-
порта и коммуникаций данным количеством не 
ограничивается и целенаправленно ведет рабо-
ту по увеличению количества центров: прово-
дятся переговоры с финансовыми институтами 
и лизинговыми компаниями для обеспечения 
их финансирования», — продолжил он. Вице-
министр напомнил, что в январе прошлого года 
был принят закон, согласно которому техосмотр 
в Казахстане с нынешнего года осуществляется 
только частными центрами, реестр и контроль 
за их деятельностью осуществляет Мнтранском, 
а за МВД в лице комитета дорожной полиции 
осталась функция осуществления контроля 
на дорогах за своевременным прохождением 
техосмотра. «Новый порядок основан на опыте 
развитых стран, при этом установленная в 
Казахстане периодичность прохождения те-
хосмотра соответствовала международной. 
В этой связи сроки прохождения техосмотра 
остались прежними: транспортные средства 
сроком эксплуатации до трех лет проходят его 
в три года, от трех до семи лет — раз в два года, 
более семи лет — ежегодно, такси, автобусы и 
грузовые автомобили, осуществляющие пере-
возку пассажиров,– каждые шесть месяцев», — 
сообщил Дуйсембаев. Также не изменился пере-
чень проверяемых параметров автомобилей, 
который действует еще с 2008 года. Одной из 
исключительных особенностей новой системы 
прохождения техосмотра является обязатель-
ное фото и видеофиксация автотранспорт-
ного средства при прохождении техосмотра. 
(ИА «Новости-Казахстан»)

ПЕРЕХОДЫ ДЛЯ 
ПЕШЕХОДОВ

Предстоящие два года акимат Алматы будет 
уделять особое внимание строительству над-
земных и подземных пешеходных переходов, 
сообщает пресс-служба ведомства. «В целом 
на ближайшие годы в Алматы предполагается 
строительство более 25 надземных и подзем-
ных пешеходных переходов. Варианты над-
земные и подземные будут определяться во 
время непосредственного проектирования 
перехода, в зависимости от наличия комму-
никаций, проложенных в том или ином месте 
строительства, а также от архитектурного вида 
места расположения перехода», — отмечается 
в пресс-релизе акимата Алматы. Специальная 
программа строительства надземных и подзем-
ных пешеходных переходов разрабатывается 
специалистами проектного института «Интран-
ском» по заказу управления пассажирского 
транспорта и автомобильных дорог Алматы. 
По словам директора проектного института 
«Интранском» Георгия Юрченко, в рамках 
программы, в первую очередь, предусматри-
вается освободить от пешеходных переходов, 
существующих на одном уровне с дорожным 
полотном, большие магистрали, такие как: 
проспекты Райымбека и Рыскулова. В бли-
жайшей перспективе здесь предусмотрено 
строительство порядка 15 надземных и под-
земных пешеходных переходов. В дальнейшем 
будут освобождаться не только магистральные, 
но и остальные улицы внутри города. Особое 
внимание аким Алматы Ахметжан Есимов 
уделил вопросу расширения, в перспективе, 
магистральных дорог, таких как: Капшагайская 
трасса, выход в сторону Талгара, в микрорайон 
«Калкаман». (BNews.kz)
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Вы играете, а кто-то на этом зарабатывает



Ольга Веселова

В 
конце прошлого года зарубежные СМИ 
пестрили сообщениями о том, что про-
фессиональные социальные сети пере-

живают небывалую волну популярности. Так, 
капитализация мировой профессиональной 
сети LinkedIn в прошлом году выросла до $9 
млрд. В ней зарегистрировано свыше 130 
млн пользователей, представляющих 150 
отраслей бизнеса из 200 стран.

В странах СНГ интерес к бизнес-
сообществам тоже весьма велик. Так, рос-
сийский аналог LinkedIn социальная сеть 
«Профессионалы.ру» в ушедшем году при-
влекла инвестиции фонда Open Capital в 
размере $2,5 млн. Общая аудитория этой 
сети составляет более 2 млн человек.

Как известно, казахстанское интернет-
пространство на несколько лет отстает в 
своем развитии от мировых тенденций. 
Это относится и к профессиональным со-
циальным сетям. Казахстанский вариант 
профсообщества был создан только в конце 
прошлого года. Более подробно о дело-
вой сети Firma.kz в интервью «Капитал.
kz» рассказал Нурбол Амалбек, директор 
компании ARIPTER, которая и разработала 
этот веб-ресурс.

— Что представляет собой Firma.kz? 
Что она дает своим пользователям?

— Деловая сеть Firma.kz — это соци-
альная онлайн-сеть для бизнеса, предна-
значенная для создания новых и развития 
старых деловых связей со своими клиентами 
и партнерами.

Это эффективный онлайн-инструмент 
для повседневной работы и продвижения 
своего бизнеса для любой компании и ор-
ганизации. Здесь можно создавать свои 
веб-страницы, добавлять информацию о 
своей компании, свои товары, услуги, по-
дарочные сертификаты, объявления, работы 
в портфолио, презентации и др.

Кроме этого, Firma.kz — это один 
онлайн-кабинет для одновременной ра-
боты с множеством сайтов, включая саму 
сеть Firma.kz, а также такие тематические 
сайты, как Baga.kz (ценовой веб-портал), 
Stroitelstvo.kz (все о ремонте и строитель-
стве), Meb.kz (выбери себе мебель) и др.

— Как давно существует сайт Firma.kz?
— Деловая сеть Firma.kz начала свою 

работу 7 июля 2011 года. С этого момента 
веб-сайт работал в тестовом режиме и был 
временно закрыт для открытой регистрации 
компаний.

С 28 декабря 2011 года Firma.kz перешла 
на открытую регистрацию для всех желаю-
щих компаний, но пока еще регистрация 
участников происходит с обязательного 
одобрения администрацией сайта в целях 
регулирования количества пользователей 
и стабильной работы веб-сайта.

В ближайшее время деловая сеть будет 
полностью открыта для регистрации и лю-
бая компания сможет зарегистрироваться в 
течение 5 минут и начать работать и созда-
вать свои деловые связи, а также добавлять 
свою информацию и вести фирменный 
деловой журнал.

Регистрация и работа в Firma.kz бес-

платные и всегда будут бесплатными для 
любой компании и организации.

— Сколько пользователей на данный 
момент зарегистрировано, и насколько 
они активны?

— Пока нет смысла говорить о количестве 
пользователей, поскольку открытая регистра-
ция началась всего лишь 2-3 недели назад. Но 
компании постепенно регистрируются, и мы 
планируем уже в ближайшие два-три месяца 
достичь отметки в 800-1000 участников.

Основные участники Firma.kz — это ка-
захстанские компании и организации, но 
уже сейчас мы наблюдаем интерес и со 
стороны зарубежного бизнеса, поэтому не 
исключаем того факта, что до конца 2012 
года в деловой сети Firma.kz зарегистриру-
ется 100-тысячный участник.

На данный момент первые пользователи 
сети пока изучают веб-интерфейс Firma.kz, 
возможности и преимущества и постепенно 
добавляют свою информацию. Но в ближай-
шие пару месяцев, мы уверены, они начнут 
активно работать в Firma.kz. 

— Насколько, по Вашему мнению, по-
пулярны профессиональные социальные 
сети в нашей республике? Каково их 
будущее?

— Профессиональные социальные сети 
сегодня заменяют то, что раньше называ-
лось «кружки по интересам», «профсоюзы», 
«общественные собрания» и т.д.

Популярность казахстанских сетей бу-
дет расти независимо от присутствия уже 
известных глобальных социальных сетей, 

которым, казалось бы, трудно составить 
конкуренцию.

Дело в том, что местные социальные сети 
обладают особенностью, которая напрочь 
отсутствует в глобальных сетях, а именно 
неким «родным колоритом» или «локальным 
комфортом» — это когда все или боль-
шинство участников так или иначе кажут-
ся «ребятами с соседней компании» или 
«организациями с одного бизнес-центра», 
которых можно видеть время от времени 
и к которым, в случае чего, можно запро-
сто подойти, познакомиться, завязать про-
фессиональное общение по интересующей 
теме в онлайне, имея при этом возможность 
так или иначе встретиться в офлайне. Чего 
не скажешь о глобальных сетях, в которых 
существуют языковые и физические барьеры 
общения между участниками.

В будущем, я думаю, в Казахстане будут 
действовать несколько профессиональных 
социальных сетей, которые будут доста-
точно успешно работать в разных нишах и 
иметь свою лояльную аудиторию интернет-
пользователей.

— Сколько составили инвестиции в 
этот проект? Как скоро Вы планируете 
их окупить?

— Точную цифру я пока не могу озвучить. 
Пресловутая «коммерческая тайна» любит 
тишину и терпеть не может огласки. Но могу 
сказать, что пока мы только вкладываем, 
причем вкладываем немало и, скорее всего, 
еще будем вкладывать достаточно, чтобы 
наша деловая сеть Firma.kz состоялась и 
развивалась успешно.

Ярослава Науменко

К
ак герои новогодней комедии «С лег-
ким паром!» накануне праздников 
каждый год ходили в баню, так и тра-

диционным стало «постновогоднее» интер-
вью с Александром Калининым, кандидатом 
экономических наук, председателем экс-
пертного совета республиканской палаты 
оценщиков. Тема уже который год все та 
же: почему в Казахстане такая высокая 
аренда, почему столь недешевые кварти-
ры и, главный вопрос, — «Когда все это 
закончится?!»

Каждый год Александр Калинин заканчи-
вает своим исследованием «Казахстанский 
рынок недвижимости». Проведение анали-
за, на взгляд эксперта, возможно по пяти 
казахстанским городам, названия которых 
начинаются на «А» — это Астана, Алматы, 
Атырау, Актау и Актобе. «В других регионах 
сделки носят разовый характер, налицо 
фактическая стагнация рынка недвижимо-
сти вследствие его общей неразвитости и 
крайне низкой платежеспособности населе-
ния», — говорит Александр Калинин.

— Александр, у нас все еще сохраня-
ется повышенное внимание к рынку не-
движимости. Люди постоянно мониторят 
цены и прикидывают, сколько стоят их 
квартиры. Почему такая ситуация?

— Во-первых, остается определяющей 
взаимосвязь банков второго уровня (БВУ) 
с рынком недвижимости, так как 65% и 
более в залоговом портфеле составляют 
объекты недвижимости. Во-вторых, это 
вопрос действительно социальный, посколь-
ку существует необходимость обеспечения 
населения жильем, проблема невыплат по 
ипотечным займам и проблема дольщиков. 
В-третьих, в Казахстане до полумиллиона 
человек были связаны со стройиндустрией 
в период строительного бума (отсюда — 
необходимость сохранения рабочих мест, 
зарплаты для участников рынка). И, на-
конец, в Казахстане нет других реальных 
направлений для инвестиций.

— В чем причины оживления рынка 
недвижимости с сентября по декабрь 
(теперь уже) прошлого года? 

— Их тоже несколько. Это завышенное 
ожидание валютной девальвации и второй 
волны кризиса (лучше купить недвижи-
мость, чем потерять деньги); завершение 
сезона отпусков и оживление деловой ак-
тивности; приезд к месту учебы (места в 
общежитиях вузов и колледжей, как из-
вестно, ограничены); миграция населения 
в крупные города в связи с отсутствием 
работы в зимний период, а также сезон 
сбора и реализации урожая (появляются 
средства). Частично сработал и отложенный 
спрос: когда динамика падения цен на не-
движимость снизилась, многие решили — 
пора покупать. 

— Информационное обеспечение рын-
ка недвижимости — особый вопрос, и у 
нас подчас здесь начинаются какие-то 
странные, незаконные манипуляции...

— Примером манипулирования ценами 
может послужить деятельность одного из 
крупнейших агентств Алматы в 2005–2009 
годах. Схема была проста: аналитики агент-
ства заявляли, что на будущей неделе, по 
их прогнозам, цена одного квадратного 
метра жилья в мегаполисе увеличится на 
3,5%. На следующий день застройщики и 
риэлторы поднимали ценовую планку — 
агентство сказало! Неоднократно улича-
ли их в сговоре, пытались в суд подать. 
Но где сегодня это агентство? Владельцы, 
«варяги» из Бишкека — в Эмиратах, часть 
сотрудников перешли в другие компании, 
видимо, набираются сил, придумывают 
новые схемы.

Любой оценщик скажет: «Лучше две 
сделки, чем двадцать предложений». Если 
в предложении указана цена 10–15 тысяч 
у.е., то покупатель слышит — десять, про-
давец — пятнадцать. Не факт, что догово-
рятся по средней. Данные Агентства РК 
по статистике о средней стоимости жилья 
сродни средней температуре по больнице. 
А где корректировка на местоположение, 
материал стен, отделку, год постройки? Как 
относиться к заявлениям отдельных «анали-
тиков», что «динамика рынка недвижимости 
выросла на 20% по сравнению с прошлым 
месяцем»? — при том, что было пять, стало 
шесть сделок. Когда 50 и 60 сделок — тоже 
20%, но это же тенденция, можно устано-
вить причинно-следственную связь, прийти 
к заключению о стоимости…

Основными информационными источ-
никами остаются специализированные га-
зеты, которые не отвечают за правдивость 
подаваемой в объявлениях информации. 
Если недавно поправка на торг не превы-
шала минус 7–10%, то сейчас и 15–20% — 
не предел.

— Думаю, многие казахстанцы сегодня 
столкнулись с необходимостью снимать 
квартиру, поскольку у нас наладился не-
кий «поток-переток» кадров из регионов 
в Алматы и Астану, кроме того, люди 
курсируют между этими двумя центрами 
Казахстана. Я узнаю у друзей, сколько они 
платят за свои квартиры, и то, что вижу 
у нас, мне совершенно не нравится — 
в Астане я плачу больше, чем подруга 
в Осло... 

— Ситуация, когда цена на жилье и бла-
госостояние людей падают, а аренда рас-
тет, — нелепа. Властям давно стоит взять 
под контроль хаотичный рынок съемного 
жилья: посчитать всех квартировладельцев, 
ужесточить их налогообложение и ограни-
чить темпы повышения цен. 

В Алматы из 370 тысяч объектов недви-
жимости 65 тысяч — квартиры. По нашим 
подсчетам, до 18% этого количества сдается 
в аренду, а это значит, что бюджет недопо-
лучает колоссальные деньги, хотя есть закон 
о том, что с каждого дохода надо платить 
налог. И одна часть горожан будет жить за 
счет другой, монопольно устанавливая цены 
на жилье, до тех пор, пока государство не 
начнет развивать рынок муниципального 
арендного жилья. 

Арендная плата не должна превышать 
30–35% бюджета семьи, иначе не остается 
средств на питание, одежду, обучение. От-
сюда проистекает необходимость регулиро-
вания арендных ставок акиматами. Если за-
няться вопросом серьезно, то и информацию 
по всем живущим за счет сдачи квартир в 
аренду можно без труда найти через Центр 
недвижимости (если у человека несколько 
квартир, не может же он во всех жить одно-
временно) и по объявлениям в газете.

Международная практика говорит о том, 
что месячная арендная ставка не должна 
превышать 1% от стоимости объекта. В 
наших условиях рекомендуется и вовсе 
0,6–0,7%. Необходимо установить размер 
коэффициента капитализации для аренды 
жилья, коммерческой недвижимости (ап-
теки, парикмахерские, салоны красоты, 
офисы, магазины и др.). Подобные примеры 
уже есть: в Москве, Санкт-Петербурге, Киеве 
этот коэффициент устанавливают органы 
местной власти. 

— Года два назад я много писала об 
инициативе фонда недвижимости «Сам-
рук Казына», который объявил о приня-
тии программы арендного жилья. Но с тех 
пор о ней ничего толком не слышно…

— Ставка в 1000–1300 тенге (в зависимо-
сти от местоположения и классности жилья) 
за квадратный метр, очевидно, завышена. 
Квартиры в новых современных комплек-

сах крупногабаритные, так как соблюда-
ется баланс жилой и нежилой площади. 
И в среднем однокомнатные выходят до 45 
квадратов, двухкомнатные — до 75, трех-
комнатные — более 100. Арендная плата 
в них получается нередко выше рыночной 
ставки, выше ипотечных выплат. К тому 
же, имеет место высокая плата за комму-
налку — охрана, парковка, дополнительные 
услуги... Такая ситуация объясняется тем, 
что основная часть средств фонда была на-
правлена на поддержку обманутых дольщи-
ков, и чтобы компенсировать госзатраты, 
была установлена высокая ставка аренды. 

— Какова сейчас ситуация с земель-
ными участками?

— Общая тенденция за 2011 год — про-
должение падения цен на участки. По срав-
нению со средним снижением цен на не-
движимость в Алматы в пределах 60–65% 
до середины 2010 года, цены на земель-
ные участки в Алматы упали на 70–80%. 
Фактически рынок земельных участков 
отсутствует. Отмечу, что основной при-
чиной взлета цен на земельные участки в 
2004–2007 годах был выкуп их для госнужд 
(коммерческая застройка, развязки, Вос-
точная объездная дорога). 

— И последний мой вопрос: стоит 
ли ждать роста цен на квартиры в 2012 
году?

— Объективных причин для серьезного 
роста цен на недвижимость в этом году нет. 
Все попытки заинтересованных участни-
ков оживить рынок недвижимости носят 
выраженный искусственный характер. Ре-
зультаты мониторингов и аналитических 
исследований зачастую не соответствуют 
реальному состоянию рынка. 

Снижается покупательская способность 
населения (не более 10–15% могут позво-
лить покупку или ипотеку недвижимости, 
в итоге снижается инвестиционная привле-
кательность строительства — построить-то 
можно, а кому продать?). 

Далее — ожидается вторая волна кри-
зиса. В кризис, как известно, происходит 
переориентация населения на приобретение 
товаров первой необходимости и оплату 
коммунальных услуг. 

Кроме того, продолжают усложняться 
условия получения ипотеки (значитель-
ный первоначальный взнос, тщательнейшее 
изучение платежеспособности заемщика, 
высокая кредитная ставка) — казахстанские 
банки не заинтересованы в увеличении 
числа ипотечных кредитов.

Я полагаю, в 2012 году рынок алматин-
ской недвижимости не будет испытывать 
серьезных потрясений по причине общего 
падения спроса у населения — главного 
следствия кризиса. 

Наблюдается ограниченность сделок, об-
щая стагнация со снижением цен на 10–15% 
по отдельным секторам — первичное, вто-
ричное жилье, офисная недвижимость на 
фоне дальнейших попыток госрегулирова-
ния и попыток искусственной активизации 
рынка недвижимости. С другой стороны, 
последние полтора-два года практиче-
ски не вводятся новые жилые комплексы 
бизнес-класса. Учитывая 1,5-миллионное 
население Алматы, имеет место снижение 
предложения на фоне роста спроса на жи-
лую недвижимость. Дефицит жилья будет 
способствовать стабилизации снижения цен 
и незначительному его росту в пределах раз-
мера среднегодовой инфляции 7–12%.

 Наши беспорядочные  ■

деловые связи
В Казахстане появился свой аналог LinkedIn

Спрос на жилье продол- ■

жает падать, но цена 
 аренды растет
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Стоимость золота к концу торгов понедель-

ника, 16 января, повысилась на фоне стрем-

ления инвесторов обезопасить свои активы 

после известий о понижении агентством 

S&P суверенных рейтингов ряда государств 

еврозоны, свидетельствуют данные торгов. 

По итогам электронных торгов на нью-

йоркской бирже Comex золото подорожало 

на 0,8% — до 1643,50 доллара за тройскую 

унцию. Торги на основной площадке не 

проводились в связи с национальным празд-

ником — днем рождения Мартина Лютера 

Кинга. Международное рейтинговое агент-

ство Standard and Poor's в конце прошлой 

недели понизило суверенные кредитные 

рейтинги девяти из 17 стран еврозоны, в 

том числе Франции, Италии, Испании и 

Португалии. Всего агентство осуществи-

ло рейтинговые действия в отношении 16 

стран еврозоны. В частности, Германия, 

Финляндия, Люксембург и Нидерланды со-

хранили наивысший кредитный рейтинг 

«ААА». Между тем, Франция и Австрия ли-

шились наивысшего кредитного рейтинга. 

Их рейтинг был снижен на одну ступень — 

до «АА+». Были снижены рейтинги по «про-

блемным» странам еврозоны. Так, рейтинги 

Португалии и Кипра понижены до «мусор-

ного» уровня — «ВВ», прогноз по ним — 

«негативный», рейтинг Испании снижен 

до «А», прогноз — «негативный», рейтинг 

Италии — до «ВВВ+» также с «негативным» 

прогнозом. При этом рейтинг Ирландии в 

S&P решили оставить на уровне «ВВВ+» с 

«негативным прогнозом». В понедельник 

агентство опустило на один пункт долго-

срочный кредитный рейтинг Европейско-

го фонда финансовой стабильности — до 

«АА+» с «ААА». «Главным фактором для 

негативных рейтинговых действий для S&P 

послужило отсутствие эффективных реше-

ний со стороны европейских политиков 

(по выводу региона из долгового кризи-

са — ред.)», — считают аналитики Societe 

Generale, слова которых приводит агентство 

MarketWatch. (ria.ru)

СТРАХ ЦЕПНОЙ 
РЕАКЦИИ 

«S&P понизило кредитный рейтинг Фран-

ции. После соответствующей угрозы в де-

кабре этот шаг не стал неожиданностью. 

Но последствия для евро неясны», — пишет 

в понедельник газета Die Zeit. «Биржевые 

индексы в Париже и Франкфурте пошли 

вниз, курс евро упал ниже отметки в $1,27. 

Процент по государственным займам Фран-

ции заметно вырос. Так же, как и по займам 

Испании и Бельгии — согласно прогнозам, 

рейтинги этих стран тоже будут пониже-

ны», — пишет автор статьи Карин Фин-

кенцеллер. «Как говорят, рейтинг должен 

был быть снижен на одну ступень, с ААА 

на АА+», — сообщает газета. Однако «с тех 

пор, как S&P еще в начале декабря пригро-

зило снизить кредитный рейтинг 15 стран 

еврозоны, в том числе Франции и Герма-

нии, многие участники рынка приняли это 

во внимание». Аналитик Майк Ридделл из 

инвестиционной компании M&G выразил 

свое удивление по поводу реакции рынка. 

По его словам, французские государствен-

ные займы в любом случае уже продавались 

с надбавкой по сравнению с немецкими, 

несмотря на то, что рейтинг обеих стран до 

сегодняшнего момента держался на высшей 

отметке. «Это показывает, что Франция уже 

в течение трех месяцев далека от статуса 

страны с высшим рейтингом», — цитирует 

его Die Welt. Во Франкфурте главный эко-

номист Commerzbank Йорг Крамер заявил в 

интервью Reuters, что снижение рейтинга, 

в сущности, не представляет собой боль-

шой проблемы, потому что рейтинг AAA 

«все равно является вымирающим видом». 

По словам другого эксперта Commerzbank, в 

Европейском центральном банке действует 

правило, что при выдаче кредита можно 

ориентироваться на высший рейтинг, пока 

его поддерживает хотя бы одно агентство. 

Таким образом, по мнению автора, страх вы-

звало в основном подозрение, что снижение 

рейтинга Франции поставит под угрозу и 

Европейский фонд финансовой стабиль-

ности, пополняемый в основном за счет 

Франции и Германии. Газета сообщает, что 

«президент Франции Николя Саркози пона-

чалу не дал никаких комментариев». Однако 

«просто пожать плечами — значит, подать 

неверный сигнал», подмечает автор. «Страна 

переживает экономический спад, дефицит 

торгового баланса, по новейшим данным, 

составляет 75 млрд евро. Чтобы успокоить 

рынки и рейтинговые агентства, Саркози 

придется сэкономить миллиарды бюджетных 

денег. И это в год президентских выбо-

ров», — заключает автор. (inopressa.ru)

ГЛОБАЛЬНЫЙ ОТТОК

В 2011 году, на фоне внутренней политиче-

ской нестабильности и опасений за госдолги 

Европы, бегство капиталов из России воз-

росло более чем вдвое, утверждает The Wall 

Street Journal. Только за 4-й квартал было 

вывезено без малого 38 млрд долларов. «Это 

крупнейший квартальный отток со времен 

финансового кризиса 2008 года», — пишет 

журналист Ира Иосебашвили. Если в 2010-м 

отток капитала составил 33,6 млрд, то в 

2011-м — 84,2 млрд долларов по данным 

ЦБ РФ, намного больше, чем предсказывали 

банки и аналитики. В результате ослаб рубль, 

несмотря на рекордные цены на российскую 

нефть. Одна из причин оттока капитала — 

тот факт, что из-за проблем с госдолгами в 

Европе иностранные инвесторы опасаются 

рисковать на развивающихся рынках. В то 

же самое время чиновники, депутаты и ЦБ 

объясняют вывоз капитала тем, что россий-

ские компании и бизнесмены «хотят огра-

дить свои деньги от плохого инвестклимата 

и предполагаемых политических рисков в 

России», по выражению газеты. Многие ре-

шили придержать капитал до президентских 

выборов, говорят российские экономисты. 

Газета видит благоприятные факторы: вы-

сокие цены на нефть, потенциальное раз-

решение долгового кризиса в Европе. И все 

же, если президентские выборы пройдут на 

манер парламентских, акции протеста про-

должатся, и отток капитала — тоже, заметил 

экономист Дмитрий Полевой (ING, Москва). 

(inopressa.ru)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ
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О
ткрыть свое дело в Узбекистане можно 
за две недели. Это на пять дней бы-
стрее, чем в Казахстане и почти вдвое 

быстрее, чем в России. Тем не менее, по 
оценке Всемирного банка (индекс легкости 
ведения бизнеса), Узбекистан занимает 166 
место из 183 стран. Для сравнения: Рос-
сия — 120 место, Казахстан — 47 место. По 
отзывам граждан Узбекистана, вести бизнес 
в стране легче с… казахстанским паспор-
том — оттого многие стремятся получить 
гражданство Казахстана, чтобы спокойно 
работать в Узбекистане. Большие преферен-
ции получают и совместные предприятия. 
Более подробно рассмотреть ситуацию мы 
попросили экспертов. 

Устойчивость компании в условиях эко-
номики Узбекистана могут обеспечить два 
подхода к ведению бизнеса, рассказывает 
Шукурбек Мирзаджанов, бизнес-консультант 
и директор Центра инновационных идей 
Академии наук Узбекистана.

— Первый подход я называю «диверси-
фикацией бизнеса по всей линии техноло-
гической цепочки производства продукта». 
Что это значит? К примеру, вы производи-
тель кефира. Вам для производства нужны 
молоко, кисломолочные бактерии (заква-
ски) и прочее. Обычно все это закупается 
у поставщиков. Но анализ опыта успешных 
отечественных компаний показал, что в 
нынешних условиях только автономия обе-
спечивает стабильные условия для произ-
водства. То есть при организации бизнеса 
необходимо учитывать возможность освое-
ния непрофильных смежных направлений. В 
нашем примере, по хорошему, вам придется 
организовывать молочную ферму, рассма-
тривать вопросы фуража и так далее. 

Трудный для реального воплощения под-
ход. Но в среднесрочной перспективе дает 
хорошие результаты. Большего успеха и 
стабильности на рынке Узбекистана добива-
ются компании, которые принято называть 
«группа компаний холдингового типа».

Второй подход — «монополия на от-
дельном рыночном отрезке». Это бизнес, 
сконцентрированный на очень малом, но 
самом ключевом участке рынка. К примеру, 
в последнее время в Узбекистане наблю-
дается повышенная активность на рынке 
производителей соков. Новые бренды, мощ-
ная реклама, серьезная конкуренция. Кто в 
обязательном выигрыше? С первого раза 
догадаться трудно. Это компания «Тетра-
Пак», производитель картонной упаковки 
для соков. Ей не нужны особая реклама и 
прочий пафос. Но фактически монополизи-
ровав самый ключевой отсек, она спокойно, 
без суеты имеет «свои центы» с продажи 
каждого продукта, собирая ежегодно около 
8–9 млрд евро по всему миру. 

В Узбекистане, по мнению Шукурбека 
Мирзаджанова, капитал можно доволь-
но быстро «сколотить» и при торгово-
посреднических услугах, и на биржевых 
сделках, на программных продуктах. Для 
долгосрочных вложений перспективны 
отдельные секторы сельского хозяйства, 
например, садоводство, декоративное рас-
тениеводство, говорит консультант. 

— Инвестируют у нас, прежде всего, в 
природные ресурсы, агрокультуры и сель-
ское хозяйство, — рассказывает управляю-
щий директор инвестиционной компании 
CSV Capital Partners Эрл Йен. — Инвесторы 
Китая пришли к тому, что необходимо де-
лать упор на потребительский сектор. Кроме 
этого, инвестиционный интерес вызывают 
финансовые услуги, страхование и банков-
ский сектор Узбекистана.

Если говорить об объемах инвестиций, 
то исходя из ситуации в Узбекистане и тех 
проектов, которые мы рассматриваем на се-
годняшний день, примерные объемы инве-
стиций составляют $1–8 млн. Если говорить 
о сроках окупаемости, то мы рассчитываем 
в среднем на 30% прироста в год. То есть 
инвестиции окупятся в среднем в течение 
3–3,5 лет.

Эрл Йен привел сравнение: если зарубеж-
ный инвестор вкладывает по «классической» 
схеме в собственные регионы, он получает, 
как правило, всего лишь 5–10% годовых. 

В Узбекистане же ориентируются на среднюю 
доходность проектов в 20–30% годовых.

Несмотря на то, что Узбекистан живет 
в рыночных условиях, узбекский сум не 
стал конвертируемым. Пожалуй, это первая 
причина недовольства бизнес-климатом в 
стране. В стране одновременно существуют 
три курса нацвалюты, и курс черного рынка 
превышает официальный в несколько раз. 
Неразвитость банковской системы отпуги-
вает немало инвесторов, которые хотели бы 
«играть» по-честному, без взяток за конвер-
тацию. По сути, компании не могут пере-
вести свои доходы из сумов в доллары или 
любую другую валюту без потерь и прово-
лочек. Задержки с конвертацией валюты и 
ограничение доступа к иностранной валюте 
тормозят развитие международной торговли 
и приток иностранных инвестиций.

Юрист из Узбекистана, который согла-
сился прокомментировать этот вопрос на 
условиях анонимности, видит в проблеме 
конвертации и плюсы, и минусы. Плюсы, 
считает он, в том, что таким образом го-
сударство законно не позволяет выводить 
деньги из страны. Условие для инвестора — 
зарабатывать в сумах и инвестировать вну-
три страны тоже в сумах, открывая новые 
производства и бизнесы. Минусы — в том, 
что в стране складывается черный валютный 
рынок со своими особыми курсами, и в том, 
что компаниям становится очень затрудни-
тельно покупать материалы и продукцию для 
своего производства за рубежом. Особенно 
это трудно понять иностранцам — как же 
такое возможно, чтобы компания не могла 
распоряжаться своими деньгами и перево-
дить их в доллары, например. 

Кроме того, из негативных факторов сто-
ит упомянуть еще один: в 2010 году в Узбе-
кистане был зафиксирован самый высокий 
средний уровень инфляции в Центральной 
Азии, несмотря на то, что доля импорти-
руемого продовольствия в нем значительно 
ниже, чем в других странах региона. 

Вместе с тем, перспективы 29-милли-
онного рынка страны огромны. Несмотря на 
негативные показатели вышеупомянутого 
рейтинга ведения бизнеса, из-за закрытости 

экономики ситуация в кризис в Узбекистане 
осталась стабильной. Власти сообщают о 
значительном росте экономики в 2009 и 
2010 годах, превысившем 8%. Прошлый 
год тоже был успешным для страны с точ-
ки зрения основных макроэкономических 
показателей — ВВП Узбекистана вырос на 
8,2%.

Еще одним плюсом для бизнеса в Узбе-
кистане можно считать преференции для 
совместных предприятий и льготное нало-
гообложение, что делает бизнес очень при-
влекательным для партнеров из-за рубежа. 
Например, СЭЗ «Навои» предлагает субъек-
там освобождение от уплаты земельного 
налога, налога на имущество, прибыль, 
благоустройство и развитие социальной 
инфраструктуры, единого налогового плате-
жа (для малых предприятий), обязательных 
отчислений в Республиканский дорожный 
фонд и Республиканский фонд школьного 
образования при объеме прямых инвести-
ций: от 3 до 10 млн евро — на 7 лет; от 10 
до 30 млн евро — на 10 лет (со снижением 
в последующие 5 лет установленных ставок 
налога на прибыль и единого налогового 
платежа на 50%); свыше 30 млн евро — на 
15 лет (со снижением в последующие 10 лет 
установленных ставок налога на прибыль и 
единого налогового платежа на 50%).

К предприятиям с иностранными инве-
стициями относятся предприятия, хотя бы 
одним из учредителей которых является 
иностранное юридическое (или физиче-
ское) лицо с уставным вкладом не менее 
30% от уставного фонда (размер самого 
уставного фонда должен быть при этом не 
менее $150 тыс.). 

Строить и развивать бизнес в Узбеки-
стане — дело не из простых. Тем не менее, 
с каждым годом здесь увеличивается число 
СП и иностранных представительств. За-
рубежные инвесторы, которые приходят 
в регион, изначально ориентированы на 
развивающиеся рынки. С одной стороны, 
они понимают, что это — риск. С дру-
гой стороны, при грамотном инвестиро-
вании, в Узбекистане можно получить 
 высокий  доход.

 Восток — дело тонкое,  ■

или «узбекский подход» 
в ведении бизнеса
Бизнес в Узбекистане: рейтинги и реальность

ПОТОПЛЕННЫЙ 
БИЗНЕС

Ущерб компании «Коста крочере» от крушения 

круизного лайнера составит до 100 миллионов 

евро. Главный акционер американо-британской 

«Карнивал корпорейшн» на Лондонской бирже 

потерял 23%. Восстановлению Costa Concordia, 

скорее всего, не подлежит. Компании придется 

взять на себя расходы по разбору лайнера, а также 

работам по недопущению загрязнения акватории 

острова Джильо. Кроме того, все пассажиры пре-

доставляют заявления о стоимости утраченных в 

крушении вещей. Некоторые оставили на борту 

семейные украшения, одна пассажирка пере-

возила ценную коллекцию винтажных платьев, 

поскольку в ходе круиза были запланированы 

показы. У некоторых пассажиров были с собой 

дорогая техника, украшения и одежда. Уже за-

мечено, что кто-то завышает стоимость своего 

имущества. Руководство «Коста крочере» пока 

не озвучило точной цифры компенсации. В то 

же время судно должно было быть застраховано, 

в том числе на случай смерти пассажиров по 

вине компании, причинения ущерба третьим 

лицам. По оценкам экспертов, такая страхов-

ка может составлять до полумиллиона евро. 

(podrobnosti.ua)

ЧИПОВЫЕ 
ИНВЕСТИЦИИ

Южнокорейский конгломерат хочет укрепить 

свои позиции на рынке мобильных чипов и LED-

мониторов. Samsung Group инвестирует в 2012 

году $41,4 млрд. Это самые крупные инвести-

ции за всю историю южнокорейской компании. 

Samsung является лидером среди конкурентов по 

вложениям в развитие новых технологий. Сейчас 

они хотят повторить успех с чипами памяти и 

LED-мониторами, которые в свое время при-

несли компании хорошую прибыль. Аналитики 

предполагают, что около 25 трлн вон или 80% 

инвестиций Samsung Group пойдут в Samsung 

Electronics. Дочерняя компания делает мобильные 

процессоры для iPhone и IPad, а также для соб-

ственной линейки телефонов и планшетов Galaxy. 

В то же время главный конкурент компании, LG 

Group, в этом году наоборот сократит инвестиции 

на $3 млрд. (izvestia.ru)

КАЗАХИ РАСПРОДАЮТ 
ПЕТЕРБУРГ

Morgan Stanley заплатит более $1 млрд за не-

движимость в Петербурге. Фонд покупает у 

казахов торговый комплекс «Галерея». Инве-

стиционный фонд Morgan Stanley покупает у 

холдинга Meridian Capital, принадлежащего 

казахским бизнесменам, крупнейший торговый 

центр Санкт-Петербурга «Галерея» за $1,1 млрд. 

Об этом со ссылкой на источники, знакомые с 

ходом переговоров, сообщили местные СМИ и 

агентство Bloomberg. Сделка может состояться 

в конце месяца. «Галерея» — пятиэтажный 

торговый комплекс общей площадью 93 тыс. 

квадратных метров в самом центре Петербур-

га, на Лиговском проспекте. Открыт торговый 

центр был в ноябре 2010 года. Инвестиции 

в проект составили до $500 млн. В комплекс 

входят почти 300 магазинов, кинотеатр, раз-

влекательные центры, рестораны и парковка 

на 1200 машин. Если сделка состоится, она 

станет крупнейшей на российском рынке не-

движимости. (izvestia.ru)

КАНАДСКИЕ ЗАКУПКИ

Канадский трубопроводный оператор Pembina 

Pipeline договорился о покупке владеющей мощ-

ностями по переработке газа в синтетическое то-

пливо Provident Energy за $3,1 млрд, в результате 

сделки будет создана одна из крупнейших в стра-

не публично торгуемая энергоинфраструктурная 

компания. Как сообщили компании, акционеры 

Provident Energy в рамках сделки получат 0,425 

акции Pembina за каждую свою акцию, что со-

ставляет примерно 25-процентную премию к 

рыночным котировкам Pembina по состоянию 

на пятницу. После завершения сделки капита-

лизация объединенной компании, которая со-

хранит название Pembina, вырастет до $7,9 млрд, 

планируется рост денежного потока и годовых 

дивидендов на 4%. Объединенная компания 

будет владеть активами в регионах Montney и 

Duvernay в Британской Колумбии, в Альберте, по-

лучит доступ к транспортировке сланцевого газа 

с проектов Marcellus и Utica. В результате сделки 

будут объединены трубопроводы и системы по 

сбору газа на западе Канады компании Pembina и 

принадлежащие Provident системы по переработ-

ке и хранению газоконденсата, расположенные 

вдоль основных трубопроводных маршрутов, 

соединяющих западную Канаду с рынками США 

и с востоком страны. (ria.ru)

НЕПОДТВЕРЖДЕН-
НЫЙ BUY BACK

ОАО «Ростелеком» может приобрести часть своих 

акций у бизнесмена Сулеймана Керимова, кото-

рый сейчас владеет 5,8% пакетом компании. Об 

этом РБК сообщил источник, знакомый с ходом 

заседания совета директоров, на котором был 

затронут данный вопрос. В повестке дня такой 

вопрос не стоял, не обсуждался и никакое реше-

ние не принималось. Вместе с тем, по данным 

источника, менеджменту был задан ряд вопро-

сов, руководство считает сделку целесообразной. 

«Ростелеком» может приобрести свои акции 

в рамках программы buy back, одобренной в 

октябре 2011 года с лимитом до $500 млн. Таким 

образом, компании уже не потребуется одобрение 

сделки советом директоров. Акции может выку-

пить дочерняя компания «Ростелекома» — ЗАО 

«Мобител» — на средства, привлеченные в ВТБ. 

Напомним, в конце декабря 2011 года совет 

директоров «Ростелекома» одобрил соглашение 

с ВТБ о привлечении двух кредитных линий на 

общую сумму 10 млрд руб. В начале января сего 

года оператор объявил запрос котировок для при-

влечения невозобновляемой кредитной линии 

на 15 млрд руб. Напомним, принадлежащая 

Сулейману Керимову компания «Нафта Москва» 

в ноябре 2011 года приобрела 5,8% акций «Ро-

стелекома» у экс-гендиректора «Связьинвеста» 

Евгения Юрченко. После этого «Нафта Москва» 

заявляла, что намерена нарастить свой пакет, 

чтобы ввести своего представителя в совет ди-

ректоров оператора. (rbc.ru)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

Чулпан Гумарова

П] 
данным интернет-компании 
PROFIT Online, в декабре 2011 
года было подано свыше 2 тыс. 

заявок на регистрацию доменных имен в 
зоне KZ, это на 624 заявки больше показателя 
декабря 2010 года. Общее же число доменов 
в Казнете на конец 2011 года составило более 
66 тысяч. Однако в этом случае количество, 
к сожалению, не значит качество, и большая 
часть рекламных денег по-прежнему утекает 
в Рунет. Самыми популярными для казах-
станских пользователей остаются Google, 
Wikipedia, Мой Мир, Вконтакте и Facebook. 
По данным alexa.com, отечественные ре-
сурсы не входят даже в десятку популярных 
и посещаемых сайтов у казахстанцев. Уди-
вительно, что среди немалого количества 
сайтов в Казнете нет тех, которые могли бы 
конкурировать с сайтами из других стран. 
Так, по итогам исследования, проведенного 
компанией «MediaArt» в прошедшем году, 
казахстанские пользователи всемирной 
паутины на 80% ушли в информационное 

пространство России. Посещаемость даже 
самых популярных отечественных сайтов 
на порядок меньше, чем российских. На-
пример, в течение суток на сайте Mail.ru 
успевают побывать в среднем 1,7 млн наших 
соотечественников, а самые популярные ка-
захстанские сайты Kiwi.kz, Nur.kz и Kolesa.kz 
набирают за тот же период 135 тыс., 143 тыс. 
и 136 тыс. посетителей соответственно. Ко-
личество сайтов не позволяет нам говорить 
о конкурентоспособности. «На рекламу в 
интернете крупные казахстанские компании 
выделяют всего лишь 10% от общего реклам-
ного бюджета, Казнету достается всего 30% 
от этих денег, что составляет примерно $5 
млн — $6 млн», — рассказал Владимир Туты-
кин, заместитель председателя правления АО 
«Казконтент». На каждого потенциального 
покупателя в Рунете тратится в десять раз 
больше рекламных денег, чем в Казнете, — 
$20 против $2. Для сравнения: в США эта 
цифра достигает $100.

Более того, «большая часть из зареги-
стрированных в зоне KZ сайтов не функ-
ционируют, и в реальности их адреса на-

правляют вас на пустые страницы. Из 66 
тыс. количество «живых сайтов» составляет 
примерно 10 тыс., а сайтов с посещаемостью 
100 человек в сутки и того меньше», — за-
веряет Асет Нурпеисов, исполнительный 
директор ОЮЛ «Интернет-ассоциация Ка-
захстана». Нельзя также забывать о сайтах-
визитках, которые сегодня должна иметь 
любая уважающая себя компания. Подобные 
сайты не нацелены на продажу рекламных 
площадей и привлечение рекламодателей, 
однако для них также необходимо покупать 
домены. «Часто создаются временные сайты 
для проведения PR-акций различных ком-
паний», — поясняет г-н Тутыкин.

Наиболее популярными во всем мире 
являются поисковики и социальные сети. В 
октябре прошлого года Google опубликовал 
рейтинг тысячи самых посещаемых ресурсов 
интернета. Сайты в рейтинге сортировались 
по числу уникальных пользователей и коли-
честву просмотров страниц в месяц. Самого 
Google в списке нет, а первое место в переч-
не занимает Facebook, следом идут Yahoo!, 
Live.com, Wikipedia.org и Msn.com. «Среди 

отечественных сайтов таких нет. У нас нет 
своего поисковика и нет своих социальных 
сетей», — отметил г-н Нурпеисов.

Основную причину низкой конкурен-
тоспособности казахстанских платформ 
эксперты видят в нехватке инвестиций и 
слабом развитии инфраструктуры внутри 
казахстанских телекоммуникационных се-
тей. Отечественные сайты ограничены в 
своем развитии техническими возможностя-
ми. По скорости доступа в Сеть наша страна 
находится на 66 месте в мире. Средняя ско-
рость доступа по Казахстану составляет 5,4 
мегабит в секунду, в России — 10,2 мегабит 
в секунду, в США — 11,7 мегабит в секун-
ду. Аналитики видят прямую корреляцию 
между скоростью интернета и количеством 
посетителей сайтов. «Инфраструктура дата-
центров в РК довольна слабая. А расши-
ряться им дальше некуда», — считает г-н 
Нурпеисов. Эксперт уверен в том, что если 
казахстанские площадки можно было бы 
подкрепить с технической стороны, то ко-
личество посетителей вырастет в 2 раза.

На данный момент посещаемость отече-
ственных ресурсов обеспечивается за счет 
внутреннего бесплатного трафика, что по-
зволяет развиваться местным сайтам.

Однако, несмотря на общую унылую 
картину, г-н Нурпеисов видит будущее Каз-
нета довольно оптимистично. «За прошлый 
год отмечен значительный рост казахстан-
ского интернета за счет того, что компа-
нии вложили больше средств в интернет-
продвижение. В 2012 году Казнет вырастет 
в 2-3 раза, вероятнее всего, увеличится и 
емкость сайтов, и их посещаемость. Но 
сильных перекосов в распределении ре-
кламных денег между Казнетом и Рунетом 
не будет», — заявил он.

Виктория Говоркова

В 
системе доменных имен началась на-
стоящая «революция». По крайней 
мере, именно так охарактеризовал 

появившуюся возможность покупки новых 
доменов верхнего уровня Род Бекстрем, 
президент Интернет-корпорации по при-
своению имен и номеров (ICANN).

С 12 января по 12 апреля текущего года 
компании, сообщества по интересам, города 
и даже географические территории могут 
получить собственное доменное имя, поэто-
му кроме широко известных .org или .net 
могут появиться .Apple, .Paris, .music или 
.africa. Решение о радикальном увеличении 
числа возможных доменов верхнего уровня 
за счет регистрации новых расширений 
было принято летом прошлого года в Син-
гапуре, и, по словам г-на Бекстрема, это 
является одним из самых важных решений 
в истории системы доменных имен.

Минимальная стоимость рассмотрения 
заявки, установленная ICANN, составляет 
$185 тыс., за продление ежегодно необходи-
мо будет платить $25 тыс. Уже известно, что 
получить домен по новой процедуре хотят 
крупнейшие мировые бренды — Canon, 
Hitachi, Motorola и Deloitte, а также более 
20 городов мира, среди которых Москва, 
Париж, Берлин, Нью-Йорк, Лондон и Токио. 
Отечественные компании пока бурного ин-
тереса к этой инициативе не проявляют.

«В Казахстане не так много крупных 
компаний, занимающихся работой в сети 
интернет, по сравнению с развитыми и 
крупными развивающимися странами. К 
тому же общее количество пользователей, 
постоянно пользующихся интернетом, не 
так велико. Поэтому крупный бизнес не 
очень заинтересован в приобретении доме-
нов верхнего уровня. Возможно, некоторые 
компании и выразят желание иметь домен 
верхнего уровня, но не думаю, что их будет 
больше десятка», — считает Асет Нурпеисов, 
исполнительный директор ОЮЛ «Интернет-
ассоциация Казахстана».

С другой стороны, по его мнению, воз-
можность получить домены в доменной зоне 
верхнего уровня была бы очень интересна для 
государства и местных органов. К тому же это 
значительно поднимет престижность государ-
ства и его регионов. «Было бы замечательно 
иметь домен .kazakhstan или .almaty. Если 
государство пока не задумывалось над этим, 
то думаю, время настало. Примером может 
служить домен .MOSCOW и .МОСКВА», — 
говорит Асет Нурпеисов. Хотя в этом вопросе 
торопиться не стоит. В любом случае домен 
города, региона или страны ICANN не пере-
даст в ненадежные руки, ведь в этом случае 
возможны введение в заблуждение пользо-
вателей, фишинг и так далее.

Кроме того, наши компании, работающие 
в сфере интернета, однозначно не готовы 
платить $185 тыс., считает эксперт. Компа-

нии из других секторов экономики вполне 
могут себе это позволить, но тут встает дру-
гой вопрос — насколько это им нужно.

«Сама по себе идея возможности ре-
гистрации доменов первого уровня, без-
условно, интересная. Но я не думаю, что 
она заинтересует отечественный бизнес. 
Этому есть ряд причин. Во-первых, подоб-
ные доменные имена будут вносить суще-
ственную путаницу и компании все равно 
будут вынуждены регистрировать имена и 
в традиционных доменах. Вторая причи-
на — это высокая стоимость владения таким 
доменом, которая на фоне потенциальной 
путаницы не будет оправдана. Поэтому 
владение подобным доменом, прежде все-
го, надо рассматривать как имиджевый 
проект», — считает Александр Васильев, 
генеральный директор PROFIT Online. Если 
рассматривать подобную регистрацию как 
бизнес, то чтобы окупить затраты, нужно 
будет либо выставлять высокую стоимость 
регистрации и поддержки доменных имен 
второго уровня в своем домене, либо про-
дать довольно много имен. Оба варианта, 
учитывая объем нашего рынка, абсолютно 
утопичны — во всей зоне KZ за все время 
ее существования зарегистрировано всего 
около 70 тыс. имен. По этой же причине 
вряд ли регистрация таких доменов при-
влечет и киберсквоттеров.

«Большую часть киберсквоттеров эта сум-
ма несомненно отпугнет. Лишь немногие 

крупные сквоттеры могут позволить себе 
понести столь большие затраты для полу-
чения хороших доменных зон, прибыль от 
продажи которых весьма туманна. Ведь для 
того чтобы владеть именем, нужно будет до-
казать свое право на это. А в случае со столь 
крупными деньгами риск слишком высок, к 
тому же ICANN может вынести решение в 
пользу реального обладателя имени, и тогда 
это будут пустые убытки. К тому же, помимо 
денежных гарантий, требуются и иные, такие 
как техническая поддержка и тому подоб-
ное», — говорит Асет Нурпеисов.

Известно, что ICANN организовал спе-
циальный фонд, в который выделил около 
$2 млн на спонсорскую помощь для заяви-
телей на новые домены верхнего уровня. 
Но при подаче заявки нужно будет еще 
доказать, что наличие домена очень важ-
но для определенной категории интернет-
пользователей.

После завершения приема заявок пре-
тендентам на домены предстоит пройти 
проверку. Если в процессе обработки заявки 
у организации ICANN не возникнет вопро-
сов, домен может появиться в интернете 
уже в начале 2013 года. В случае наличия 
возражений у ICANN или третьих сторон 
рассмотрение такой заявки может прод-
литься более 20 месяцев.

Окончательный список доменов будет 
опубликован в мае, а их регистрацию пла-
нируется завершить до конца года.
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Джозеф. Е. Стиглиц

20 
11 год войдет в историю как вре-
мена, когда многие оптимистично 
настроенные американцы начали 

терять надежду. Президент Джон Ф. Кеннеди 
как-то сказал, что прилив поднимает все 
лодки. Но сейчас, во время отлива, многие 

американцы начинают замечать не только 
то, что те, у кого мачта выше, поднялись 
намного выше, но и также то, что многие 
лодки поменьше разбились, следуя за ними 
в кильватере.

В этот короткий момент прилива мил-
лионы людей верили, что у них могут 
быть неплохие шансы на реализацию 
«американской мечты». Теперь эти мечты 
также отступают. К 2011 году сбереже-

ния тех, кто потерял работу в 2008 или 
2009 годах, были потрачены. Выплаты по 
безработице прекратились. Последние 
новости, предвещающие новые рабочие 
места, которых все еще недостаточно, 
чтобы идти в ногу с количеством тех, кто 
обычно вступает на рынок труда, мало 
что значат для 50-летних, у которых нет 
особых надежд когда-нибудь снова по-
лучить работу.

Действительно, люди средних лет, кото-
рые думали, что они будут безработными 
несколько месяцев, уже поняли, что их, по 
сути, отправили на пенсию. Молодые люди, 
закончившие колледж с долгами за обучение 
в десять тысяч долларов, вообще не могут 
найти работу. Люди, которые переехали 
к друзьям и родственникам, стали бездо-
мными. Дома, купленные во время бума 
на рынке недвижимости, по-прежнему на-
ходятся на рынке, либо проданы в убыток. 
Более семи миллионов американских семей 
потеряли свои дома.

Темная обратная сторона финансового 
бума прошлого десятилетия аналогично 
отразилась и на Европе. Смятение в Греции 
и приверженность ключевых национальных 
правительств мерам жестокой экономии 
стали тяжелым бременем прошлого года. 
Инфекция распространилась на Италию. 
Уровень безработицы в Испании, который 
был около 20% в начале рецессии, поднялся 
еще выше. Немыслимо: конец евро начинает 
казаться вполне реальным.

Этому году предстоит стать еще хуже. Ко-
нечно, вполне возможно, что Соединенные 
Штаты решат свои политические проблемы 
и, наконец, примут меры по стимулирова-
нию экономики, что необходимо, чтобы 
снизить уровень безработицы до 6 или 7% 
(докризисный уровень в 5–6% слишком 
низок, чтобы надеяться на его достижение). 
Но и это также маловероятно, как и то, что 
Европа поймет, что одна только экономия 
не решит ее проблем. Напротив, аскетизм 
лишь усугубит экономический спад. Без 
экономического роста долговой кризис и 
кризис евро будут только ухудшаться. И дли-
тельный кризис, который начался с краха на 
рынке жилья в 2007 году, и последовавшая 
за ним рецессия будут продолжаться.

Более того, основные развивающиеся 
страны, которые успешно справились с 
бурями 2008 и 2009 годов, могут не спра-
виться с надвигающимися проблемами. 
Рост в Бразилии уже зашел в тупик, питая 
тем самым беспокойство среди ее соседей 
в Латинской Америке.

Между тем, долгосрочные проблемы, 
в том числе изменения климата и другие 
экологические угрозы, а также рост нера-
венства в большинстве стран по всему миру, 
никуда не делись. Некоторые из них стали 
еще серьезнее. Например, высокий уровень 
безработицы вызвал снижение заработной 
платы и увеличение масштабов нищеты.

Хорошая новость заключается в том, 
что решение этих долгосрочных проблем 
поможет решить краткосрочные проблемы. 
Увеличение инвестиций для модернизации 
экономики из-за глобального потепления 

может стимулировать экономическую ак-
тивность, рост и создание рабочих мест. 
Более прогрессивное налогообложение, по 
сути перераспределение доходов от верхов 
к середине и низам, будет одновременно 
сокращать неравенство и повышать уровень 
занятости путем увеличения совокупного 
спроса. Более высокие налоги для верхов мо-
гут генерировать доходы для финансирова-
ния необходимых государственных инвести-
ций, а также могут обеспечить некоторую 
социальную защиту для тех, кто находится 
внизу, в том числе для безработных.

Даже без увеличения дефицита бюджета 
такое увеличение налогов и расходов в целях 
обеспечения «сбалансированного бюджета» 
приведет к снижению уровня безработицы 
и увеличит выпуск продукции. Повод для 
беспокойства, однако, заключается в том, 
что политика и идеология по обе стороны 
Атлантики, и особенно в США, не позволят 
этому произойти. Фиксация на дефиците 
вызовет сокращение социальных расходов, 
что усилит неравенство. Кроме того, про-
должительное увлечение экономикой пред-
ложения, несмотря на все свидетельства 
против этого (особенно в период высокой 
безработицы), предотвратит повышение 
налогов на самом верху.

Еще до кризиса произошло изменение 
баланса экономической мощи — по сути, 
коррекция двухсотлетней исторической 
аномалии, в течение которой доля Азии 
в мировом ВВП снизилась с почти 50% до 
уровня ниже 10%. Прагматическая при-
верженность росту, которая наблюдается 
в Азии и других развивающихся странах, 
на сегодняшний день контрастирует с не-
правильной политикой Запада, который, 
движимый сочетанием идеологии и корыст-
ных интересов, практически осуществляет 
обязательство не расти.

В результате изменение глобального эко-
номического баланса, вероятно, ускорится, 
почти неизбежно порождая политическую 
напряженность. С учетом всех стоящих 
перед мировой экономикой проблем, мы 
будем счастливы, если эта напряженность не 
начнет проявляться в течение последующих 
двенадцати месяцев.

Джозеф Е. Стиглиц — университет-
ский профессор Колумбийского универ-
ситета, лауреат Нобелевской премии по 

экономике и автор книги «Свободное 
падение: свободные рынки и погружение 
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Апурва Санги

Н
есмотря на все мрачные экономиче-
ские новости последнего времени, 
если бы мы думали, что хуже быть 

уже не может, в этом месяце мы получили 
мрачное напоминание о том, что ни одна 
страна не застрахована от сил природы и 
хаоса, который они несут. Два года назад, 
12 января 2010 года, на Гаити произошло 
разрушительное землетрясение, унесшее 
жизни 220 тысяч человек и поставившее 
крест на перспективах развития страны.

Как бы странно это ни звучало, тра-
диционная китайская медицина может 
многому нас научить в борьбе со стихий-
ными бедствиями — в частности тому, что 
стоит уделять больше внимания упрежде-
нию, нежели лечению. Аналогично, лучше 
сосредоточиться на уменьшении рисков 
естественных катастроф путем проведения 
упредительных мероприятий.

По данным недавнего доклада, опубли-
кованного совместно Всемирным банком 
и Организацией Объединенных Наций, 
Natural Hazards, UnNatural Disasters: The 
Economics of Effective Prevention (Стихийные 
бедствия, рукотворные катастрофы: затра-
тоэффективное упреждение), унция упре-
ждающих мероприятий при планировании 
устранения последствий катастроф стоит 
фунта лечения. Именно такую роль играет 

упреждение, если все сделано правильно. 
А это означает, что необходимо получать 
правильные стимулы.

Стимулы на всех уровнях: международ-
ном, правительственном и уровне отдель-
ных людей могут сыграть важную роль в 
оказании помощи в том, чтобы не допустить 
превращения опасного природного явле-
ния в катастрофу. В докладе организации 
Tearfund, ведущего благотворительного 
фонда помощи и развития, приводится 
поучительный пример Мозамбика. В 2000 
году Мозамбик просил $3–4 млн от стран-
доноров, чтобы помочь ему подготовиться 
к предстоящему наводнению. Он получил 
лишь около половины этой суммы. Но после 
наводнения доноры выделили Мозамбику 
более $100 млн только на поддержку и 
пообещали более чем $450 млн на восста-
новление и реконструкцию.

Также имеет значение, на что направлена 
помощь доноров. Инвестиции в упреждение 
часто подразумевают расходы на долго-
срочное развитие. Доноры могли бы специ-
ально выделить помощь в целях развития 
вместо гуманитарной помощи, основной 
акцент которой делается на немедленном 
реагировании и облегчении бедственного 
положения — для упредительной деятель-
ности. 

Но ответственность за то, чтобы все было 
сделано правильно, лежит не только на до-
норах. Правительства играют важную роль 

в предотвращении катастроф, прежде всего 
путем предоставления информации, которая 
необходима, чтобы понять угрозу, предупре-
дить о надвигающейся опасности, и для 
обеспечения того, чтобы рынки и частные 
лица отреагировали на эти риски.

Технологии для выработки полезной ин-
формации существуют, но, к сожалению, 
многие страны не в полной мере их исполь-
зуют. Например, хотя Япония и Индонезия 
имеют аналогичные уровни сейсмической 
угрозы, Япония оснащена более чем 1000 
сейсмографами, в отличие от Индонезии, в 
распоряжении которой всего 160 сейсмогра-
фов, что приблизительно в 5 раз меньше.

Но есть и более фундаментальная пробле-
ма, как сделать уже имеющуюся информа-
цию общественной и легко доступной, чего 
часто не происходит, зачастую по причинам 
обеспечения национальной безопасности и 
частной и коммерческой конфиденциаль-
ности. Например, в Соединенных Штатах 
Федеральное управление по чрезвычайным 
делам постоянно обновляет карты при-
брежных зон риска Мексиканского залива, 
однако их опубликованию всячески пре-
пятствуют, поскольку подобная информация 
может снизить цены на недвижимость в 
этих районах.

Но цены — это именно то, на что люди 
реагируют, и существует масса других при-
меров того, как искаженные стимулы спо-
собствуют катастрофическим последствиям, 

в то время как правильные стимулы мог-
ли бы способствовать развитию культуры 
упреждения. Если политическое давление 
удерживает стоимость страховки на низком 
уровне, то это, например, побуждает людей 
строить в опасных зонах, тем самым увели-
чивая их незащищенность и уязвимость.

Другой пример искажения цен можно 
взять из Мумбаи, где повсеместно ограничи-
валась арендная плата жилья. Арендодатели 
пренебрегали обслуживанием зданий в те-
чение десятилетий, поскольку они не могли 
окупить затраты на это за счет повышения 
арендной платы, в результате чего здания 
часто обрушались во время ежегодного 
сезона муссонных ливней. Так же, как и 
контроль арендной платы, небезопасная 
собственность снижает стимулы для физиче-
ских лиц к тому, чтобы делать долгосрочные 
инвестиции в проведение упреждающих 
мероприятий.

В Перу изменение прав собственности 
на землю привело почти к 70-процентному 
увеличению обновления жилищ в течение 
четырех лет. Одним из выводов, который 
необходимо из всего этого сделать, является 
то, что правительства должны позволить 
работать жилищным и земельным рынкам, 
но дополнить их целевыми мероприятиями, 
когда это необходимо, поскольку, когда ин-
дивидуумы имеют корректную информацию 
и правильные стимулы, они обычно прини-
мают выгодные для себя решения. 

Эти соображения тем более важны в све-
те увеличения числа стихийных бедствий. 
К 2050 году число людей, подвергшихся 
воздействию штормов и землетрясений в 
крупных городах, может увеличиться более 
чем вдвое, до 1, 5 млрд человек — и это без 

принятия во внимание возможных измене-
ний климата. Рост городов и климатические 
изменения формируют будущий ландшафт 
превращения опасных природных явлений 
в катастрофы. Но обсуждения, было ли не-
давнее наводнение в Таиланде или ураган 
Катрина результатом изменения климата, 
отвлекают внимание от неверных стратегий 
развития, которые продолжают побуждать 
неверно оценивать риски, субсидировать 
подверженность воздействию, а также со-
действовать опасному, в долгосрочной пер-
спективе, поведению.

Правильные стимулы при поддержке 
заслуживающих доверия и надежных ин-
ститутов на всех уровнях могут способство-
вать тому, чтобы увеличение подвержен-
ности не приводило к росту уязвимости. 
Мы еще не можем не допускать природных 
катаклизмов, но у наtс есть возможности 
обеспечить на каждом уровне, что они не 
станут катастрофами, созданными нашими 
собственными руками.

Джастин Ифу Линь — старший 
вице-президент и главный экономист 

 Всемирного банка. 
Апурва Санги — старший экономист 

Всемирного банка и руководитель кол-
лектива, занимающегося разработкой и 

опубликованием доклада «Стихийные 
бедствия, рукотворные катастрофы: 
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В 
течение последних нескольких месяцев 
макроэкономические показатели США 
были лучше, чем ожидалось. Создание 

рабочих мест ускорилось. Показатели про-
изводства и услуг умеренно улучшились. 
Даже жилищное строительство показало 
некоторые признаки оживления. А рост по-
требления был относительно устойчивым.

Но, несмотря на благоприятные пока-
затели, экономический рост в США будет 
оставаться слабым и ниже тренда на протя-
жении 2012 года. Почему не следует верить 
всем последним хорошим экономическим 
новостям?

Во-первых, доходы американских потре-
бителей, как и их благосостояние, остаются 
неустойчивыми, а также под давлением 
долгов. Располагаемый доход скромно рас-
тет — несмотря на стагнацию реальных 
зарплат — в основном в результате сни-
жения налогов и трансфертных платежей. 
Это не может быть устойчивым: в конце 
концов, трансфертные платежи должны 
быть сокращены, а налоги увеличены, чтобы 
сократить бюджетный дефицит. Последние 
данные о потреблении уже ослабли по от-
ношению к нескольким месяцам назад, 
которые были отмечены праздничными 

розничными распродажами, которые были 
просто временными.

В то же время рост занятости в США все 
еще слишком слаб, чтобы пробить брешь в 
общем уровне безработицы, а также изме-
нить трудовые доходы. Штатам необходимо 
создавать, по меньшей мере, 150 тысяч 
рабочих мест в месяц на постоянной осно-
ве, чтобы только стабилизировать уровень 
безработицы. Более 40% безработных в 
настоящее время — это безработные дли-
тельный срок, что снижает их шансы на 
получение когда-либо достойной работы. 
В действительности фирмы до сих пор пы-
таются найти способы сократить затраты 
на рабочую силу.

Рост неравенства доходов также будет 
сдерживать рост потребления, поскольку 
доходы смещаются от групп с самой высокой 
предельной склонностью тратить (работни-
ки и менее богатые слои населения) к тем, у 
кого самая высокая предельная склонность 
к сбережению (корпоративные фирмы и 
состоятельные домашние хозяйства).

Более того, недавнее увеличение ин-
вестиционных расходов (и строительства 
жилья) закончится, с мрачными перспек-
тивами на 2012 год, по мере окончания 
налоговых льгот, и фирмы будут пережидать 
так называемые «хвостовые риски» (мало-

вероятные, но оказывающие значительное 
воздействие события), а недостаточный 
конечный спрос будет сковывать укрепление 
коэффициента использования. Большинство 
капитальных расходов будет по-прежнему 
направляться в трудосберегающие техно-
логии, снова подразумевая ограниченное 
создание рабочих мест.

Тем временем, даже после шести лет 
спада на рынке жилья сектор находится в 
коме. Спрос на новые дома упал на 80% 
по сравнению с пиковым периодом, и есть 
вероятность того, что корректировка цен 
вниз продолжится и в 2012 году, посколь-
ку предложение новых и существующих 
домов по-прежнему превышает спрос. 
До 40% семей с ипотечными кредита-
ми — 20 миллионов — могут получить 
отрицательный капитал со своими домами. 
Таким образом, порочный круг потери 
права выкупа и снижения цен, вероятно, 
продолжится — и с таким количеством до-
мохозяйств, сильно стесненных кредитами, 
доверие потребителей хотя и улучшается, 
но остается слабым.

Учитывая анемичный рост внутрен-
него спроса, единственный шанс Аме-
рики приблизиться к своему потенциалу 
роста состоит в сокращении торгового 
 дефицита. Но чистый экспорт будет тор-

мозить экономический рост в 2012 году 
по нескольким причинам:

• Придется и дальше ослаблять доллар, 
что маловероятно, поскольку многие дру-
гие центральные банки последовали «ко-
личественному ослаблению» ФРС; евро, 
вероятно, останется под понижательным 
давлением, а Китай и другие развивающиеся 
страны все еще агрессивно проводят интер-
венции, чтобы не позволить своим валютам 
укрепляться слишком быстро.

• Более медленный рост во многих разви-
тых странах, Китае и других развивающихся 
странах также будет означать меньший 
спрос на экспорт из США.

• Цены на нефть, вероятно, будут оста-
ваться повышенными, учитывая геополити-
ческие риски на Ближнем Востоке, а импорт 
энергоносителей в Штаты будет оставаться 
высоким.

Маловероятно, что политика США при-
дет на помощь. Наоборот, она будет зна-
чительным финансовым тормозом в 2012 
году, и политический тупик в преддверии 
президентских выборов в ноябре будет пре-
пятствовать властям в решении долгосроч-
ных финансовых проблем.

Учитывая «медвежьи» перспективы эко-
номического роста в США, можно ожидать, 
что ФРС проведет очередной раунд коли-
чественного ослабления. Но ФРС также 
сталкивается с политическими ограни-
чениями, и будет делать слишком мало 
и действовать слишком поздно, чтобы 
суметь значительно помочь экономике. 
Более того, красноречивое меньшинство 
ФРС в Федеральном комитете по открытым 
рынкам, устанавливающем ставки, вы-
ступает против дальнейшего ослабления. 
В любом случае, денежно-кредитная по-
литика может решать только проблемы 
с ликвидностью — и банки наполнены 
избыточными резервами.

Важнее то, что США — и многие другие 
развитые страны — находятся на ранней ста-
дии цикла сокращения доли заемных средств. 
Спад, вызванный слишком большими долгами 
и чрезмерным использованием левериджа 
(сначала в частном секторе, а затем в госу-
дарственном балансе), потребует длительного 
периода меньших трат и большей экономии. 
Этот год не будет отличаться, поскольку со-
кращение доли заемных средств в государ-
ственном секторе только началось.

Наконец, есть «хвостовые» риски, ко-
торые делают инвесторов, корпорации и 
потребителей сверхосторожными: еврозо-
на, в которой реструктуризация задолжен-
ности — или еще хуже, распад — пред-
ставляет угрозу системных последствий; 
результаты президентских выборов в США, 
геополитические риски, такие как «арабская 
весна», военная конфронтация с Ираном, 
нестабильность в Афганистане и Пакистане, 
преемственность в Северной Корее, а также 
передача руководства в Китае и последствия 
глобального экономического спада.

Учитывая все эти большие и малые ри-
ски, предприятия, потребители и инвесторы 
имеют сильный стимул выжидать и предпри-
нимать мало действий. Проблема, конечно, 
заключается в том, что когда достаточное 
количество людей ожидает и не действует, 
тем самым увеличивается тот самый риск, 
которого они пытаются избежать.

Нуриэль Рубини — председатель 
 совета директоров аналитической компа-

нии Roubini Global Economics  
 ( www.roubini.com) и профессор в Шко-

ле бизнеса Стерн при Нью-йоркском 
 университете. 
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Бизнес-афоризмы
Прежде чем начнете торговать, вы должны понять, какие 
врожденные человеческие качества толкают вас на ошибки, 
чтобы лучше контролировать себя.

Саймон Вайн

Большинство людей сдается как раз в то самое 
время, когда они уже почти достигли успеха.

Росс Перо

Я всегда пытался превратить 
каждую неудачу в возможность.

Джон Рокфеллер

Если вы не умеете контролировать свои эмоции, то ваше 
существование на рынке похоже на хождение по нагретой 
территории с рюкзаком, полным взрывчатки.

Чарльз Эллис

Экономика бедствий ■

  ■ Затруднительное 
 положение Америки

Опасности 2012 года ■
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  ■ Рынки проигнориро-
вали снижение 
рейтингов Европы

146.88 153.85 ▲

229.60 227.57 ▼

0.02 0.02

26.46 25.46 ▼

40.22 40.38 ▼

147.72 148.30 ▼

196.79 189.23 ▼

142.78 146.01 ▼

23.16 23.50

533.48 531.35 ▼

3.16 3.17 ▼

282.39 270.67 ▼

57.01 54.83 ▼

12.52 12.54 ▼

43.52 43.59 ▲

39.39 39.55 ▼

4.71 4.7 ▲

113.65 115.71 ▲

79.42 80.77 ▲

0.08 0.08

18.42 18.53 ▼

7.69 7.41 ▲

21.31 21.50 ▼

160.04 156.53 ▲

12.88 12.98 ▲

1.90 1.93

Официальные 
курсы валют
Данные на 18 января 2012 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДАТСКАЯ КРОНА DKK/ KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 МОЛДАВСКИЙ ЛЕЙ MDL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ЧЕШСКАЯ КРОНА CZK / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

А мериканские индексы в последний 
день прошлой недели закрылись сни-
жением. Но откат был неглубоким. 

Ключевые индексы потеряли в пределах 
полпроцента. Во второй половине дня часть 
падения была отыграна, хотя начиналась 
торговая сессия более сильными прода-
жами. Главным событием пятницы, 13-го 
стало решение международного агентства 
S&P снизить рейтинги сразу 9 странам ев-
розоны, в том числе и одной из крупнейших 
экономик континента Франции. Франция 
и Австрия лишились наивысшей кредит-
ной оценки на уровне ААА. В результате в 
первые минуты торгов по рынкам прошли 
продажи, индексы падали более чем на 
процент. Это событие затмило даже публи-
кацию отчетности от JPMorgan.

Сам же JPMorgan Chase объявил о чистой 
прибыли в $3,7 млрд по сравнению с $4,8 
млрд за аналогичный период 2010 года. 
Прибыль в расчете на акцию упала до $0,9 
по сравнению с $1,12 годом ранее, совпав с 
прогнозами. По итогам 2011 года банк полу-
чил рекордную прибыль на уровне $18,976 
млрд. Бумаги банка подешевели на 2,5%. Да 
и весь финансовый сектор в пятницу был в 
аутсайдерах. Акции Morgan Stanley потеряли 
3,15%, Citigroup — 2,7%, Banc of America — 
на 2,65%, Goldman Sachs — 2,2%.

Кроме того, в пятницу стало известно, 
что индекс потребительского доверия в 
США вырос в январе до 74 пунктов с 69,9 
пункта месяцем ранее при прогнозах повы-
шения индекса до 71,5 пункта. А дефицит 
баланса внешней торговли в ноябре вырос 
до $47,8 млрд с пересмотренных $43,3 млрд 
в октябре.

В итоге если говорить о технической сто-
роне, то индекс Dow Jones откатился к вос-
ходящему тренду с конца ноября на 12350, 
оставшись при этом в границах восходящего 
клина. В ближайшее время, возможно, будут 
предприниматься еще попытки организо-
вать заход вверх и протестировать нисхо-
дящий тренд с прошлого года на 1250, но 
затем есть большая вероятность увидеть 

развитие коррекции с выходом из клина.
На этой неделе продолжится сезон от-

четности в США.

Рынок нефти
Цены на нефть по итогам торгов в поне-
дельник впервые за последние дни показали 
положительную динамику. Как оказалось, 
реакция на тотальное снижение рейтингов 
Европы оказалась совсем кратковременной. 
Мировые рынки, и в том числе рынок нефти, 
фактически проигнорировали это собы-
тие. И это несмотря на то, что дальнейший 
рейтинг той же Франции по-прежнему под 
давлением не только со стороны S&P, но, 
как стало известно, и Moody’’s тоже. Также 
здесь стоит упомянуть и снижении оценки 
фонда EFSF на одну ступень.

Если посмотреть на ситуацию глобально, 
то опасения относительно поставок из Ира-
на и Нигерии, восстановление экономики 
США и повышение спроса на сырье на раз-
вивающихся рынках являются причинами 
положительного взгляда инвесторов на 
рынок нефти.

Между тем, согласно данным агентства 
«Интерфакс», профсоюзы в Нигерии вре-
менно отложили общенациональную за-
бастовку после того, как президент страны 
Гудлак Джонатан согласился снизить цены 
на бензин.

На днях был опубликован ежемесячный 
обзор ОПЕК по рынку нефти. Предполагает-
ся, что спрос вырастет на 1,1 млн баррелей 
в сутки по сравнению с ростом 0,9 млн бар-
релей в сутки в 2011 году и достигнет 88,9 
млн барр. При этом организация отмечает 
«большое количество неопределенности» 
на мировых рынках.

В текущий момент нефть марки Brent 
торгуется с повышением, фьючерс прибав-
ляет около 0,17% к закрытию предыдущего 
торгового дня.

Металлы
Рейтинговое агентство S&P укрепило по-
зиции золота, понизив кредитные рейтинги 

крупнейших европейских стран. Котировки 
золота на прошлой неделе протестировали 
уровень $1660 за унцию, после чего скор-
ректировались до $1630. Однако в конце 
недели рейтинговое агентство S&P заявило 
о снижении рейтингов Франции, Австрии 
и еще нескольких стран — это вновь на-
помнило инвесторам о золоте как о «тихой 
гавани», после чего котировки драгметалла 
превысили $1640.

Тем не менее, не стоит забывать, что 
конкурентом для золота является также 
американская валюта, которая при росте 
ограничивает спрос на драгметалл. По-
сле снижения рейтингов евро упал по от-
ношению к доллару до 1,2635, поэтому в 
перспективе это может ограничить спрос 
на золото.

В целом рынок металлов сегодня вы-
глядит достаточно нейтрально — платина 
растет на 0,32%, серебро прибавляет 0,22%, 
никель теряет 0,58%, а медь дорожает на 
0,28%.

Информация предоставлена дирек-
тором Представительства компании 

БКС в Казахстане Мариной Пягай

Календарь статистических данных

Время, 
мск 

Индикатор Период Прогноз Прежнее 

19 января 2012 г.

13:00 Еврозона — Сальдо платежного баланса с поправкой на сезонность, млрд евро ноябрь н/д –7,5

13:00 Еврозона — Ежемесячный отчет ЕЦБ январь 79 79

17:30 США — Количество первичных обращений за пособием по безработице, тыс. на 14 января н/д 399

17:30 США — Индекс потребительских цен, г/г декабрь н/д 3,40%

17:30 США — Базовый индекс потребительских цен, г/г декабрь н/д 2,20%

17:30 США — Количество выданных разрешений на строительство новых домов, 
тыс.

декабрь н/д 681

17:30 США — Количество новых строительств, , тыс. декабрь н/д 685

19:00 США — Индекс деловой активности в производственном секторе Филадельфии январь н/д 10,3

20 января 2012 г.

03:30 Япония — Индекс делового доверия Reuters Tankan январь н/д –5

08:30 Япония — Индекс деловой активности, м/м ноябрь н/д 0,80%

11:00 Германия — Индекс цен производителей, г/г декабрь н/д 5,20%

13:00 Италия — Объем промышленных заказов, г/г ноябрь н/д –4,8%

13:30 Великобритания — Розничные продажи, г/г декабрь н/д 0,70%

19:00 США — Объем продаж на вторичном рынке жилья, млн декабрь н/д 4,42

Котировки металлов:

Металл Цена, $ Изм, %

Никель: $19486/т. (-0.58%)

Медь: $8022.5/т. (+0.28%)

Алюминий: $2141.25/т. (-0.17%)

Золото: $1641.55/
тр. унц. 

(+0.18%)

Серебро: $29.75/тр. унц. (+0.22%)

Палладий: $636.00/тр. унц. (+0.12%)

Платина: $1490.50/
тр. унц. 

(+0.32%)



Данияр Балахметов

П рошедший «Дакар» для казахстанских 
любителей спорта стал поистине три-
умфальным. Что ни говори, а занятое 

третье место в классе грузовиков на столь 
престижном ралли это успех с большой 
буквы, вне всяких сомнений. Артур Арда-
вичюс вместе со своим экипажем после 
восьмого места в прошлом году на этот 
раз взобрался на пьедестал почета. Вообще 
заслуживает уважения сам факт того, что 
экипаж Ардавичюса добирался до финиша. 
На нынешнем «Дакаре» в отсутствии при-
знанных мастеров: Владимира Чагина и 
Фирдауса Кабирова шансы у остальных вы-
ступавших в классе грузовиков откровенно 
были выше. Кто-то может возразить, что в 
отсутствии маститых камазистов Чагина и 
Кабирова «Дакар» осиротел и уже не тот, 
что был раньше. Но ведь даже без них ни-
кто не отменял борьбу гонщиков с непри-
ветливыми трассами и сложным климатом. 
Наконец мало кто вспоминает, что участие 
в ралли — это прежде всего преодоление 
самого себя. Поэтому силу и мастерство 
Кабирова и Чагина отрицать и принижать, 
естественно, нельзя, так же как принижать 
заслуги участников прошедшего ралли. 

С момента выхода прошлого номера «Ка-
питал.kz» на «Дакаре» произошло достаточ-
ное количество интересных и судьбоносных 
событий. Напомним, что экипаж Ардавичюса 
после девятого этапа располагался в гене-
ральной классификации на третьем месте. 
При этом подобная диспозиция стала воз-
можной благодаря тому, что на девятом этапе 
произошла авария с экипажем чеха Алеша 
Лопрайса, Tatra которого слетела с трассы. К 

счастью, погибших в этой страшной аварии 
не было, но, тем не менее, чешский экипаж 
был отправлен в больницу, а их грузовик уже 
не подлежал восстановлению. 

Следующий, десятый этап Ардавичюс со 
своим экипажем выиграл. 377 километров 
пути покорились нашим гонщикам за 5 часов, 
6 минут и 11 секунд. Вторым пришел «КАМаз» 
россиянина Андрея Каргинова. А следом за 

ним финишировал лидер генерального за-
чета, голландец Жерар де Рой на Iveco. 

Одиннадцатый этап, напротив, стал 
для нашего «КАМаза» более чем непро-
стым. Наш экипаж данный отрезок пути 
закончил на девятом месте, что, впрочем, 
не помешало ему сохранить за собой тре-
тье место в «генерале». Главной причи-
ной столь неутешительного результата 

на этапе стала смена колеса, в результате 
чего Ардавичюс с сотоварищами потеряли 
ценное время. 

Следующий этап для казахстанского 
экипажа также прошел не совсем гладко. 
На сей раз наших гонщиков преследовали 
неполадки с двигателем. В итоге девятое 
место на этапе, но по-прежнему третье в 
генеральной классификации. 

На тринадцатом этапе казахстанцы были 
седьмыми. При этом сумели в генеральной 
классификации сохранить за собой третью 
строчку. 

В последний день ралли Ардавичюс со 
своим экипажем финишировал пятым. 
А выиграть этап удалось итальянцу Мик-
ки Бьянзону. В итоговой классификации 
грузовиков казахстанский экипаж, со-
стоящий из гонщика Артура Ардавичюса, 
штурмана Алексея Кузьмича и механика 
Нурлана Турлубаева, застолбил за со-
бой третье — призовое место. Первым 
же стал голландец Жерар де Рой, вы-
ступавший со своим экипажем на Iveco. 
На втором месте расположился другой 
экипаж из Нидерландов, выступавший 
также на Iveco. Таким образом, впервые 
за долгие годы на «Дакаре» была пре-
рвана гегемония «КАМаза». И вдвойне 
приятнее становится от того, что именно 
казахстанский «КАМаз» ближе остальных 
собратьев приблизился к вершине. 

Напомним, что во время презентации 
команды в Алматы в прошлом году Артур 
Ардавичюс заявил о том, что на этом «Дака-
ре» перед «Астаной» стояла задача улучшить 
прежний результат. Как оказалось позднее, 
Артур и команда задачу выполнили.

Нельзя не обойти вниманием и высту-
пление другого казахстанского экипажа, 
выступавшего в классе внедорожников, 
где нашу страну представляли пилот Денис 
Березовский и штурман Алексей Никижев. 
Казахстанцы добрались до финиша, заняв в 
итоговой классификации 69-е место. 

Сегодня в Санкт- 

Петербурге 

стартует XX Кубок 

Содружества
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Результат улучшили ■

В минувшие выходные в Южной Америке завершился многодневный ралли-рейд 
 «Дакар-2012»

К раткое введение в историю 
образования этого европей-
ского королевства лишним 

не будет. История Нидерландов — 
одна из самых насыщенных и ин-
тереснейших в Европе. Освобо-
дившись от испанского престола, 
Нидерланды уверенно шагнули в 
золотой век развития как в эко-
номическом, так и в культурном 
плане.

Процветание этой страны 
связано с двумя провинциями: 
Северной и Южной Голландией. 
Иностранные «инвесторы», 
наблюдатели и туристы той 
эпохи посещали города именно 
этих провинций. В их числе 
и Петр Первый. Фактически 
окно в Европу выходило на 
Голландию. Петр Великий 
боготворил эту страну, 
склад жизни, моду, культуру, 
функционирование учреждений, 
флот, экономическую структуру 
и даже триколор. 

Так всё-таки 
Голландия 
или 
Нидер ланды?

До 
последнего компания 
Audi скрывала интерьер 
нового поколения А3. 

И только на выставке Consumers 
Electronics в Лас-Вегасе интерьер 
был продемонстрирован широкой 
публике.

Из сделанных первых 
снимков было видно, что 
салон авто выполнен из более 
качественных материалов, 
улучшилась компоновка 
приборов, теперь передняя 
панель развернута к водителю, 
а остальные приборы стали 
более легкодоступными. 
Кроме того, появилась одна 
особенность в интерьере — 
сенсорная MMI-панель с большой 
ручкой управления. Также 
автомобиль обзавелся абсолютно 
новой мультимедийной 
системой с 7-мидюймовым 
экраном, кожаным 
рулем и алюминиевыми 
вставками в интерьер. Новая 
мультимедийная установка — 
совместная разработка немецких 
и американских специалистов 
компании Nvidia.

Новизна 
интерьера
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Вячеслав Селезнев

О тличительной чертой нынеш-
него турнира станет то, что 
теперь это не Кубок чемпио-

нов стран Содружества, а преобра-
зованный турнир для молодежных 
сборных. Реформа проведения дан-
ного соревнования витала в головах 
организаторов давно. О подобных 
шагах много говорили и спорили, 
приводя весьма весомые доводы. По-
говаривали даже о смене прописки 
Кубка Содружества или об измене-
нии в сроках проведения, чтобы со-
ревнования не шли в ущерб клубам. 
Но как обычно подобные рассужде-
ния наталкивались на аргументы 
скептиков. Однако то, что турнир 
давно нуждался в реорганизации, 
было видно невооруженным глазом. 
До 2002 года, когда и футбольные 
клубы были не так богаты, и зада-
чи на европейской арене ставились 
перед ними не столь амбициозные, 
как сейчас, участие в московском 
турнире представлялось едва ли 
единственной возможностью вести 
предсезонную подготовку, пусть и в 
манежах на искусственных полях. А 
четыре финала, где бились москов-
ский «Спартак» и киевское «Динамо», 
вообще становились истинным укра-
шением зимы и знаменательными 
римейками для ностальгирующих по 
баталиям между этими командами 
в период розыгрышей чемпионатов 
СССР. Однако уже в последующие 
годы чемпионы России и Украины 
перестали выступать на турнирах в 
сильнейших составах, предпочитая 
выставлять дублеров. Естественно, 
необстрелянная молодежь в матчах 
против более маститых соперников 
даже под знаменами своих клубов 
не представлялась в роли фавори-
тов, нередко терпя неудачу уже на 
групповой стадии. Так турнир терял 
не только своего зрителя, но и по-
пулярность и зрелищность. В это 
время основные составы чемпионов 
России и Украины предпочитали 
зимние месяцы проводить в ком-
фортных условиях Турции, Израиля, 

Кипра или Объединенных Арабских 
Эмиратов. Более того, в 2006 году 
благодаря Роману Абрамовичу был 
учрежден другой турнир, который 
носил название «Кубок первого ка-
нала». Тут уж стало понятно, куда 
теперь точно будут отправлять свои 
сильнейшие составы чемпионы Рос-
сии и Украины. Главным плюсом 
данного турнира стало то, что он 
проходил немногим позже Кубка 
Содружества. При этом условия, 
в которых проводился турнир на 
призы известного телеканала, даже 
сравнивать не стоит с теми, в каких 
проходил Кубок Содружества. Одно 

дело было играть на естественных 
футбольных полях теплого Израиля 
и другое дело — выступать в крытых 
манежах заснеженной Москвы. Од-
нако, несмотря на все это, «Кубок 
первого канала» был разыгран все-
го три раза, после чего очередной 
турнир был отменен, а в 2010 году 
организаторы заявили, что «Кубок 
первого канала» прекращает свое 
существование. 

Для устроителей Кубка Содру-
жества данная новость не стала 
утешающей, сильнейшие клубы 
постсоветского пространства как 
игнорировали турнир, так и дальше 
продолжали это делать, отправляя 
на соревнования своих дублеров. 
Более того, вслед за российскими 
и украинскими чемпионами неко-
торые клубы из других стран также 
взяли моду не участвовать в тур-
нире. Например, в 2010 году чем-
пион Узбекистана — ташкентский 
«Бунедкор» отказался от участия в 
Кубке Содружества. А в прошлом 
году, помимо донецкого «Шахтера», 
турнир проигнорировали белорус-
ский БАТЭ, молдавский «Шериф» и 
армянский «Пюник». 

Нынешний розыгрыш турнира, 
как упоминалось выше, пройдет 
только с участием молодежных сбор-
ных. Причем в Санкт-Петербурге 
сыграют всего двенадцать сборных. 
От участия в турнире отказались 
команды Узбекистана, Армении 
и Азербайджана. Плюс ко всему, 
сборная Грузии, исходя, видимо, из 
политической подоплеки, не будет 
представлена в северной столице 
России. Зато участие сборной Ира-

на гарантирует Кубку Содружества 
расширение географии. К тому же 
участие иранцев позволило уком-
плектовать все группы. То есть три 
квартета по четыре команды. Ко-
личество групп, конечно, неравно-
мерное, но организаторы Кубка Со-
дружества предусмотрели формулу, 
позволяющую провести турнир. 

Наша сборная, ведомая сербским 
специалистом Слободаном Крчма-
ревичем, выступит в группе A, где 
также сыграют команды России, 
Туркменистана и Эстонии. В первом 
туре сегодня казахстанцы сразятся с 
россиянами. Уже завтра нашим фут-
болистам будет противостоять сбор-
ная Туркменистана, а в воскресенье 
подопечные Крчмаревича сыграют 
с командой Эстонии. В группе B со-
браны сборные Украины, Молдовы, 
Кыргызстана и Латвии, последние 
являются соперниками сборной 
Казахстана по отборочному циклу 
молодежного чемпионата Европы. 
Наконец в квартете под литерой C 
сразятся команды Беларуси, Литвы, 
Ирана и Таджикистана. Групповая 
стадия турнира закончится 23 ян-
варя. Что примечательно, после 
окончания групповой стадии ни 
одна команда не покинет турнир 
досрочно. Для неудачно выступив-
ших в группах, а также в ранней 
стадии плей-офф предстоят матчи 
с выявлением всех мест. Эти мат-
чи пройдут вплоть до 29 января, 
когда будет сыгран финал. Хочется 
надеяться, что юбилейный Кубок 
Содружества, хоть и в таком усечен-
ном составе, станет интересным и 
запоминающимся. 

Данияр Балахметов

В середине прошлой недели Фе-
дерация футбола Казахстана 
презентовала новую концеп-

цию развития детско-юношеского 
футбола, реализация которой на-
мечена в десятилетний срок, с 2012 
по 2022 годы. 

В работе над концепцией приня-
ли участие генеральный секретарь 
ФФК Саян Хамитжанов и спортив-
ный директор ФФК Анатолий Юре-
вич, главный тренер национальной 
сборной Казахстана Мирослав Бера-
нек, а также два вице-президента 
ФФК — Сейльда Байшаков и Виктор 
Катков. А инициатором разработки 
и создания данной концепции вы-
ступил президент ФФК Адильбек 
Джаксыбеков, который обозначил 
требования к ней: «Руководству ФФК 
разработать концепцию развития 
детско-юношеского футбола страте-
гического характера, рассчитанную 
на 10-тилетний период с учетом но-
вейших достижений в данной сфере 
и основанную на лучших образцах и 
достижениях современности».

За основу развития концепции 
и технологической базы было ре-
шено взять немецкую модель, ко-
торая зарекомендовала себя одной 
из лучших и эффективных в мире. 
Подтверждением этому стали ре-
зультаты, показываемые сборной 
Германии во всех возрастах. Так, за 
последние три года немцы выигры-
вали чемпионаты Европы, выступая 
в возрастных категориях до U-17, 
U-19, U-21. А национальная сборная 
этой страны стала «серебряной» на 
Евро-2008 и «бронзовой» на чемпио-
нате мира 2010 года. На грядущем 
первенстве Европы немецкая коман-
да также рассматривается в роли 
фаворита. Естественно, принципы 
данной концепции могут и должны 
быть адаптированы под местные 
реалии и условия. 

Суть самой концепции предусма-
тривает создание специализирован-
ных футбольных центров, которые, 
начиная со следующего года, будут 
функционировать при каждом фут-
больном клубе премьер-лиги. Что 
касается нынешнего года, то для 
начала таких центров будет пять, 
которые начнут работу в Астане, 
Актобе, Павлодаре, Таразе и Кара-

ганде. Координацией этих центров 
займется Анатолий Юревич. Между 
тем, создание специализированных 
футбольных центров будет закрепле-
но в Положении о сертификации фут-
больных клубов премьер-лиги в РК.

На местах, во вновь созданных 
футбольных центрах, будут работать 
технические директора, находящие-
ся в прямом подчинении спортив-
ному директору ФФК. Кандидату-
ры технических директоров — это 
квалифицированные специалисты 
из ближнего зарубежья, владеющие 
русским языком. Этот критерий, кро-
ме высокого уровня профессиона-
лизма, явился одним из основных 
при выборе людей на данные по-
зиции — опыт показал, что привле-
ченные функционеры из-за границы 
в Казахстан эффективнее трудятся 
при условии владения ими языком 
межнационального общения.

Необходимо также отметить то, 
что Федерация футбола Казахста-
на полностью взяла на себя оплату 
труда технических директоров в 

специализированных футбольных 
центрах, причем как нынешних пя-
терых, так и 14 ежегодно, начиная 
с сезона 2013 года. 

В подчинении технического ди-
ректора — 10 тренеров, которые 
будут набраны из числа лучших 
местных кадров. Зарплата детско-
го тренера составит не менее $1 
тыс. Младший возраст, с которого 
начнут работу тренеры, — 10 лет. 
Систематически все тренеры фут-
больных центров будут обучаться и 
переобучаться с учетом новейших 
тенденций и направлений.

Конечно, любая концепция и лю-
бое начинание будут оцениваться 
по результатам. И ожидать первых 
всходов в ближайшие сроки, разуме-
ется, не стоит. Однозначно можно 
утверждать, что при правильном 
подходе и четком следовании на-
меченному через какое-то время 
можно будет пожинать плоды. При 
этом не исключено и то, что процесс 
реализации концепции будет иметь 
ошибки и трудности. Но без этого 

не бывает, даже самые передовые 
футбольные державы переживали 
трудные времена. С другой стороны, 
перенимание позитивного опыта 
априори не гарантирует того, что все 
будет идти как надо. В любом случае 
это мощная основа под выстраивае-
мой системой, а остальное — это 
уже приобретение самостоятельного 
опыта и наработок, которое стано-
вятся полезным не только с точки 
зрения позитивных сдвигов, но и 
в контексте исправления ошибок 
и корректировки других звеньев в 
структуре проекта. То, что необхо-
димость в подобном возникла давно, 
уже ни для кого не секрет. Анатолий 
Юревич на презентации концеп-
ции недвусмысленно дал понять, 
что огрехи и недоработки в подго-
товке резерва на постсоветском про-
странстве являются несомненным 
бичом. И последствия этих ошибок, 
допущенных в процессе подготовки, 
потом невооруженным глазом видны 
в зрелом возрасте, в котором уже 
что-либо поздно исправлять. 
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ЛАТВИЕЦ 
НА ПРОСМОТРЕ 
В «КАЙРАТЕ»

Забивший второй гол в матче с GMG 
латыш Кристапс Бланкс находится на 
просмотре в «Кайрате». До этого прибал-
тийский нападающий играл на родине, 
в командах «Тукумс» и «Сконто». В со-
ставе «Сконто» дважды был чемпионом 
Латвии, участвовал в еврокубках, а так-
же выигрывал медали национального 
первенства. Бланкс — игрок сборной 
Латвии, в составе которой провел 20 
матчей, забитыми мячами не отметился. 
Правда, в 2011 году в сборной не сыграл 
ни разу, зато с 2003 по 2009 приглашался 
в сборную постоянно. (sports.kz)

МЕЖДУ БОСНИЕЙ 
И БЕЛАРУСЬЮ

Казахстан занял 33-е место в рейтинге 
УЕФА «Честная игра», сообщается на 
официальном сайте организации. При 
подсчете рейтинга учитываются раз-
личные показатели клубов и сборной 
страны, среди которых — полученные 
желтые и красные карточки, поведе-
ние болельщиков и официальных лиц, 
а также отношение к судьям. В этом 
списке соседями Казахстана являются 
Босния и Герцеговина, а также Беларусь. 
Самой дисциплинированной и честной в 
рейтинге оказалась Норвегия. Далее сле-
дуют Финляндия и Нидерланды. Стоит 
отметить, что благодаря уважительному 
отношению к соперникам и к футболу в 
целом эти страны получат по дополни-
тельной путевке в первый отборочный 
раунд Лиги Европы в сезоне 2012/2013. 
(tengrinews.kz)

«ОРДАБАСЫ» 
ВЫСТУПИТ НА 
КУБКЕ КАДЫРОВА

Обладатель Кубка Казахстана — шым-
кентский «Ордабасы» примет участие 
в первом международном турнире 
на Кубок памяти первого президента 
Чеченской Республики, Героя России 
Ахмат-Хаджи Кадырова. Данные со-
ревнования пройдут в период с 28 ян-
варя по 3 февраля в Турции. На 27-ое 
число назначена жеребьевка турнира, 
которая распределит восемь команд по 
двум группам. Помимо «Ордабасы», в 
мемориале Кадырова примут участие: 
«Нефтчи» (Азербайджан), «Пахтакор» 
(Узбекистан), «Полония» (Польша), 
«Металлист» (Украина), бухарестское 
«Динамо» (Румыния), «Бюлис» (Алба-
ния) и грозненский «Терек», который и 
является организатором турнира. Также, 
помимо чеченского клуба, поддержку 
турниру оказывают одна из турецких 
фирм и фонд Кадырова. Победитель 
турнира выявится 3 числа в финальном 
матче, который пройдет на стадионе 
отеля «Мардан Палас», где, кстати, квар-
тирует столичная «Астана». (sports.kz)

«ASTANA ARLANS» 
ОТПРАВИЛИСЬ 
В БАНГКОК 

Боксеры «Astana Arlans» вылетели в Банг-
кок, где 20 января встретятся с клубом 
«Pohang Poseidons» в рамках Всемирной 
серии бокса. В состав команды вошли 
Рафик Султонов, Адлет Егизеков, Мирас 
Баирханов, Данияр Устембаев и Шуаиб 
Булудинатс. А вот спортсменам, уча-
ствовавшим во встрече с «Los Angeles 
Matadors», тренер дал отдых. Бейбут 
Есжанов остался недоволен победой 
своих подопечных над американцами, 
заявив, что Рамзжон Ахмедов не вы-
полнил его установку. Узбекский ле-
гионер — единственный из «волков», 
кто потерпел на ринге поражение от 
«матадоров». Казахстанцы выиграли 
встречу со счетом 4:1, и закрепились на 
втором месте группы. (tv7.kz)

В КОЛОМБО ЗА 
ЛИЦЕНЗИЯМИ

Очень сложная в олимпийском ракурсе за-
дача стоит перед ведущими казахстански-
ми командами по пляжному волейболу. 
Напрямую от Азии в Лондон-2012 могут 
отобраться только по одной сильней-
шей команде, а желающих… 21 января 
в столице Шри-Ланки — городе Коломбо 
стартует очередной квалификационный 
турнир, в котором выступят четыре наши 
пары. Главный тренер сборной РК Денис 
Ровкин сделал ставку на опытнейших 
Александра Дьяченко — Алексея Сидо-
ренко, Алексея Кулешова — Дмитрия 
Яковлева, Татьяну Машкову — Ирину 
Цымбалову, Любовь Богату — Бахтыгуль 
Самаликову. 10 января наши спортсмены 
улетели на остров Цейлон.

Отборочная ситуация осложняется 
тем, что, помимо сильнейших команд 
Китая, Японии, Южной Кореи, Таилан-
да, Индонезии, Вьетнама, с которыми 
играть и у которых побеждать вполне 
возможно, на Олимпиаду в Лондон «че-
рез Азию» мечтают попасть и сильней-
шие пары Австралии и Новой Зеландии. 
(kazpravda.kz)

ОЛИМПИЙСКИЕ 
ПЛАНЫ

На заседании оперативного штаба по 
подготовке к участию казахстанских 
команд в Олимпийских играх в Лондоне 
с участием министра туризма и спорта 
Республики Казахстан Талгата Ермегияе-
ва были подведены итоги выступления 
сборных команд по летним олимпий-
ским видам спорта. На мировых турах 
по 36 олимпийским видам спорта в 2011 
году по общему количеству завоеванных 
медалей казахстанская команда в миро-
вом рейтинге занимает 14 место, по 
количеству золотых медалей — 23 место. 
На сегодняшний день казахстанскими 
спортсменами завоевано 48 олимпий-
ских лицензий по 11 видам спорта. В 
2012 году планируется принять участие 
в 50 лицензионных турнирах по 24 ви-
дам спорта. Талгат Ермегияев, министр 
туризма и спорта РК:

– Опорные, вы знаете, это тяжелая 
атлетика, это греко-римская борьба, 
вольная борьба, это дзюдо, это легкая 
атлетика, женская борьба, таэквондо, это 
те виды, которые мы считаем приори-
тетными. Особое внимание мы уделяем 
этим видам спорта. Сейчас большая на-
дежда на водное поло мужской команды. 
(khabar.kz)

«СЕРЕБРО» НА 
ЮНОШЕСКОЙ 
ОЛИМПИАДЕ

Казахстанская биатлонистка Галина 
Вишневская завоевала серебро в сприн-
те на зимних юношеских Олимпийских 
играх-2012, сообщает РИА «Новости». 
Вишневская завершила 6-километровую 
дистанцию с двумя огневыми рубежами 
со вторым результатом — 17 минут и 
55,2 секунды. Она допустила два про-
маха. Казахстанка уступила победитель-
нице 27,5 секунды. Победу одержала 
представительница Германии Франци-
ска Преусс (17.27,7). «Бронза» досталась 
россиянке Ульяне Кайшевой (18.0,9). 
Преусс пробежала один штрафной круг, 
Кайшева — два. Первые зимние юноше-
ские Олимпийские игры завершатся 22 
января. (tengrinews.kz)

ЗА СКОРОСТЬЮ 
В АМЕРИКУ

Сборная Казахстана по конькобежному 
спорту прибыла в американский Солт-
лейк-Сити, где начала подготовку к вы-
ступлению на Кубке мира по спринту. 
Для участия в соревнованиях отобрались 
на 500 м Роман Креч и Виктор Глущенко. 
На 1000 м — Денис Кузин, Роман Креч 
и Александр Глущенко. Среди женщин 
Республику Казахстан будет представ-
лять Екатерина Айдова на дистанциях 
500 и 1000 м. Затем сборная направит-
ся в канадский Калгари, где пройдет 
чемпионат мира по спринтерскому 
многоборью. Состав команды: Креч, 
Кузин, Айдова. Спринтерам предстоит 
состязаться с мировыми лидерами в 
скоростном беге на коньках по сумме 
очков, набранных на четырех дистан-
циях: 2×500 и 2×1000 метров. Следует 
отметить, что оба катка, на которых 
будут выступать казахстанцы, являются 
высокогорными и самыми быстрыми в 
мире. Говорить о наградах пока рано, 
но мы можем рассчитывать на рекорды 
Казахстана, которые могут установить 
наши спортсмены в Северной Америке. 
(sports.kz)

В новом формате ■

Сегодня в Санкт-Петербурге стартует XX Кубок Содружества по футболу

План на десятилетку ■



Вячеслав Селезнев

Н ынешнее первенство афри-
канского континента состо-
ится сразу в двух странах — 

Габоне и Экваториальной Гвинее. 
Турнир продлится с 21 января по 
12 февраля. Примечательной де-
талью этого Кубка Африки станет 
отсутствие таких сборных, как 
Египет, Камерун, ЮАР и Нигерия. 
Все сборные неудачно выступили 
в отборочном турнире. Так, сбор-
ная  Египта — самая титулованная 
команда черного континента — в 
отборочной группе G в соперни-
честве со сборными Нигера, ЮАР 
и Сьерра-Леоне умудрилась занять 

последнее место. Причем «фараоны» 
выиграли только один матч у сбор-
ной Нигера — победителя группы, 
две игры египтяне сыграли вничью 
и три проиграли. Сборная ЮАР за-
няла в этой же группе второе место, 
что тоже не позволило ей поехать на 
первенство континента.

Сборная Камеруна, выступая в 
группе E, заняла второе место после 
команды Сенегала. 11 набранных 
очков не хватило «неукротимым 
львам» для того, чтобы квалифици-
роваться на Кубок Африки. Также 
камерунцы соперничали в группе с 
командами Демократической Респу-
блики Конго и Маврикия. 

Сборная Нигерии, еще один 
неудачник отборочного турнира, 

играла в группе B и заняла второе 
место, опередив команды Эфиопии 
и Мадагаскара, но пропустив впе-
ред сборную Гвинеи. Одиннадцати 
очков не хватило «суперорлам» для 
достижения заветной цели. Стоит 
сказать, что нигерийские футбо-
листы вообще могли не выступить 
в отборочном турнире, после того 
как 30 июня 2010 года президен-
том страны Гудлаком Джонатаном 
было принято решение отстранить 
команду от участия во всех между-
народных турнирах вплоть до 2012 
года. Однако 5 июля того же года 
глава Нигерии свое решение отме-
нил. Но 4 октября 2010 года уже со 
стороны ФИФА последовала дисква-
лификация Нигерии за вмешатель-

ство государства в дела футбольной 
федерации. Однако 8 октября 2010 
года ФИФА приостановила свое ре-
шение по поводу сборной Нигерии, и 
команда получила допуск на между-
народную арену. 

Таким образом, эти четыре сбор-
ные суммарно владеют четырнадца-
тью трофеями Кубка африканских 
наций. Египет 7 раз владел кубком 
и к данному моменту является дей-
ствующим обладателем трофея. 
Сборная Камеруна выигрывала 
турнир четырежды. Дважды победу 
на Кубке Африке одерживали фут-
болисты сборной Нигерии и один 
раз кубок над головой поднимали 
футболисты сборной ЮАР.

Возвращаясь к нынешнему турни-
ру и к его наполнению, не лишним 
будет сказать, что на полях Габона и 
Экваториальной Гвинеи сыграют 16 
сборных, которые будут разбиты на 
четыре группы. В группе A сыграют 
команды Экваториальной Гвинеи, Ли-
вии, Сенегала и Замбии. Матчи прой-
дут в городах Бата и Малабо. В группе 
B представлены сборные Кот-д’Ивуара, 
Судана, Буркина Фасо и Анголы. Мат-
чи этой группы также пройдут в вы-
шеперечисленных городах. 

Матчи группы C состоятся уже 
на полях Габона. Помимо сборной 
этой страны в данном квартете пред-
ставлены команды Нигера, Марокко 
и Туниса. 

Наконец матчи в группе D также 
состоятся в Габоне. В данной группе 
сыграют команды Ганы, Ботсваны, 
Мали и Гвинеи. Поединки этих ко-
манд состоятся в городах Либревиль 
и Франсвиль. Формула проведения 
турнира по сравнению с прошлыми 
розыгрышами также не претерпела 
изменений. Так, две лучшие коман-
ды из групп выйдут в 1/4 финала, 
где начнется борьба на вылет. Затем 
будут сыграны полуфиналы, после 
которых произойдет розыгрыш тре-
тьего места в Малабо, а затем финал 
в Либревиле.

Примечательно то, что с 2013 
года турнир будет проводиться в 
нечетные годы. То есть он не будет 
проходить в годы, когда проводятся 
чемпионаты мира. Кстати, вплоть 
до 2017 года уже известны страны-
хозяйки. Так, в 2013 году Кубок Аф-
рики состоится в ЮАР. В 2015 — в 
Марокко, а в 2017 — в  Ливии. А 
самый первый Кубок африканских 
наций был сыгран в 1957 году, и 
поначалу количество команд, уча-
ствующих в турнире, было невелико. 
Но вскоре уже весь континент был 
вовлечен в участие на Кубке Афри-
ки. А с 1968 года турнир стал про-
водиться в стабильные сроки, раз в 
два года, а победитель его получает 
право представлять континент на 
Кубке конфедераций. 

 Без фаворитов  ■

 будет нескучно
В субботу стартует XXVIII Кубок африканских наций

Данияр Балахметов

М инувшие выходные в евро-
пейских первенствах ТОП-5 
выдались как минимум не-

скучными. Так, например, в Англии 
в рамках XXI тура произошло много 
интересного и запоминающегося. 
В Испании матч «Барсы» стал знако-
вым для Хави. В Италии состоялось 
знаменитое миланское дерби. А во 
Франции нынешний тур, кстати, 
первый после рождественских ка-
никул, прошел больше под знаком 
кадровых перемен в одном клубе, 
который все любители футбола без 
труда идентифицируют как одного 
из главных ньюсмейкеров и воз-
мутителя спокойствия в последнее 
время. И это все без бундеслиги, 
пребывающей по-прежнему в со-
стоянии перерыва и стартующей 
лишь в ближайший уик-энд. Хочется 
надеяться, что немецкое первенство 
привнесет свою долю неожидан-
ностей, хитросплетений и непо-
вторимых красок в общую канву 
европейского футбола. 

Двухдневное равенство
В английской премьер-лиге после 
рождественской гонки ход пер-
венства вновь принял спокойный 
и размеренный темп. Однако, не-
смотря на это, вся борьба впереди 
и ситуация на вершине турнирной 
таблицы достаточно неоднознач-
ная. Так, в субботу произошел при-
мечательный случай. «Манчестер 
Юнайтед», одолев дома «Болтон» 
со счетом 3:0, как минимум на два 
дня поравнялся с «Манчестер Сити», 
у обоих клубов было по 48 очков. 
Однако в понедельник «Сити», одер-
жав трудную выездную победу над 
«Уиганом», вновь единолично воз-
главил первенство. Между тем, по 
очкам с «МЮ» мог сравняться «Тот-
тенхэм». Однако «шпоры» в домаш-
нем матче против «Вулверхэмптона» 
сумели добыть лишь ничью, да и то 
им пришлось отыгрываться — 1:1. 
В итоге лондонцы вместо 48-ми 
очков теперь имеют в активе 46. 
На четвертом месте по-прежнему 
идет «Челси». И хотя «аристократы» 
в этом туре одержали победу над 
«Сандерлендом» — 1:0, их отста-
вание от «Тоттенхэма» составляет 
шесть очков. 

Поистине удивил в прошедшие 
выходные «Арсенал». Причем «кано-
ниры» вызвали удивление по боль-
шей части со знаком минус. Дело в 
том, что подопечные Арсена Венге-
ра уступили на выезде скромному 
«Суонси». Причем валлийский клуб 
поначалу уступал в счете, но дальше 
смог не только отыграться, но и вый-
ти вперед. Правда, лондонцы сумели 
сравнять счет, но победный гол все 
же остался за «Суонси» — 3:2. Этот 
матч в очередной раз продемон-

стрировал то, что в премьер-лиге 
по сравнению с остальной Европой 
разница между грандами и серед-
няками, а то и аутсайдерами по-
рой заметна гораздо меньше. Также 
стоит заострить внимание на том, 
что «Арсенал», потерпев поражение 
в Уэльсе, позволил «Ньюкаслу» срав-
няться с собой по количеству очков. 
Теперь и у «канониров», и у «сорок» 
по 36 баллов. «Ньюкаслу», кстати, в 
этом туре хватило домашней мини-
мальной победы над «Куинз Парк 
Рейнджерс», который по-прежнему 
пребывает в зоне вылета. 

Очередной, XXII тур состоится 21 
и 22 января. И стоит отметить, что 
в ближайшие выходные в премьер-
лиге состоится сразу два поединка с 
приставкой супер. 22 января «Манче-
стер Сити» примет «Тоттенхэм», а че-
рез несколько часов «Арсенал» дома 
сыграет с «Манчестер Юнайтед».

Нервная победа 
 «Барселоны»
Очередной тур испанской Примеры 
растянулся на 3 дня. Играть коман-
ды начали в субботу, а законченный 
вид программа XVIII тура приняла 
лишь в понедельник. И в каждый из 
трех дней на футбольных полях этой 
страны состоялись вполне знамена-
тельные события. Так, в понедель-
ник мадридский «Реал» после госте-
вой победы над «Мальоркой» — 2:1 
еще больше упрочил свое лидерство 
на вершине турнирной таблицы. В 
воскресенье идущая третьей «Ва-
ленсия» неожиданно уступила дома 
«Реал Сосъедаду» со счетом 0:1. 
В  результате этого «летучие мыши», 

по сути, организовали отрыв лиде-
ров от остальной группы.

Наконец в понедельник «Бар-
селона» в домашнем матче с «Бе-
тисом» наткнулась на отчаянное 
сопротивление соперника. К 75-й 
минуте встречи счет был равным — 
2:2. При этом «Бетис» после удале-
ния Марио с 70-й минуты играл в 
меньшинстве. И лишь голы Алек-
сиса Санчеса и Лео Месси, который 
на 86-й минуте отличился с пеналь-
ти, помогли «сине-гранатовым» от-
праздновать столь необходимую 
победу. Стоит отметить, что Месси 
отличился и в первом тайме, когда 
сделал счет 2:0, а распечатал ворота 
«Бетиса» Хави, который проводил за 
«Барсу» юбилейный — 400-й поеди-
нок. Несмотря на победу и 41 очко 
в активе, каталонцы по-прежнему 
на пять баллов отстают от мадрид-
ского «Реала». 

Лидеры терпят неудачу
В Италии в минувшие выходные со-
стоялось, вне всяких сомнений, зна-
ковое противостояние двух милан-
ских клубов. В этом противоборстве 
роль фаворита отводилась «Милану», 
который в последние сезоны одержи-
вал победы над «Интером», к тому же 
«россонери» на этот раз выступали 
в роли хозяина встречи. Однако, не-
смотря на все расклады, победителем 
из этой дуэли вышел именно «Ин-
тер», в составе которого отличился 
аргентинец Диего Милито. Этого 
гола хватило для итогового успеха 
«нерадзурри». Теперь «Интер», зани-
мающий пятое место с 32-мя очками, 
на пять баллов отстает от «Милана», 

идущего вторым. Между тем, в этом 
туре оступились и другие лидеры 
Серии A. Так, например, лидер пер-
венства — «Ювентус» дома разошел-
ся миром с «Кальяри». А «Удинезе», 
пребывающий на третьей строчке, 
вовсе умудрился в гостях уступить 
«Дженоа» — 3:2. Этим фактом вос-
пользовался «Лацио», который по-
бедил дома «Аталанту» со счетом 2:0. 
Теперь римляне, идущие четвертыми, 
имеют в активе 33 очка и отстают от 
«Удинезе» на два балла, от «Мила-
на» — на четыре, а от «Ювентуса» — 
соответственно на пять. 

В следующем туре, 22 января в 
Италии состоится еще одно знако-
вое противостояние между «Инте-
ром» и «Лацио».

Дебют удался
В XX туре французского первенства 
парижский «ПСЖ» вышел на матч 
с «Тулузой» под началом нового 
тренера, Карло Анчелотти. Сто-
ит сказать, что дебют итальянцу 
удался. Его клуб уверенно обыграл 
соперника со счетом 3:1 и с 43-
мя очками продолжил возглавлять 
турнирную таблицу. В свою очередь, 
идущий вторым «Монпелье» обы-
грал дома «Лион». А вот «Лилль», 
занимающий третью строчку, усту-
пил в гостях марсельскому «Олим-
пику» — 0:2 и по-прежнему имеет 
в активе 36 очков. Благодаря этой 
победе «Олимпик» с 34-мя очками 
на минимальное расстояние при-
близился к «Лиллю». Правда, между 
этими командами располагаются 
«Лион» и «Ренн», на счету которых 
по 35 очков. 

Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К
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РЕШЕНИЕ 
 НЕДЕЛИ

Московский футбольный клуб «Спар-
так» решил продать полузащитника 
Александра Шешукова. Главный тренер 
«Спартака» Валерий Карпин рассказал в 
интервью интернет-изданию Sportbox.
Ru, что этот футболист сейчас трени-
руется с резервным составом и ищет 
новую команду. В то же время, по словам 
Карпина, в «Спартаке» останется полуза-
щитник Жано Ананидзе, о возможном 
уходе которого писали СМИ. Тренер 
добавил, что «Спартак» может продать 
Ананидзе, как и любого другого игрока, 
если получит хорошее предложение. Ше-
шуков играл за «Спартак» в 2002–2003 
годах, однако затем покинул команду. 
Полузащитник вернулся в «Спартак» в 
2010 году после того, как с чемпионата 
России снялся его прежний клуб — ФК 
«Москва». В чемпионате России сезона-
2011/12 Шешуков провел 20 матчей. 
Летом 2011 года Шешуков дебютировал 
в составе сборной России. (lenta.ru)

ПИЛОТ НЕДЕЛИ

Бывший партнер Виталия Петрова по 
Lotus Renault бразилец Бруно Сенна в 
2012 году будет призовым пилотом ан-
глийской команды Williams. Бруно Сен-
на, племянник трехкратного чемпиона 
«Формулы-1» Айртона Сенны, сменил 
своего соотечественника Рубенса Бар-
рикелло и составит компанию венесу-
эльскому пилоту Пастору Мальдонадо. В 
2011 году Сенна в середине сезона стал 
призовым пилотом Lotus Renault вместо 
Ника Хайдфельда, но в восьми гонках 
сумел набрать всего 2 очка, финиши-
ровав девятым на «Гран-при Италии». 
(eurosport.ru)

ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
НЕДЕЛИ

Организация Federated Farmers, объе-
диняющая новозеландских фермеров, 
предложила включить стрижку овец в 
программу игр Содружества и Олим-
пийских игр. В заявлении, размещенном 
на сайте организации, говорится, что 
стрижку овец пора вывести на высший 
мировой спортивный уровень. Стрижку 
овец предлагается представить как по-
казательный вид спорта на одной из бли-
жайших Олимпиад, уточняет Associated 
Press. Шансы на включение стрижки 
овец в олимпийскую программу (и даже 
в программу игр Содружества) крайне 
невелики. Это связано, в частности, с 
низкой распространенностью этого вида 
спорта в мире. Кроме Новой Зеландии, 
спортивной стрижкой овец занимают-
ся в Ирландии и Австралии. В марте в 
Новой Зеландии пройдет чемпионат 
мира. Первый чемпионат по стрижке 
овец состоялся в 1977 году. С тех пор 
мировые первенства проводятся каждые 
два-три года. В спортивной стрижке овец 
фиксируются мировые рекорды — так, 
например, мировое достижение в муж-
ской сольной восьмичасовой стрижке 
принадлежит ирландцу Айвану Скотту, 
который остриг 749 овец. (lenta.ru)

ПЛАНЫ НЕДЕЛИ

Главный тренер сборной России Дик 
Адвокат в интервью «Советскому спор-
ту» рассказал, что 25 мая в Москве 
состоится контрольный матч со сбор-
ной Уругвая. «Во время подготовки к 
чемпионату Европы проведем три кон-
трольные игры, — рассказал голлан-
дец. — Сначала — 25 мая — в Москве 
примем Уругвай, затем еще два матча 
сыграем в Швейцарии. Переговоры идут 
с сильной и средней сборными, но пока 
не улажены последние формальности, 
не хотелось бы называть возможных 
соперников. Трех встреч должно быть 
достаточно, чтобы в хорошем ритме 
подойти к турниру». (eurosport.ru)

ЗАЯВЛЕНИЕ 
 НЕДЕЛИ

Чемпион мира по версии WBO (Всемир-
ная боксерская организация) в весовой 
категории до 90,7 килограмма Марко 
Хук из Германии в шутку заявил, что 
он хочет весить 150 килограммов перед 
боем с россиянином Александром По-
веткиным, который владеет титулом 
WBA (Всемирная боксерская ассоциа-
ция) в тяжелом весе. Об этом пишет 
издание «Спорт-Экспресс». Пошутив, 
Хук уточнил, что на самом деле он со-
бирается весить столько, сколько ему 
будет удобно. Поветкин перед своим 
последним поединком (в декабре 2011 
года с американцем Седриком Босуэл-
лом) весил 103,4 килограмма. На пресс-
конференции, которая состоялась 16 
января в Штутгарте, Хук заявил, что 
он считает Поветкина очень сильным 
соперником, но способен победить, 
поскольку намного превосходит рос-
сиянина в скорости. Поветкин, в свою 
очередь, сказал, что он готов противо-
стоять быстрому оппоненту. В интервью 
«Спорт-Экспрессу» российский боксер 
назвал Хука «мощным и грязным» сопер-
ником. По словам Поветкина, Хук силен 
«наглостью и неким безумством», но это 
одновременно и его слабые стороны, по-
скольку «когда человек злится, его всегда 
можно наказать». Бой Поветкин — Хук 
пройдет 25 февраля на штутгартской 
Porsche Arena, которая вмещает шесть 
тысяч зрителей. Поветкин выиграл все 
23 своих предыдущих боя, а Хук в 35 
поединках на профессиональном рин-
ге потерпел только одно поражение. 
(lenta.ru)

СОСТАВ НЕДЕЛИ

КХЛ утвердила окончательные составы 
команд — участниц Матча звезд лиги, 
который состоится 21 января в Риге. В 
команде Сандиса Озолиньша (сборная 
Западной конференции) произошла 
одна замена: вместо вратаря нижегород-
ского «Торпедо» Виталия Коваля, кото-
рый получил травму, в Матче звезд при-
мет участие вратарь рижского «Динамо» 
Крис Холт. Об этом сообщает официаль-
ный сайт КХЛ. Большая часть участни-
ков Матча звезд была определена ранее. 
Стартовые пятерки выбрали болель-
щики, участвовавшие в голосовании 
на сайте КХЛ, а вторые пятерки были 
определены по итогам опроса журнали-
стов. Лига добавила в состав команды 
Озолиньша защитников Кирилла Коль-
цова и Карела Пиларжа, а также фор-
вардов Николая Жердева, Мартиньша 
Карсумса и Вячеслава Козлова. Состав 
команды Федорова (сборная Восточной 
конференции) пополнили защитники 
Виталий Прошкин и Евгений Медведев, 
а также нападающие Сергей Мозякин, 
Брэндон Боченски и Александр Фро-
лов. Состав команды Озолиньша: вра-
тари: Константин Барулин, Виталий 
Коваль; защитники: Йере Каралахти, 
Максим Чудинов, Дмитрий Калинин, 
Янне Нискала, Кирилл Кольцов,Карел 
Пиларж, Сандис Озолиньш; нападаю-
щие: Микелис Редлихс, Вадим Шипачев, 
Джефф Плэтт, Сергей Широков, Михаил 
Анисин, Тони Мортенссон, Николай 
Жердев, Мартиньш Карсумс, Вячеслав 
Козлов. Состав команды Федорова: 
вратари: Михаил Бирюков, Майкл 
Гарнетт; защитники: Илья Никулин, 
Микко Мяенпя, Александр Рязанцев, 
Кевин Даллмэн, Виталий Прошкин, 
Евгений Медведев; нападающие: Ев-
гений Кузнецов, Алексей Калюжный, 
Якуб Петружалек, Александр Радулов, 
Владимир Тарасенко, Роман Червенка, 
Сергей Мозякин, Брэндон Боченски, 
Александр Фролов, Сергей Федоров. 
(lenta.ru)

ДАТА НЕДЕЛИ

Российский боксер Денис Лебедев про-
ведет бой за звание чемпиона мира в 
весовой категории до 90,7 килограмма 
по версии WBA (Всемирная боксерская 
ассоциация) 31 марта в Москве в спорт-
комплексе ЦСКА. Об этом сообщает 
сайт Boxrec.com. Соперником Лебедева, 
который владеет званием «временного» 
чемпиона мира, будет обладатель полно-
ценного титула WBA Гильермо Джонс из 
Панамы. Официального подтверждения 
информации о дате и месте проведения 
поединка пока нет. 32-летний Лебедев 
стал временным чемпионом мира 4 
ноября 2011 года, победив американ-
ца Джеймса Тоуни. 39-летний Джонс 
владеет чемпионским титулом с 2008 
года. Панамский боксер защитил свой 
титул лишь дважды: в 2010 году он по-
бедил россиянина Валерия Брудова, а 5 
ноября 2011 года нокаутировал амери-
канца Майкла Марроуна. Лебедев в 24 
поединках на профессиональном ринге 
одержал 23 победы (17 — нокаутом) и 
потерпел одно поражение. Что касается 
Джонса, то он провел 43 боя, одержал в 
них 38 побед (30 — нокаутом), потерпел 
три поражения, а еще два поединка свел 
вничью. (lenta.ru)
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 В «спячке» только  ■

бундеслига



Айдархан Бектенов

З имнее трансферное окно про-
должается третью неделю, од-
нако пока дало больше слухов, 

да и стоящих переходов было не так 
много. И все же переходы футболи-
стов с большой буквы, таких как 
Тьерри Анри, Давид Трезеге и Хосе 
Антонио Рейес позволяют предпо-
ложить, что нас ожидает еще немало 
занятных трансферов. 

Зимний трансферный период — 
вещь сама по себе уникальная, по-
тому как именно сейчас у команд 
появился шанс хорошо усилиться, 
чтобы достойно закончить сезон.

Конечно, у всех коллективов раз-
ные задачи: кому-то нужно усиле-
ние для того, чтобы не вылететь, 
а другие команды борются за ев-
рокубковые места и чемпионство. 
Поэтому некоторые клубы скупают 
игроков «пачками» и только потом 
разбираются, кого они «взяли», На-
пример, «Ливерпуль» в прошлом году 
в аналогичный период купил на вы-
рученные от продажи Фернандо Тор-
реса буквально в «последний момент» 
средства форвардов Луиса Суареса и 
Энди Кэрролла из «Аякса» и «Нью-
касла» соответственно. Если Суарес 
заиграл на «все сто», то Кэрролл ни-
как не может «понять» футбол своей 
новой команды и выглядит в ней 
«инородным» телом. А другие дождут-
ся того момента, когда их конкуренты 
самоустранятся, и по выгодной цене 
возьмут хороший «товар». Например, 
летом «Барселона» очень долго «тя-
нула» с конкретным предложением 
по Сеску Фабрегасу, выждав время и 
«успокоив» «Арсенал», намекнув, что 
больше они не выручат за своего ка-
питана, тем более что сам Сеск хотел 
играть именно за «Барсу», в течение 
3 лет «сине-гранатовые» заплатят 
«смешные» 38 млн евро за игрока 
мирового уровня в самом расцвете 
сил. Итак, перейдем собственно к 
самим трансферам. Первой по тра-
диции начнем с сильнейшей лиги 
мира, Англии.

Капитан сборной Ирландии Робби 
Кин повторил «путь Анри», то есть 
на время перерыва в чемпионате 
США МЛС по арендному соглашению 
сроком на 2 месяца перешел из «Лос-
Анджелес Гэлакси» в «Астон Виллу». 
Примечательно и то, что 31-летний 
Кин, на вопрос о том, чтобы про-
должить выступать в Англии после 
окончания арендного соглашения 
ответил отказом, мотивируя это тем, 
что его все устраивает в США.

Защитник сборной Англии Гари 
Кэхилл перешел из «Болтона» в «Чел-
си». Трансфер 26-летнего англичанина 
обошелся лондонцам в 8,5 млн евро, 
а заключен контракт до 2017 года. 
Комментируя переход, Кэхилл сказал, 
«что когда тебе предлагают контракт 

такие большие команды как «Челси», 
сложно отказать, так как здесь есть 
возможность выигрывать трофеи».

В Испании небезызвестный гол-
кипер «Эспаньола» и сборной Ка-
меруна Идрисс Камени перешел на 
правах свободного агента в «Ма-
лагу». Стоит добавить, что Камени 
на протяжении семи лет защищал 
цвета «Эспаньола», однако в нынеш-
нем сезоне проиграл конкуренцию 
Кристиану Альваресу, впоследствии 
разорвав контракт.

Два интересных перехода зафик-
сированы во Франции. Как всегда 
«отличились» парижане. После того 
как «ПСЖ» купили катарские шейхи, 
ни одно трансферное окно не про-
ходит без их участия. Вот и на этот 
раз «столичные» взяли опытного и 
звездного игрока, если летом это 
были Диего Лугано, Хавьер Пасторе, 
Жереми Менез и многие другие, то 
сейчас был подписан универсал из 
«Барселоны», бразилец Максвелл. 

30-летний бразилец обошелся фран-
цузам в 5 млн евро, по условиям 
контракта южноамериканец про-
ведет в «ПСЖ» 3,5 года.

Переживающий не самые луч-
шие времена жирондинский «Бордо» 
«подобрал» то, что лежало «плохо». 
27-летний польский полузащитник 
Людовик Обраньяк перешел в стан 
«Бордо», покинув ряды «Лилля». 
Сумма трансфера составила 1 млн 
евро. Контракт с Обраньяком был 
заключен сроком на 3,5 года. Основ-
ным мотивом, по признанию игро-
ка, стала игровая практика, так как 
в составе «Лилля» он вышел всего 
три раза, тогда как через несколько 
месяцев стартует Евро-2012, и для 
того чтобы точно поехать со сборной 
Польши летом на турнир, тренер 
сборной Францишек Смуда посо-
ветовал сменить обстановку.

Весьма интересный переход прои-
зошел на Украине. Один из ключевых 
игроков донецкого «Шахтера» полу-

защитник Жадсон вернулся на роди-
ну в бразильский клуб «Сан-Пауло». 
За 28-летнего бразильца будет за-
плачено около 12 млн евро, контракт 
заключен сроком на три года. Стоит 
добавить, что за шесть лет выступле-
ний при Жадсоне «Шахтер» 4 раза 
становился чемпионом Украины и 
2 раза победителем кубка Украины. 
Отдельно следует упомянуть о выи-
грыше Кубка УЕФА 2008/2009 года, 
причем в финальном матче против 
немецкого «Вердера» победный гол 
провел именно Жадсон. 

Первая половина трансферного 
периода прошла, и можно сделать 
предварительные итоги. Команды 
хоть и заключают сделки, но их не так 
много, так как большинство прицени-
вается, «примеряет» того или иного 
игрока для своей игровой схемы.

Однако по традиции самые боль-
шие переходы происходят в конце, 
поэтому остается только немного 
подождать, ведь развязка близка…

Айдос Орманов

В Австралии стартовал первый 
мэйджор, первый в сезоне тур-
нир из серии «Большого шле-

ма» Australian Open, и эту статью мы 
хотим посвятить обзору игр первого 
круга и обрисовать круг возможных 
победителей Открытого чемпионата 
Австралии-2012.

В этом году интрига среди пре-
красной половины Australian open 
как никогда остра. Вряд ли найдется 
знаток тенниса, способный пред-
сказать, кто из женщин способен 
одержать победу на первом мэйд-
жоре сезона. Круг фавориток очень 
широк и разнообразен. А посему мы 
«классифицировали» соискательниц 
победы в Мельбурне следующим 
образом.

Примадонны. Серена Уильямс. 
Американка является пятикратной 
победительницей турнира в Мель-
бурне. Причем свою первую победу 
30-летняя прима одержала еще 9 лет 
назад, в 2003 году. Но нынче Серена 
уже не та. Хоть мастерство ее нику-
да не подевалось, но хронические 
травмы уже дают о себе знать. Вот и 
в этом году сезон у Серены начался 
тревожно. На турнире в Сиднее, тра-
диционно предваряющем Australian 
open-2012, Уильямс-младшая была 
вынуждена сняться перед третьим 
кругом. Причина — травма. Поэтому 
у самой титулованной теннисистки 
тура перспективы, к сожалению, от-
нюдь не очень многообещающие. 

Ким Кляйстерс. Прошлогодняя 
победительница Australian open на-
целивается защитить титул и в этом 
году. У Ким других целей быть не 
может. Три года назад Кляйстерс 
вернулась в большой теннис по-
сле замужества и рождения дочери. 
Вернулась, да как! На US open-2009 
она преподнесла настоящую сенса-
цию, одержав победу. А ведь мно-
гим казалось, что большие победы 
бельгийки в прошлом. После этого 
Ким в 2010 году успешно защити-
ла титул сильнейшей в Америке и 
в прошлом году пополнила свою 
коллекцию титулом победительни-
цы Открытого чемпионата Австра-
лии. Правда, после этого счастливая 
мама-Ким нигде не отметилась, и 
успех в Мельбурне оказался для нее 
единственным. В этом году ей будет 
крайне трудно вновь первенство-
вать в Австралии. Уж очень много 
сильных соперниц у нее.

Мария Шарапова. 24-летняя 
россиянка в нашем списке отне-
сена в категорию «примадонн» не 
столько в силу возраста, сколько в 
силу опыта. Очень рано Мария во-
рвалась в элиту женского тенниса 
и на фоне других звезд выглядит 
настоящим ветераном. Она, как и 

Серена Уильямс, не первый год му-
чается травмами и будет состязаться 
скорее не с соперницами, сколько с 
собственными ошибками и физиче-
ским состоянием.

Молодая поросль. Петра Квитова. 
21-летняя победительница прошло-
годних «Уимблдона» и итогового 
турнира, на наш взгляд, пожалуй, 
является одной из главных претен-
денток на триумф в Мельбурне. Она 
молода, сильна и играет в очень 
агрессивный теннис. Эдакая Серена 
Уильямс, в молодые годы играющая 
левой рукой.

Виктория Азаренко. 22-летняя 
белоруска, пожалуй, единственная, 
кто может на этом турнире бросить 
вызов Квитовой. На ее стороне так-
же молодость, агрессивный стиль 
игры и полная самоотдача. К тому 
же у Азаренко самый легкий жребий 
на этом турнире. Однако нервы не 
раз подводили Вику. Кроме того, она 
уже проигрывала Петре на итоговом 
турнире в Стамбуле в октябре про-
шлого года.

Каролин Возняцки. Датская 
принцесса без титула. Второй год 
датчанка польского происхождения 
заканчивает на первой строчке ми-
рового рейтинга, при этом не имея в 
активе ни одного титула «Большого 
шлема»! Да что там титула? Даже в 
финал гранд-слэма Каро ни разу не 

выходила. Однако стабильная игра 
на остальных турнирах и способ-
ность держать хорошую спортивную 
форму помогают ей оставаться пер-
вой в рейтинге и без больших по-
бед. Однако в нынешнем году этому 
может прийти конец. Азаренко и 
Квитова набрали очень серьезную 
форму, и вряд ли Возняцки сумеет 
также остаться первой без крупных 
триумфов. По игровому стилю Каро 
очень сильно отличается от Петры, 
Вики, Марии, Ким и Серены. Она — 
одна из немногих, кто предпочитает 
играть в защитный, оборонительный 
теннис. Поможет ли такой стиль ей в 
этом году — поживем, увидим.

Темные лошадки. В эту категорию 
могут быть отнесены все остальные 
теннисистки, относящиеся к элите 
женского тенниса. Здесь и прошло-
годняя финалистка Аustralian open 
На Ли, и Вера Звонарева, дважды 
уступавшая в финалах мэйджоров, 
и Агнешка Радванска, в послед-
ние полгода показывающая один 
из самых интересных теннисов, и 
Марион Бартоли с ее уникальным 
стилем игры.

Одним словом, выстрелить в этом 
году может кто угодно. Даже наша 
фаворитка Петра Квитова может 
оступиться. Настолько все непред-
сказуемо в современном женском 
теннисе.

Зато этого никак нельзя сказать 
о мужской части Открытого чем-
пионата Австралии. Тут все пред-
сказуемо, как всегда. Есть четыре 
главных фаворита всех турниров: 
Джокович, Надаль, Федерер и Мар-
рей. И, скорее всего, именно эта 
четверка разыграет в очередной раз 
между собой звание сильнейшего 
в Австралии. Пожалуй, лишь Да-
вид Феррер может вклиниться в их 
разборки местного характера. Все 
остальные теннисисты «большой 
четверке» по зубам. 

А что касается наших тенни-
систов и теннисисток, то Галина 
Воскобоева, Михаил Кукушкин и 
Андрей Голубев в первом круге нас 
порадовали. Воскобоева неожиданно 
легко разобралась с 29-й ракеткой 
мира бельгийкой Яниной Викмай-
ер, а Кукушкин с Голубевым одо-
лели также вышестоящих Гильермо 
Гарсию Лопеса и Михаила Южного 
соответственно.

К сожалению, не повезло с жере-
бьевкой новоявленной казахстанке 
Ксении Первак. В первом же круге 
ей досталась грозная На Ли. Как 
итог — поражение Ксении в первом 
же круге.

Не смогла выйти из квалифика-
ции в одиночном разряде Ярослава 
Шведова. Однако все мы ждем от нее 
успехов в парном разряде.

Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К
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МНЕНИЕ НЕДЕЛИ

Главный тренер махачкалинского 
«Анжи» Юрий Красножан заявил, что 
в зимнее межсезонье состав команды 
необходимо усилить. По словам Крас-
ножана, усиления требуют две-три пози-
ции, в частности, позиции центрального 
защитника и опорного полузащитника, 
сообщает «Спорт-Экспресс». Тренер рас-
сказал, что играющие на позиции опор-
ного хавбека Одил Ахмедов и Жусилей 
его устраивают, но для возможности ма-
невра составом команде необходим еще 
один игрок этого амплуа. В настоящее 
время «Анжи» находится на предсезон-
ном сборе в Дубаи. На этот сбор приле-
тели 25 футболистов, в том числе четыре 
вратаря. Марокканцы Мубарак Буссуфа 
и Мехди Карсела-Гонсалес находятся в 
расположении своей сборной, которая 
готовится к Кубку Африки. В зимнее 
межсезонье «Анжи» расстался с врата-
рем Нукри Ревишвили, защитником 
Иброй Кебе, полузащитником Балажем 
Джуджаком и нападающим Диего Тар-
делли. Из аренды в московском ЦСКА 
вернулся голкипер Владимир Габулов. 
В чемпионате России-2011/12 «Анжи» 
занимает седьмое место, набрав 52 очка 
в 32 матчах. 3 марта в матче 33-го тура 
махачкалинская команда сыграет с мо-
сковским «Динамо». (lenta.ru)

РЕЗУЛЬТАТ 
 НЕДЕЛИ

Хорват Ивица Костелич показал луч-
ший результат в слаломе на 12-м этапе 
Кубка мира по горнолыжному спорту, 
завершившемся в швейцарском Вен-
гене. По сумме двух попыток хорват 
показал время 1 минута 45,67 секунды, 
что на 0,85 секунды быстрее времени 
ставшего вторым шведа Андре Мире-
ра. «Бронза» досталась немцу Фритцу 
Допферу, проигравшему победителю 
0,88 секунды. Костелич упрочил свое 
лидерство в зачете Кубка мира в сла-
ломе. Хорват, набравший 485 очков, 
опережает австрийца Марселя Хиршера 
на 125 баллов. Третьим с 295 очками 
идет Мирер. (eurosport.ru)

СЕРИЯ НЕДЕЛИ

Клуб «Оклахома-Сити Тандер», лиди-
рующий в регулярном чемпионате НБА 
сезона-2011/12, одержал седьмую по-
беду подряд. «Оклахома» обыграла «Бо-
стон Селтикс» со счетом 97:88. Самым 
результативным игроком матча стал 
форвард «Оклахомы» Кевин Дюрант, 
который набрал 28 очков. Об этом со-
общает официальный сайт НБА. Теперь 
на счету «Оклахомы-Сити» 12 побед и 
два поражения. «Чикаго Буллс», в акти-
ве которого также 12 побед, в ночь на 
17 января потерпел третье поражение, 
уступив «Мемфис Гризлис» со счетом 
86:102. Чемпион НБА «Даллас Маве-
рикс» проиграл «Лос-Анджелес Лейкерс» 
со счетом 70:73. Форвард «Далласа» Дирк 
Новицки набрал в этой встрече 21 очко. 
Из других матчей, прошедших в ночь на 
17 января, стоит отметить поражение 
«Вашингтон Уизардс» в игре с «Хьюстон 
Рокетс» (106:114). «Вашингтон» уступил, 
несмотря на успешное выступление за-
щитника Джона Уолла, который набрал 
38 очков. (lenta.ru)

УТРАТА НЕДЕЛИ

15 января умер хоккеист Эдуард Иванов, 
в 1964 году в составе сборной СССР 
ставший чемпионом зимней Олимпиады 
в Инсбруке, сообщает официальный 
сайт Федерации хоккея России (ФХР). 
Ему было 73 года. Иванов также че-
тырежды побеждал на чемпионатах 
мира — в 1963, 1964, 1965 и 1967 годах. 
На чемпионатах мира и Олимпиадах 
он провел 29 матчей и забил 12 голов. 
В составе московского ЦСКА Иванов 
четырежды побеждал в чемпионатах 
СССР, дважды — в Кубке страны. В чем-
пионатах Советского Союза он провел 
около 300 матчей и забросил 40 шайб. 
Иванов играл на позиции защитника. 
Как отмечает официальный сайт ЦСКА, 
в последние годы Иванов руководил 
ветеранским движением хоккейного 
клуба, и благодаря его стараниям ве-
тераны не теряли связь друг с другом и 
регулярно встречались. (lenta.ru)

ПРОЦЕДУРА 
 НЕДЕЛИ

Диего Марадона в воскресенье, 15 янва-
ря, был прооперирован в одной из кли-
ник Дубаи. Как сообщила в своем твит-
тере дочь легендарного аргентинского 
футболиста Дальма, операция прошла 
«очень хорошо». Дальма Марадона так-
же поблагодарила всех, кто беспокоился 
и расспрашивал о ее отце. Как передает 
Associated Press, Диего Марадоне удали-
ли камни в почках. Бывший футболист, 
который в настоящее время тренирует 
в ОАЭ местный клуб «Аль-Васль», был 
госпитализирован в воскресенье после 
того, как пожаловался на боли в живо-
те. Предполагается, что его выпишут 
уже в понедельник. Отмечается, что 
51-летний Марадона почувствовал себя 
плохо после матча, который его команда 
выиграла со счетом 2:1 у клуба «Аль-
Ахли». (lenta.ru)

ПОДАРОК 
 НЕДЕЛИ

Болельщики уфимского хоккейного 
клуба «Салават Юлаев» подарили вра-
тарю Эрику Эрсбергу сухарь, сделан-
ный вручную из строительной пены. 
Об этом сообщает официальный сайт 
уфимского клуба. Таким образом фана-
ты отблагодарили вратаря за успешную 
игру в матче с омским «Авангардом» 
12 января, который закончился побе-
дой «Салавата» со счетом 3:0. В сухарь 
вмонтированы три шайбы. Кроме того, 
на сухарь болельщики нанесли надпись 
«Made in Ersberg». Сам Эрсберг заявил, 
что «сухой» матч с «Авангардом» — за-
слуга всей команды. Вратарь добавил, 
что он считает болельщиков «Салавата» 
лучшими из всех, которых он видел за 
всю карьеру. В матче с «Авангардом» 
29-летний Эрсберг отбил все 39 бросков 
по своим воротам. Всего в регулярном 
чемпионате КХЛ сезона-2011/12 вратарь 
провел 15 матчей, в которых он отбил 
92,2 процента бросков, пропуская по 2,5 
шайбы за игру. (lenta.ru)

ИНТЕРЕС НЕДЕЛИ

Нападающий «Аякса» Дмитрий Булыкин 
попал в сферу интересов катарского клу-
ба «Аль-Харитият». Как сообщает «Совет-
ский спорт» со ссылкой на голландские 
СМИ, катарский клуб уже сделал пред-
ложение экс-футболисту сборной России. 
Но руководство самого титулованного 
клуба Голландии не собирается расста-
ваться с 32-летним игроком. 
Булыкин перешел в «Аякс» прошлым 
летом и в 14 матчах забил уже пять 
мячей. (eurosport.ru)

ТЕСТ НЕДЕЛИ

Вратарь донецкого футбольного клуба 
«Шахтер» Александр Рыбка провалил 
допинг-тест, сообщает украинское 
интернет-издание «Чемпион». Положи-
тельный результат дала допинг-проба 
футболиста, взятая у него после одного 
из матчей Лиги чемпионов. Рыбка при-
знал свою вину, заявив, что запрещенное 
вещество попало в его организм после 
приема мочегонного средства. После 
какого из матчей Лиги чемпионов Рыб-
ка попался на допинге, не уточняется. 
В сезоне-2011/12 «Шахтер» выступал 
в одной группе с кипрским АПОЭЛом, 
питерским «Зенитом» и португальским 
«Порту». Как сообщает интернет-издание 
«Чемпионат.com», генеральный дирек-
тор «Шахтера» Сергей Палкин рассказал, 
что голкипер не согласовал прием моче-
гонного средства с врачами. По  словам 
Палкина, Рыбке грозит дисквалифика-
ция на срок от полугода до двух лет. 
Некоторые мочегонные средства (на-
пример, содержащие фуросемид) за-
прещены Всемирным антидопинговым 
агентством (WADA). Хотя сами по себе 
они не помогают улучшить спортивные 
результаты, такие препараты могут ис-
пользоваться в качестве маскирующих 
агентов для сокрытия факта приема дру-
гих веществ (например, анаболических 
стероидов). По данным «Чемпиона», 
в связи с возможной дисквалификаци-
ей Рыбки «Шахтер» вернул из аренды 
в «Ильичевце» вратаря Богдана Шуста. 
24-летний Рыбка является воспитан-
ником киевского «Динамо». В сезоне-
2010/11 голкипер выступал за киевскую 
«Оболонь», а летом 2011 года перешел 
в «Шахтер», где быстро закрепился 
в основном составе. (lenta.ru)



Р оль ЦСКА в советском хоккее 
столь велика, что принимать 
сегодняшнее положение клуба 

без сожаления просто невозможно. 
И не важно, какие наши симпатии. 
Авторы материала рассуждают о 
заслуженности упадка «армейского» 
хоккея, возможности его возрожде-
ния и роли в развитии Континен-
тальной хоккейной лиги. 

Некогда флагман отечественного 
хоккея, самый узнаваемый и ува-
жаемый за океаном клуб России, 
ныне влачит скромное существова-
ние середнячка без амбиций. Вернее 
сказать, амбиции есть, да вот с реа-
лизацией все никак. Играть тут было 
вершиной желаний практически 
любого хоккеиста на постсоветском 
пространстве. Тут было собрано все 
самое лучшее и прогрессивное, что 
было в хоккее страны. Лучшие кадры, 
лучшие идеи. ЦСКА — это вершина, 
достичь которой — было доказать, 
что карьера сложилась. Немногие 
наши великие игроки сумели достичь 
величия, минуя армейский клуб. Был 
ЦСКА, и были все другие. Был. 

К сожалению, для поклонников 
команды, всей плеяды легендарных 
хоккеистов, прошедших через нее, те 
великие времена остались далеко по-

зади. Ныне не то, что балом правят 
иные, даже в Москве ЦСКА далеко не 
самый сильный и престижный клуб. 
Как так случилось? Кто виноват? 
Думаю, эти два вопроса сейчас не 
так важны, как вопрос, что делать, 
и есть ли путь, который поможет 
вернуть все вспять? Знаю, что в одну 
и ту же реку войти дважды не дано 
никому. Но точно также знаю и то, 
что история развивается по спира-
ли. Знать бы только диаметр витка 
и скорость времени. Так есть ли у 
нас надежда, что мы вновь увидим 
прежний ЦСКА, слух о котором будет 
идти по всему миру? Кто знает.

История большого спорта учит 
нас, что прежние гранды, которые в 
свое время казалось вечными, могут 
снисходить на нет, терять свой блеск 
под гнетом времени и больше ни-
когда не возвращаться на вершину 
своей былой славы. Так, к сожале-
нию, бывает. Где сейчас «Крылья 
Советов»? Где «Химик»? Где москов-
ское «Торпедо» Валентина Иванова 
и Эдуарда Стрельцова? Где великие 
команды «Реймс», «Ред Стар», «То-
рино», «Сент-Этьен»? Где, в конце 
концов, «Ливерпуль», не знавший 
равных в Англии на протяжении 
двадцати лет, и кто, скажите, сейчас 

вспоминает о гандбольном киевском 
«Спартаке» Игоря Турчина? Всему 
свое время, а время, как бы нам ни 
хотелось, штука жестокая. 

Но не был бы человек человеком, 
если бы не искал возможность это-
му злому явлению противостоять. 
И таки нашел! Правда, этот путь 
многими из нас критикуется, многим 
не нравится, но еще больше мы за-
видуем тем счастливчикам, кому уда-
ется на этот путь встать. Это деньги. 
Очень большие и шальные деньги, 
позволяющие жить клубу так, как 
ему велят амбиции, а не так, как он 
может себе позволить. Посмотрите 
на «Пари Сен Жермен», главного 
ньюсмейкера последнего полугодия. 
Лучшие времена парижского клу-
ба прошли лет 15 назад, и еще не-
давно казалось, что нет пути назад, 
пришло время новых грандов. Но 
деньги, пришедшие в клуб, сумели 
обмануть время и переписали исто-
рию так, как было угодно. Теперь, 
как и пятнадцать лет назад, «Пари 
Сен Жермен» — клуб номер один во 
Франции. Что по возможностям, что 
по составу, что по амбициям. 

У каждого величия есть своя база, 
и мы прекрасно знаем, на базе чего 
строилось величие ЦСКА при СССР. 

А что «армейцы» имеют сегодня? На 
основании чего клуб должен продол-
жать быть флагманом отечественного 
хоккея? Кроме истории и традиций, 
да, пожалуй, громкого имени, сегодня 
ЦСКА ничем другим похвастаться не 
может. Нет у команды впечатляющей 
домашней посещаемости, происте-
кающей из интереса и популярности 
клуба в городе. Нет впечатляющего 
бюджета и до конца не ясно, на осно-
вании чего он должен появиться. Нет 
единства и среди людей, которые, по 
идее, должны поддерживать тради-
ции, и которые, по той же идее, могли 
бы удержать ЦСКА в числе лучших 
команд России. Увы.

То, что в последнее время делают-
ся попытки по возрождению клуба, 
факт, вне всяких сомнений, прият-
ный. Но на сегодняшний день можем 
констатировать, подвижек в этом 
деле нет, и не предвидится. Правда, 
должен признать, что состав москви-
чей мне нравится. Чем-то он мне 
напоминает тот, что у «Эдмонотон 
Ойлерз», который, так же как и «ар-
мейцы», живет своим прошлым и на-
деждами на его возвращение. Много 
молодых и талантливых игроков, из 
которых могут вырасти настоящие 
мастера. Есть опытные ветераны. 
Но чего-то все же не хватает. Не тот 
тренер, может быть, не дорабатыва-
ет менеджер. Но если для усиления 
состава «нефтяникам» необходимо 
получить возможность больше за-
рабатывать, что можно сделать за 
счет увеличения вместительности 
домашней арены, то ЦСКА просто 
нужен богатый хозяин. Все упира-
ется в деньги, как ни крути. 

Деньги любят успешных. А ЦСКА 
трудно назвать успешным в послед-
ние десятилетия. Но! Деньги точно 
так же любят и престиж, а престиж-
ней имени в российском хоккее, 
нежели имя ЦСКА, попросту нет. 
Следовательно, найти инвестора, 
при желании, можно было. Было 
бы оно у нынешнего руководства. 
Вместе с деньгами в клуб придут 
новые люди, которые и будут решать 
все вопросы, оставив нынешнюю 
власть не у дел. Налицо конфликт 
интересов, и кому-то, для возрожде-
ния ЦСКА, на горло своим амбициям 
наступить все же придется. К тому 
же, уверен, без сильной команды 
в Москве КХЛ не сможет сделать 
следующий шаг в своем развитии. 
А кто, как не ЦСКА должен поднять 
флаг столицы? Возрождение реноме 
«армейского» хоккея — не только су-
губо клубная проблема, этот вопрос 
должен волновать и лигу. 

sport.ru

О дин из старейших британских 
клубов испытывает большие 
финансовые трудности. Прио-

становлена торговля его акциями на 
лондонской бирже. Экономические 
проблемы «Рейнджерс» начались да-
леко не вчера. Несколько неудачных 
трансферных кампаний, в том числе 
при Дике Адвокате, сокращение до-
хода в результате слабых выступле-
ний в Лиге чемпионов — трудности 
накапливались как снежный ком. 
И вот в прошлом мае магнат Дэвид 
Маррэй, владевший клубом с 1988 
года, вынужден был продать его по 
символической цене — 1 фунт.

Груз клубных долгов взвалил на 
свои плечи Крейг Уайт, ставший соб-
ственником 85,3% Rangers FC Group 
Limited. «Рейнджерс» был по меркам 
шотландского футбола в большой 
финансовой дыре — почти 22 млн 
фунтов только известных убытков. 
Ещё десятки миллионов скрытых 
долгов, а самый большой удар по 
клубу из Глазго может нанести Ко-
ролевская налоговая и таможенная 
служба. Она пытается отсудить у 
«Рейнджерс» 49 млн фунтов — не-
доплаченные бывшим сотрудни-
кам, тренерам и игрокам еще при 
прежнем собственнике средства. 
Арбитраж по этому делу должен был 
состояться еще в ноябре, но был от-
ложен до начала 2012 года.

Однако это лишь усугубило по-
ложение «рейнджеров». Фактиче-
ски деятельность клуба оказалась 
парализована «темным облаком», 
как назвал иск налоговиков Уайт. 
Еще один удар по имиджу — сня-
тие акций «Рейнджерс» с торгов на 
Лондонской фондовой бирже на 
основании правила 51. 

Дело в том, что клуб пока не 
смог получить подпись независимой 
аудиторской компании под своим 

ежегодным экономическим отче-
том. Финансовый год закончился 
еще в июне, в ноябре шотландцы, 
наконец, представили данные по 
его итогам. Однако аудит отчет 
так и не прошел — как раз из-за 
неопределенности с судьбой иска 
Королевской налоговой и таможен-
ной службы. 

Между тем, цифры, представлен-
ные «Рейнджерс», оптимизма болель-
щикам не вселяют в любом случае. 
Да, чистый долг клуба сократился 
до 14 млн фунтов, но финансовые 

обязательства при этом выросли 
с 21 млн до 34,3 млн фунтов. Со-
ответственно угроза банкротства 
шотландского гранда по-прежнему 
существует.

Есть разногласия и внутри ру-
ководства клуба, которые пока не 
устранены. Одна задержка потянула 
за собой другие — ежегодное со-
брание акционеров в декабре так 
и не состоялось. Теперь оно пере-
несено на март — из расчета, что 
к тому моменту суд уже вынесет 
свое решение, аудиторская проверка 

будет пройдена, а торги по акциям 
«Рейнджерс» возобновятся.

Ситуация с биржей важна в пер-
вую очередь для деловой репутации 
клуба. Финансовой выгоды, как при-
знался Крейг Уайт, она практически 
не несет. Поскольку мажоритарный 
акционер контролирует более 80% 
акций, объем торгов на бирже ми-
нимальный. Уже весной «Рейнджерс» 
может уйти с биржи окончательно.

Глава объединения болельщиков 
команды Энди Керри уверен, что 
иного выхода, кроме как ждать и на-
деяться, сейчас нет. «У большинства 
фанатов есть уверенность, что Крейг 
Уайт — тот человек, который может 
помочь клубу преодолеть кризис. Мы 
общались совсем недавно, он сохра-
няет спокойствие и знает, что делает. 
Однако опасения за средне- и долго-
срочные перспективы клуба у нас, 
конечно, присутствуют. Фактически 
уже больше года мы находимся в 
подвешенном состоянии — так было 
до смены собственника, так обстоят 
дела и сейчас. Большие надежды 
связываем с собранием акционеров, 
когда должны быть получены отве-
ты на многие вопросы», — выразил 
Керри позицию многомиллионной 
армии болельщиков команды.

Ближайший месяц должен стать 
определяющим для «Рейнджерс». 
В случае благополучного разреше-
ния дела по иску клуб еще может 
провести зимнюю селекцию, чтобы 
побороться за титул с «Селтиком». 
А вот обязательство к выплате долга 
может окончательно пошатнуть не 
только футбольные позиции «Рейн-
джерс». Банкротство старинного 
клуба не выглядит таким уж неве-
роятным поворотом событий.

championat.com
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Время ЦСКА ■

 Смутные времена  ■

«Рейнджерс»

НАЗНАЧЕНИЕ 
 НЕДЕЛИ

Бывший главный тренер лондонского 
футбольного клуба «Челси» Аврам Грант 
возглавил белградский «Партизан». Об 
этом сообщает официальный сайт «Пар-
тизана». На посту наставника команды 
Грант сменил Станоевича, который был 
отправлен в отставку после конфликта 
с руководством клуба. Грант оставался 
без работы в последние шесть месяцев, 
после увольнения из лондонского «Вест 
Хэма», вылетевшего из премьер-лиги. В 
15 матчах чемпионата Сербии сезона-
2011/12 «Партизан» одержал 14 побед 
и потерпел только одно поражение. 
Белградский клуб лидирует в первен-
стве страны с отрывом в 10 очков от 
ближайшего преследователя — «Црвены 
Звезды». В декабре 2011 года Станое-
вич заявил, что он собирается уйти из 
«Партизана». Впоследствии тренер по-
менял свое решение, однако, как гово-
рится в заявлении на сайте клуба, его 
высказывания в прессе были сочтены 
неприемлемыми. 56-летний Грант ра-
ботал в израильских клубах, а также 
в английских «Челси», «Портсмуте» и 
«Вест Хэме». «Челси» под руководством 
этого тренера дошел до финала Лиги 
чемпионов сезона-2007/08, где уступил 
в серии пенальти «Манчестер Юнайтед». 
(lenta.ru)

ДЕЛО НЕДЕЛИ

Подозреваемый в неуплате налогов 
эстонский футболист Райо Пийроя вы-
ставил свой дом в Норвегии на продажу. 
За дом площадью 96 квадратных ме-
тров Пийроя просит 1,7 млн норвежских 
крон. Скандал вокруг Пийроя разразился 
в прошлом месяце, когда налоговики 
начали расследование по поводу воз-
можной неуплаты эстонским защитни-
ком налогов с зарплаты, полученной им 
в клубе «Фредрикстад». Пийроя играл 
в составе команды «Фредрикстад» семь 
лет, а в этом году в последний момент 
летнего трансферного окна перешел 
в голландский «Витесс». (eurosport.ru)

ЦИФРА НЕДЕЛИ

Российский вратарь Евгений Набоков 
одержал трехсотую победу в НХЛ, со-
общает Associated Press. Клуб россияни-
на «Нью-Йорк Айлендерс» 14 января в 
домашнем матче переиграл «Баффало 
Сейбрс» со счетом 4:2. В этом матче 
Набоков отразил 23 броска по его во-
ротам. Как сообщается на сайте «Ай-
лендерс», за полторы минуты до конца 
третьего периода при счете 3:2 в пользу 
хозяев Набоков отразил буллит, кото-
рый исполнял форвард «Сейбрс» Томас 
Ванек. Российский вратарь стал 26-м 
голкипером в истории НХЛ, которому 
удалось одержать 300 побед. Абсолютное 
большинство матчей Набоков выиграл 
в составе клуба «Сан-Хосе Шаркс», за 
который он выступал в 2000–2010 годах. 
Сейчас в НХЛ выступают три голкипе-
ра, которые одержали 300 побед или 
больше — Роберто Луонго, Николай 
Хабибулин и Мартин Бродер. После по-
беды над «Сейбрс» клуб Набокова делит 
последнее место в Восточной конферен-
ции с «Тампа-Бэй Лайтнинг» — у обеих 
команд по 38 очков. (lenta.ru)

РЕКОРД НЕДЕЛИ

Баскетболист клуба НБА «Орландо Мэд-
жик» Дуайт Ховард побил рекорд лиги 
по количеству исполненных за одну игру 
штрафных бросков. В ночь на 13 января 
в матче с «Голден Стейт Уорриорс» он 
исполнил 39 штрафных и превзошел 
достижение Уилта Чемберлена (34 
штрафных), установленное 22 февраля 
1962 года, сообщает Associated Press. 
В матче с «Уорриорс» Ховард реализовал 
21 из 39 штрафных. Как сообщает офи-
циальный сайт НБА, всего в этом матче 
он набрал 45 очков, сделал 23 подбора, 
3 передачи, 4 перехвата и 2 блок-шота. 
«Орландо» победил со счетом 117:109. 
Уилт Чемберлен, скончавшийся в 1999 
году, считается одним из лучших баскет-
болистов в истории. Ему принадлежит 
много рекордов, самым заметным из 
которых является рекорд результатив-
ности в одном матче. 2 марта 1962 года 
в матче за «Филадельфию Уорриорс» 
против «Нью-Йорк Никс» он набрал 100 
очков. Из других матчей, сыгранных 
в регулярном чемпионате НБА в ночь 
на 13 января, стоит выделить победу 
«Кливленд Кавальерс» над «Финикс 
Санс» (101:90). Разыгрывающий «Санс» 
Стив Нэш набрал 16 очков и сделал 15 
передач. (lenta.ru)

ПАЦИЕНТ 
 НЕДЕЛИ

Бывший гонщик Lotus-Renault Роберт Ку-
бица выписан из больницы после новой 
операции на ноге, которая потребовалась 
ему из-за неудачного падения на про-
шлой неделе, сообщает РИА «Новости» со 
ссылкой на autosport.com. Поляк повтор-
но сломал большеберцовую кость правой 
ноги, которую он повредил в аварии в 
ралли в начале прошлого года. После 
новой операции врачи выписали Кубицу 
из больницы, однако пилот в ближайшие 
две-три недели не сможет вернуться к 
физическим упражнениям по восста-
новлению. Новый перелом не должен 
повлиять на общие сроки реабилитации 
гонщика после аварии в ралли, поскольку 
главные проблемы Кубицы связаны с 
восстановлением нервов правой руки, 
на что, по предварительным прогнозам, 
уйдет несколько месяцев. Кубица про-
пустил весь прошлый сезон «Формулы-1» 
после того, как попал в серьезную аварию 
во время раллийных гонок в Италии 
6 февраля и получил множественные 
переломы правых руки и ноги, а также 
порезы предплечья. (eurosport.ru)

НОКАУТ НЕДЕЛИ

Экс-чемпион мира в среднем весе не-
мец Артур Абрахам победил нокаутом в 
пятом раунде аргентинца Пабло Фариаса 
и завоевал вакантный региональный 
титул WBO European во втором сред-
нем весе. Уроженец Еревана Абрахам с 
первых минут владел инициативой, но 
поначалу не форсировал события, выис-
кивая бреши в обороне соперника. Бой 
проходил с преимуществом 31-летнего 
хозяина ринга, постепенно наращивав-
шего перевес, но решающим стал пятый 
раунд. Абрахам по ходу трехминутки 
дважды отправлял соперника в нокдаун, 
а когда 24-летний Фариас в третий раз 
оказался на настиле ринга, рефери оста-
новил поединок. Артур одержал 34-ю 
победу в профессиональной карьере (28 
из них — нокаутом). (eurosport.ru)

ВАРИАНТ НЕДЕЛИ

Полузащитник мадридского «Реала» Эсте-
бан Гранеро может продолжить карьеру 
в «Ливерпуле», заявил агент футболиста 
Тео Лазаро. 24-летний испанец перешел 
в «Королевский клуб» в 2009 году, но не 
смог закрепиться в основном составе 
«сливочных». В нынешнем сезоне экс-
игрок «Хетафе» сыграл только 3 матча 
в Примере. «Гранеро считает свои шан-
сы на успех в «Реале» незначительны-
ми, — сказал Лазаро. — Если он не может 
заиграть в Мадриде, он будет пробовать 
себя в другом месте. Он намерен найти 
новый клуб, возможно, «Ливерпуль». В 
«Ливерпуле» Гранеро может стать заме-
ной бразильскому хавбеку Лукасу Лейве, 
который пропустит остаток сезона из-за 
травмы колена. (eurosport.ru)

НАКАЗАНИЕ 
 НЕДЕЛИ

Спортивно-дисциплинарный комитет 
КХЛ изменил наказание нападающему 
уфимского «Салавата Юлаева» Алек-
сандру Радулову в игре против ЦСКА, 
сообщает официальный сайт лиги. На 
12-й минуте встречи, состоявшейся в 
Москве 15 января, на Радулова был на-
ложен малый штраф по правилу 528 а) 
(«грубость»). Изучив эпизод, СДК принял 
решение переквалифицировать штраф 
по правилу 540 а) («атака в голову или 
шею») Правил игры в хоккей КХЛ, ВХЛ, 
МХЛ и наложить на него малый и дис-
циплинарный штраф (2+10 минут). На 
51-й минуте встречи «Лев» — «Ак Барс», 
которая проходила в тот же день, на-
падающий казанцев Евгений Скачков 
ударил клюшкой защитника хозяев Вла-
димира Мигалика. СДК рекомендовал 
Департаменту судейства фиксировать 
это нарушение по правилу 537 г («удар 
клюшкой с попыткой нанесения трав-
мы») с наложением большого плюс дис-
циплинарного до конца игры штрафа 
(5+20). Дополнительные наказания по 
данному виду нарушений будут накла-
дываться в соответствии с регламентом 
чемпионата КХЛ. (eurosport.ru)
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Manages all phases of store operations to ensure maxi-• 
mum sales and profi tability;
Retail store managers focus on key business initiatives, • 
store presentation, marketing execution, inventory 
management, loss prevention, payroll management, 
risk management, and daily operational cost control.

Requirements:
Excellent Knowledge of the Kazakhstan fashion mar-• 
ket and houses, boutiques, department stores;
Excellent knowledge of fashion service sphere and • 
brands;
Hypersensibility to fashionable tendencies and Lux-• 
ury Touch;
Mobile person, readiness for business trips;• 
Problem solving, handling unusual circumstances;• 
Higher education;• 
Administrative experience;• 
Fluent English.• 

Please email your CVs to: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

PROJECT SERVICES LEAD/ 
LEAD SCHEDULER, Almaty

Responsibilities:
Demonstrating by example to Project Controls per-• 
sonnel and Design Contractors personnel, how to set 
up and implement Project Controls Systems;
Participating in the preparation of all tenders to en-• 
sure the Project Controls participation and support of 
Owner’s team activities. Controls, Contract Manage-
ment, Invoicing, and Document Control;
Coordinating Project Controls activities with other • 
team disciplines and members of Project Controls, 
and actively participate, train, and monitor individual 
staff development plans in accordance with company 
requirements;
Assisting Project Managers with production of Week-• 
ly and Monthly Project Reports;
Demonstrate coordination of report input with other • 
work disciplines and meet report deadlines;
Organizing and implement training programs (all • 
types) for Project Controls/Document Controls per-
sonnel, as needed and as opportunities present them-
selves.

Requirements:
The employee will require a Kazakhstan Work Permit • 
(if the person is not a Kazakhstan citizen) and shall be 
willing and able to take business trips and to reside and 
work at remote sites within Kazakhstan if required;
University degree plus signifi cant cost and scheduling • 
experience and skills;
9–12 years experience in the engineering/construc-• 
tion business as a Project Controls Manager, cost and 
scheduling engineer with 3 of those years working as 
a Project Controls Manger in an EPC (M) project en-
vironment;
Ability to communicate Budget, Cost, Scheduling, • 
and Document Control concepts to senior and junior 
employee’s, and to effectively raise the profi le and 
value of the Project Controls function with contractors 
and team members;
Advanced oral and written English and Russian lan-• 
guage;
Project Controls Management experience for an in-• 
ternational company in the mining/construction busi-
ness.

Please email your CVs to: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

Contact:

Tel.: 7 (727) 272 25 13
Fax: 7 (727) 272 28 83

cv@manpowerkaz.kz
almaty@manpowerkaz.kz

Требования:
Высшее техническое образование;• 
Опыт в продажах от 3-х лет;• 
Знание английского языка (уровень не ниже • 
Intermediate).

Условия:
Конкурентоспособная заработная плата;• 
Пятидневная рабочая неделя.• 

Отправлять резюме на адрес:
a.velichko@kz.ancor.ru 

КРЕДИТНЫЙ КОНТРОЛЕР

Обязанности:
Контроль соблюдения партнерами/заказчиками кре-• 
дитных условий;
Выпуск заказов в соответствии с требованиями кредит-• 
ной политики;
Работа с заказчиками по оплате платежей в срок.• 

Требования:
Высшее образование; • 
Опыт работы от 1 года на аналогичной должно-• 
сти;
Уверенный пользователь Microsoft Offi ce.• 

Условия:
Обсуждаются• 

Отправлять резюме на адрес:
a.kulmysheva@kz.ancor.ru 

СПЕЦИАЛИСТ ПО КАДРОВОМУ 
ДЕЛОПРОИЗВОДСТВУ

Международная табачная компания
Алматы
Обязанности:

Оформление приема, перевода и увольнения работни-• 
ков в соответствии с трудовым законодательством;
Формирование личных дел работников. Учет и кон-• 
троль табелей посещаемости по отделам, подразделе-
ниям компании; 
Ведение кадрового делопроизводства (отпуска, коман-• 
дировки и др.) с региональными подразделениями.

Требования:
Опыт работы от 1 года;• 
Владение английским языком на уровне • 
Intermediate;
Опыт работы в SAP / 1С.• 

Условия:
Конкурентоспособная зарплата;• 
Соцпакет.• 

Отправлять резюме на адрес:
a.borodina@kz.ancor.ru

Покупка/продажа ценных бумаг; • 
Операции обратного РЕПО/РЕПО с ценными • 
бумагами;
Анализ деривативных и структурных инстру-• 
ментов (options, forwards, futures);
Установление и поддержание отношений • 
с брокерами и контрпартнерами банка;
Анализ и мониторинг рынков; • 
Хеджирование казначейского портфеля.• 

Требования:
Высшее финансовое/экономическое образование;• 
Знание торговых и информационных систем • 
(Reuters, Bloomberg и т.д.);
Знание рынков и финансовых инструментов;• 
Знание английского языка;• 
Опыт работы по специальности не менее 3 лет;• 
Опытный пользователь Microsoft Offi ce.• 

Резюме просим высылать на: 
Saniya.Kapanova@kz.manpowergroup.com

СПЕЦИАЛИСТ ПО ТАМОЖЕННОМУ 
ОФОРМЛЕНИЮ, Алматы

Требования:
Квалификационный аттестат специалиста по та-• 
моженному оформлению (обязательно);
Опыт работы на аналогичной позиции не менее • 
2-х лет;
Отсутствие дел об административных правонару-• 
шениях и дел о нарушении таможенных правил; 
Английский язык на уровне Intermediate;• 
Программное обеспечение для декларирования и • 
таможенного оформления (Альта ПРО, артикул, 
электронное декларирование);
Отличные знания Таможенного кодекса Республи-• 
ки Казахстан;
Приказы и инструкции таможенных органов • 
 Республики Казахстан;
Нормы и нормативные акты Таможенного союза; • 
Методика определения таможенной стоимости;• 
Формы первичной документации по грузовой и • 
коммерческой работе.

Резюме просим высылать на: 
Saniya.Kapanova@kz.manpowergroup.com

ГЛАВНЫЙ ИНЖЕНЕР ПО ЭКСПЛУАТАЦИИ 
И ОБСЛУЖИВАНИЮ ЗДАНИЙ 
Обязанности:

Контроль за состоянием инженерных коммуника-• 
ций, эксплуатацией и техническим оснащением 
здания;
Разработка технической политики учреждения;• 
Руководство специалистами по ремонту и эксплу-• 
атации инженерных систем здания;
Планирование ремонтных работ, подготовки и • 
окончания отопительного сезона;
Проведение мероприятий по охране труда и про-• 
тивопожарной безопасности;
Переговоры с подрядными организациями, госу-• 
дарственными органами. 

Требования:
Высшее техническое образование;• 
Опыт в сфере эксплуатации больших зданий — • 
5–10 лет;
Опыт руководства персоналом;• 
Знание английского языка приветствуется. • 

Резюме просим высылать на: 
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com

STORE MANAGER, Almaty

One of the leading and the well known international 
fashion house

Responsibilities: 
Managing the retail store day-to-day, business opera-• 
tions;
Meeting personal and location sales metrics and • 
 customer satisfaction standards by maximizing the 
customer’s experience;

Тел.: +7 727 334 13 50, +7 727 334 13 54 
Факс: +7 727 334 13 59 

E-mail: Almaty@ancor.ru; www.ancor.ru

СПЕЦИАЛИСТ ПО РЕГИСТРАЦИИ ЛС

Представительство фармацевтической компании
Алматы
Обязанности:

Подготовка и адаптация регистрационных докумен-• 
тов в соответствии с требованиями по регистрации 
лекарственных средств в Республике Казахстан;
Подача регистрационных документов в соответ-• 
ствующие государственные органы, отвечающие 
за вопросы регистрации;
Контроль процесса регистрации посредством ре-• 
гулярных контактов с лицами, уполномоченными 
принимать решения;
Идентификация потенциальных проблем и про-• 
ведение необходимых действий для завершения 
регистрации в запланированные сроки.

Требования:
Высшее образование в области медицины, биоло-• 
гии или фармакологии;
Опыт в области регистрации фармацевтических • 
препаратов от 2-х лет;
Обязательное владение английским языком.• 

Условия:
Работа в ведущей западной фармацевтической ком-• 
пании;
Привлекательные условия труда и компенсацион-• 
ного пакета. 

Отправлять резюме на адрес:
zelenskiy@kz.ancor.ru

МЕНЕДЖЕР ПО ТБ И ОС

Производство
Алматы 
Обязанности:

Контроль соблюдения техники безопасности и • 
международных стандартов;
Проведение работ по предупреждению несчаст-• 
ных случаев на производстве и повышению усло-
вий труда на рабочих местах;
Участие в разработке и согласовании проектов • 
нормативных документов, правил, стандартов и 
инструкций по безопасному ведению работ;
Составление годового бюджета отдела;• 
Работа с государственными контролирующими • 
организациями; 
Развитие и обучение персонала компании в обла-• 
сти охраны труда.

Требования:
Высшее образование;• 
Опыт работы от 3-х лет; • 
Уровень английского языка — Upper-Intermediate.• 

Отправлять резюме на адрес:
g.zubkova@kz.ancor.ru

МЕНЕДЖЕР ПО ПРОДАЖАМ СЕРВИСА

Иностранная компания, специализирующаяся на 
продаже компрессорного оборудования
Алматы
Обязанности:

Осуществление продаж сервисного обслуживания обо-• 
рудования;
Консультирование клиентов по техническим и коммер-• 
ческим вопросам; 
Ведение переговоров с клиентами на различных уров-• 
нях управления и производства;
Демонстрация оборудования и обучение технологии • 
его применения;
Предоставление отчетности.• 

FOUNDED IN 1948, WITH MORE THAN 4500 OFFICES IN 80 
COUNTRIES, MANPOWER IS THE LARGEST STAFFING AND 

EMPLOYMENT SERVICES COMPANY IN THE WORLD. MANPOWER HAS 
BEEN SUCCESSFULLY OPERATING IN KAZAKHSTAN SINCE 2006, 
RENDERING SERVICES IN MOST REGIONS OF KAZAKHSTAN, WITH 
ESTABLISHED OPERATIONS IN RUSSIA, BELARUS AND UKRAINE.

MANPOWER OFFERS YOU A UNIQUE OPPORTUNITY 
TO CARRY ON YOUR PROFESSIONAL GROWTH WITHIN 

THE LEADING WESTERN COMPANIES

ПОРТФЕЛЬНЫЙ УПРАВЛЯЮЩИЙ, Алматы

Обязанности:
Управление казначейским портфелем банка;• 
Участие в разработке тактики управления каз-• 
начейским портфелем банка;
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Айнур Касен

К раткое введение в историю об-
разования этого европейского 
королевства лишним не будет. 

История Нидерландов — одна из 
самых насыщенных и интересней-
ших в Европе. Освободившись от 
испанского престола, Нидерланды 
уверенно шагнули в золотой век 
развития как в экономическом, так 
и в культурном плане.

Процветание этой страны связа-
но с двумя провинциями: Северной 
и Южной Голландией. Иностранные 
«инвесторы», наблюдатели и ту-
ристы той эпохи посещали города 
именно этих провинций. В их числе 
и Петр Первый. Фактически окно 
в Европу выходило на Голландию. 
Петр Великий боготворил эту стра-
ну, склад жизни, моду, культуру, 
функционирование учреждений, 
флот, экономическую структуру 
и даже триколор. Доказательство 
тому огромное количество реформ 
в разных сферах в период прав-
ления императора. Так любимая 
Голландия Петра и осталась в нашей 
разговорной речи. На самом деле 
все бытие Голландии проявляется 
в каком-то трудно улавливаемом 
дуализме. Двойное название, две 
столицы, две географически отда-
ленные части королевства (одна 
в Западной Европе, другая — аж в 
Карибском море), протестантские 
ценности и легализованный разврат 
вприкуску с наркотиками. Образ 
получается собирательный, инте-
ресный и полный контрастов. И я 
хотела раскрыть его читателю.

Среднестатистический турист не-
сется сломя голову на улицу красных 
фонарей, в знаменитые кофешопы 
и для успокоения совести в музей… 
музей пива Хейнекен. На улицах 
Амстердама у гостей складывается 
впечатление, что жители этого горо-
да — обкуренные, сладострастные 
ночные человечки в оранжевых май-
ках. На самом деле все не так! Люди, 
подходящие под это описание, тури-
сты, мечтающие успеть попробовать 
все до отъезда из столицы разврата и 
вседозволенности. Это некий PR-ход 
правительства Нидерландов. Еже-
годно Голландию посещают более 
10 млн туристов. Туризм, особенно 
так называемый наркотуризм, явля-
ется огромным источником дохода 
для страны.

Пришла очередь краткой экс-
курсии по городам Нидерландов. 
Первый в списке — Амстердам. 
Название города произошло от 

реки Амстел, на которой он на-
ходится. Слово «дам» в переводе 
с нидерландского означает дамба. 
Дамбы имеют огромное значение 
в развитии и процветании страны, 
так как именно эти сооружения по-
могли голландцам выиграть борьбу 
с водой за сушу. Развитие уровня 

жизни в стране сопровождалось 
постоянным демографическим ро-
стом. Каждый клочок земли был 
важен. Но критическая близость 
к Северному морю не остановила 
рост населения. Голландцы народ 
находчивый — они попросту при-
думали способ отвоевать земли у 

моря. По этому поводу есть зна-
менитое изречение: «Бог создал 
землю, а голландцы пристроили к 
ней Голландию». Стоит отметить, 
что за последние шесть столетий 
территория европейской части ко-
ролевства возросла более чем на 
10%. Секрет успеха в инженерной 

находке: с незапамятных времен 
голландцы начали использовать 
ветряные мельницы для откачки 
морской воды, высушивая таким 
образом ценную землю и ограждая 
данные участки дамбами. Первые 
упоминания об Амстердаме при-
ходятся на ХIII век. Дамба на реке 

Амстел, защитившая жителей от по-
стоянных наводнений, и стала мощ-
ным толчком в росте города. К ХV 
веку Амстердам станет крупнейшим 
экономическим центром Западной 
Европы. Сейчас он является финан-
совой столицей Нидерландов.

Гуляя по улочкам Амстердама, 
у вас возникнет ощущение того, 
что вы чувствуете историю через 
архитектуру, множество каналов и 
мощеные дороги. В нынешней Гол-
ландии остро стоит вопрос аренды 
и покупки недвижимости. Цены 
безумно высоки, поэтому вдоль 
каналов можно увидеть пришвар-
тованные к берегу обустроенные 
баржи.

Однажды я попала в Амстердам 
на день рождения королевы. Зре-
лище оранжевое, бойкое и шумное. 
Улицы старого города были пере-
крыты для автомобилей, а главные 
артерии города заполонены голланд-
цами и гостями столицы в оранже-
вой атрибутике.

В Голландии ландшафт спокоен 
и однообразен. Лишь изредка 
его монотонность нарушают 

выстроившиеся, словно солдаты на 
плацу, или образующие симметрич-
ные фигуры посадки деревьев. А 
океан, грозящий Голландии затопле-
нием, пойман изрезавшими страну 
вдоль и поперек каналами и несет 
свои воды по их прямым как стрела 
руслам. В той же степени, что и лю-
бовь к простору, местным жителям 
присущи самообладание и умерен-
ность. «Высокие деревья ветер гнет 
сильнее», — назидательно изрекают 
голландцы. Говоря об излишествах, 
они употребляют слово «overvloed» 
(«затопление») — словно речь идет 
о прорвавшей плотину воде. Рас-
точительные люди здесь не тратят 
деньги, а «спускают».

В Голландии много света, но мало 
ярких красок — одни оттенки зеле-
ного, серого и коричневого. Та же 
цветовая гамма царит и в городах, 
где большинство зданий сложено из 
коричневого кирпича, а депутаты 
муниципальных собраний постанов-
ляют, что горожане обязаны красить 
входные двери собственных домов 
все в тот же пресловутый зеленый 

цвет. Когда ван Гог, покинув отчий 
край, обосновался на юге Франции, 
где краски ярче, а местность ре-
льефней, он, отказавшись от уютных 
коричневых тонов «Едоков картофе-
ля», пристрастился к более ярким 
краскам — и лишился рассудка.

Какими они видят себя
Сидя в своих уютных и опрятных, без 
единого пятнышка и пылинки, гости-
ных, голландцы, пожалуй, скажут, 
что по праву именуются одной из 
самых чистоплотных наций на све-
те. Быть может, упомянут и о своей 
бережливости, осмотрительности в 
коммерческих делах, удивительной 
способности к языкам, умению (и в 
этом, по их мнению, им нет равных) 
ладить друг с другом и с иностран-
цами, а также о своем бесподобном 
обаянии. Но они ни за что, если толь-
ко их не принудить, не признают 
во всеуслышание, что они в чем-то 
превосходят другие народы.

Больше всего голландцы гордятся 
своей терпимостью и покладисто-
стью. Качества эти, вкупе с известной 
всем гибкостью моральных устоев, 
весьма полезны в делах. Здание их 
благожелательности зиждется не на 

фундаменте идеалов человеколюбия, 
а на твердом коммерческом расчете. 
И стены этого здания столь толсты, 
что за ними не видны такие не со-
гласующиеся между собой мелочи, как 
скрываемое в глубине души недоверие 
к марокканцам, отвращение к идущим 
с нижнего этажа запахам неголланд-
ских блюд или то, что в день святого 
Николая множество белых, разрисо-
вав себя черной краской, изображают 
негров-рабов в потешном виде. Стоит 
же, вытащив на свет божий подобного 
рода противоречия, указать на них, и 
вы серьезно обидите, нет, оскорбите 
жителя Нидерландов.

Какими их видят другие
В представлении большинства наро-
дов голландцы — нация сплоченная 
и деятельная, совсем как немцы, 
только гораздо менее опасные. Сто-
ит ли бояться этих розовощеких, 
живущих среди ветряных мельниц 
фермеров, у которых на дне гарде-
роба валяются сабо, в саду цветут 
тюльпаны, а в кладовой высятся сло-
женные в кучки головки сыров.

При этом голландцы также поль-
зуются репутацией людей своеволь-
ных, упрямых и неисправимо грубых. 

Бельгийцы же, помимо этого, жалу-
ются на то, что их нидерландские 
соседи в делах идут на всяческие 
плутни. Впрочем, остальные народы 
придерживаются иной точки зрения: 
голландцы, на их взгляд, излишне 
прямолинейны. Их откровенность 
приводит в полное замешательство 
более сдержанные нации, скажем, 
японцев. Последние находят, что из 
тех, с кем им приходится вести дела 
в Европе, голландцы — народ самый 
бесцеремонный и грубый. А вот их 
деловая хватка приводит жителей 
Страны восходящего солнца в восхи-
щение. «Там, где прошел голландец, 
не остается ни одной травинки», — 
такое у них бытует присловье.

Англичане взирают на голланд-
цев со сдержанным одобрением, 
поскольку те по складу характера 
более других европейцев походят на 
священную особу жителя Британии. 
Подобная дружба между этими на-
родами царила не всегда. В XVII веке 
эти две морские державы готовы 
были перегрызть друг другу глотку. В 
одном английском памфлете есть та-
кие ядовитые строки: «Голландец — 
это толстый похотливый двуногий 
пожиратель сыра. Создание, столь 
пристрастившееся к поглощению 
масла, жира и скольжению по льду 
(катанию на коньках), что повсюду в 
мире он слывет «скользким малым». 
Вот откуда в английском языке та-
кое количество уничижительных 
названий с корнем от слова «гол-
ландский», в том числе: «храбрость 
по-голландски» (храбрость под дей-
ствием винных паров), «голландское 

утешение» (могло бы быть и хуже) 
и «голландское золото» (медная 
фольга). Даже сейчас былая вражда 
нет-нет да встрепенется среди англи-
чан (особенно таможенников), ви-
дящих в голландцах одурманенных 
наркотиками распространителей 
порнографии. Но, в общем, каждая 
голландская семья ныне смотрит 
по спутниковому телевидению про-
граммы Би-би-си, и все голландцы 
свободно говорят по-английски — не 
морща от напряжения лоб и не вы-
нуждая своего собеседника поежи-
ваться от грубых ошибок и режущего 
слух произношения.

Чувство юмора
Не словесная эквилибристика, а 
драки и чужие невзгоды потешают 
голландцев. Не дерзкая игра слов, а 
падение со стула — вот от чего они 
разразятся искренним смехом. Их 
гораздо больше позабавит появле-
ние запропастившегося куда-то дяди 
Тео в наряде тетушки Мип, нежели 
остроумный, изобилующий шутками 
диалог за обеденным столом. Деше-
вый фарс, жесткий и грубый, — вот 
что им по вкусу. А если он сдобрен 
порцией страданий и унижений, то 
голландцы просто со стульев падают 
со смеха. Вопреки своему презрению 
чуть ли не ко всему немецкому, они 
прямо-таки упиваются шутками в 
немецком духе.

Безобидные проказы, да нару-
шение некоторых моральных за-
претов — от этого голландцы тоже 
всегда покатываются со смеха. Не 
опасайся они прослыть неполиткор-
ректными, они бы обожали Бенни 
Хилла. Впрочем, многие и обожа-
ют — втайне.

Голландцы слишком откровенны, 
и потому ирония для них совершенно 
недоступна. Они принимают все ска-
занное вами за чистую монету. Для 
них ваша заранее тщательно обду-
манная, полная сарказма и тонких на-
меков шутка — недопустимая вещь, 
оскорбление, издевательство. Зато 
они, как и англичане, умеют смеяться 
над собой. Вот тому пример.

Вопрос: как изобрели медную 
проволоку? Ответ: да очень про-
сто — двое голландцев тянули на 
себя монетку — ну и…

Более изысканные образчики 
голландского юмора для других на-
родов не интересны. Они строятся 
на доведении всего до абсурда и 
переворачивании с ног на голову 
признанных обществом ценностей. 
Время от времени мода на такие 
штучки охватывает всех поголовно 

голландцев, и дело доходит до того, 
что по распоряжению муниципаль-
ных советов на трамвайных вагонах 
появляются карикатуры, или их рас-
писывают яркими узорами.

Как правило, иностранцев аб-
страктные голландские шутки приво-
дят в некоторое замешательство.

«Боже милостивый! — восклицает 
при виде вечернего наряда хозяйки 
некий нувориш, и все разговоры в 
гостиной замирают. — Какая пре-
красная материя. Из нее могло бы 
выйти чудесное платье!»

Самая gezellig из всех форм 
юмора — это добротно сколочен-
ная небылица, особенно если в ней 
подтрунивают (самую капельку) 
над традиционными ценностями 
голландцев.

Перед первым днем рождения 
гордые родители спросили своего 
сына, что бы он хотел получить в по-
дарок. «Розовый мячик для настоль-
ного тенниса», — последовал ответ. 
Уважая его выбор, отец обшарил 
всю Голландию в поисках розового 
мячика и наконец нашел один. На 
следующий год родители снова спра-
шивают сына. Двухлетний малыш 
просит корзину розовых мячиков 
для настольного тенниса.

Мама с папой выполняют его 
просьбу — хотя и с трудом. Через 
год их сын просит уже целую машину 
розовых мячиков для настольного 
тенниса. Родители все из того же 
чувства уважения не противоречат 
ему, хотя исполнить просьбу кажет-
ся немыслимым. Когда же на свой 
четвертый день рождения мальчик 
попросил столько розовых мячиков 
для настольного тенниса, сколько 
может уместиться в его комнате, его 
отец решил основать завод по произ-
водству розовых мячиков. Он нашел 
для себя нишу на рынке, и его пред-
приятие имело успех. С каждым годом 
мальчик просил все больше розовых 
мячиков для настольного тенниса. 
Незадолго до двенадцатилетия его 
переехал грузовик. Он лежит в боль-
нице с серьезными травмами, но на 
вопрос, что подарить ему на этот раз, 
через силу просит мячики. Розовые 
мячики для настольного тенниса к 
этому времени принесли его родите-
лям целое состояние, и они подумали, 
что не слишком вторгнутся в частную 
жизнь своего отпрыска, если спросят 
его, почему у него возникла такая 
страсть к розовым мячикам. Скло-
нившись над больничной кроватью, 
они на ухо шепотом задают ему свой 
вопрос. «Потому… — молвит маль-
чик, — потому…», — и умирает.

  ■ Так всё-таки Голландия 
или Нидерланды?
Яркие краски Амстердама — это даже не верхушка айсберга, это просто 
приманка для туристов

  ■ Нравы определяют все!
Выдержки из книги Родни Боулт «Эти странные голландцы»:
Между характером голландца и ландшафтом его страны существует некая связь. Местность тут 
столь равнинная, что на линии горизонта можно различить даже мирно пасущихся среди высоких 
трав коров-пеструшек. Вот откуда у голландцев прямо-таки неподдельная страсть к необозримым 
просторам и обилию света. Они не мыслят своего бытия без чувства свободы, раздолья, без 
необъятного пространства вокруг. Немногим из них пришлась бы по вкусу жизнь в лесу. Кстати, 
к слову, один из известнейших голландских романистов на годовщину золотой свадьбы родителей 
отправил их в путешествие по Швейцарии. Как же он огорчился, узнав, что спустя всего несколько 
дней они вернулись домой! Матушка его была весьма разочарована их первым с мужем посещением 
страны Вильгельма Телля. Ей, как она пояснила, из окон гостиничного номера ничего не было видно, 
все заслоняли вздымающиеся окрест горы.



Дмитрий Фадеев

Д� 
последнего компания Audi скрыва-
ла интерьер нового поколения А3. 
И только на выставке Consumers 

Electronics в Лас-Вегасе интерьер был про-
демонстрирован широкой публике.

Из сделанных первых снимков было 
видно, что салон авто выполнен из более 
качественных материалов, улучшилась ком-
поновка приборов, теперь передняя панель 
развернута к водителю, а остальные приборы 
стали более легкодоступными. Кроме того, 
появилась одна особенность в интерьере — 
сенсорная MMI-панель с большой ручкой 
управления. Также автомобиль обзавелся 
абсолютно новой мультимедийной системой 
с 7-мидюймовым экраном, кожаным рулем 
и алюминиевыми вставками в интерьер. Но-
вая мультимедийная установка — совмест-
ная разработка немецких и американских 
специалистов компании Nvidia.

Основа системы — двухмодульная раз-
влекательная платформа на базе 2-ядерного 
процессора Tegra 2, работающего с часто-
той 1,2 ГГц. Эта система является частью 
общей мультимедиа системы автомобиля, 
которая отвечает за интернет, навигацию 
и функции телефона. Позже установка 
будет модернизирована — в качестве про-
цессора станет использоваться 4-ядерный 
Tegra 3 с тактовой частотой 1,4 ГГц. В ка-
честве опции в обновленной Audi A3 будет 
 доступен специальный телефонный бокс, 
рассчитанный на два аппарата.

На передней панели присутствуют уже 
знакомые всем круглые вентиляционные 
отверстия.

Когда компания Audi представит обнов-
ленную версию автомобиля А3, пока не-
известно, но, скорее всего, это случится в 
марте на Женевском автосалоне. Несмотря 
на всю секретность, по заявлениям самих 
немцев, модель скоро пойдет в серию и бу-
дет поставляться во многие страны мира.

Напомним, что Женевский автосалон 
2011 года был озарен премьерой нового 
седана Audi A3 2012, в котором ценители 
отметили привлекательный дизайн и утон-
ченные линии кузова.

Седан в длину достигает 4,44 м, ширина 
его — 1,84 м, в высоту авто — 1,39 м. В про-
изводстве автомобиля применялось большое 
количество материалов из карбона и пла-
стика (Carbon fi ber-reinforced plastic (CFRP). 
Также из этих материалов изготовлены 
решетка радиатора и передние воздухоза-
борники, нижняя часть боковых зеркал и 

задний спойлер. На авто установлены 20-
тидюймовые легкосплавные диски.

Под капотом у седана 2,5-литровый 
бензиновый турбодвигатель мощностью 
408 л.с. и 500 Нм вращающего момента 
и 7-миступенчатый автомат S-tronic. До 
«сотни» А2 разгоняется за 4,1 секунды, но 
чтобы обеспечить безопасность водителя и 
пассажиров, инженерам пришлось ограни-
чить максимальную скорость на отметке 250 
км/ч. Средний расход топлива в смешанном 
режиме составит 9,1 л на 100 км пути, а вот 
выбросы углекислого газа в атмосферу — 
212 грамм на км.

Шасси было позаимствовано у заряжен-
ной Audi RS3. Подвеска спереди — McPherson 
с большим количеством алюминиевых де-
талей, а сзади — независимая подвеска со 
стальными стабилизаторами.

Остается только ждать, когда же все-
таки выйдет обновленная версия А3, а тем 
более когда начнутся ее продажи, но, думаю, 
в марте все станет ясно для этой модели.

Андрей Макаров

К
омпания Porsche продолжает плано-
мерно обновлять свои спортивные 
модели. Следом за Porsche 911 насту-

пил черед и самой доступной спортивной 
модели в гамме компании — Porsche Boxster. 
Как в случае и с 911, все самые серьезные 
изменения скрыты под не особо изменив-
шимся кузовом.

И вот грядет третье поколение Boxster 
(впервые модель была представлена в 1996 
году) — оно получило кузов с большим при-
менением алюминия. «Крылатый материал» 
позволил при увеличении массы силовой 
структуры (жесткость увеличилась на 20%) 
сохранить вес автомобиля в разумных преде-
лах. Новое поколение Boxster весит 1 385 кг 
(против 1 335 кг у второго поколения), а за-
ряженная версия Boxster S — 1 395 кг (рань-
ше — 1 355 кг). Длина кабриолета выросла 
на 32 мм — до 4 374 мм, а колесная база на 
50 мм — до 2 475 мм. Это позволило сде-
лать салон автомобиля более просторным. 
Ширина не изменилась, а вот высота даже 
уменьшилась, за счет более заваленного 
лобового стекла. В результате Boxster стал 
напоминать концепт Porsche 918 Spyder.

Подвеска та же, спереди стойки McPherson, 
сзади — многорычажная схема. По утверж-
дениям инженеров, они серьезно поработали 
над ней, перенастроили пружины и амортиза-
торы. Кроме того, теперь Porsche Boxter может 
оснащаться системой Porsche Torque Vectoring 

(входит в Sport Chrono Package) и механиче-
ской блокировкой дифференциала.

Новый Boxster еще и экономичнее — обе 
версии получили систему «старт-стоп», рекупе-
ративные тормоза и интеллектуальную систему 
прогрева двигателя. Теперь Boxster тратит в 
смешанном цикле всего 7,7 л бензина на «сот-
ню» км, а версия S — 8 л на сто км пути.

Базовая версия Porsche Boxster получит 
новый двигатель. Его объем (2,7 л) скром-
нее, чем у предшественника, но он мощнее 
на 10 л.с. (265 л.с.). С роботизированной ко-

робкой PDK «просто» Boxster разгоняется до 
100 км/ч за 5,7 сек. Силовой агрегат более 
мощной версии S хоть и сохранил прежний 
объем, но мощнее предшественника на 5 
л.с. (315 л.с.). Porsche Boxster S разгоняется 
до 100 км/ч ровно за 5 секунд.

Есть изменения и в салоне. Porsche 
Boxster получил центральную консоль в 
стиле старшей модели 911 с большим цвет-
ным монитором.

Продажи автомобиля в Европе начнутся 
уже этой весной. Базовая версия обойдется 

покупателю в 48 291 евро. А вот что касается 
нашего города, то у нас можно встретить 
немало Porsche, но большая часть это все-
таки Cayenne, а меньшая — 911 и Boxster. 
Так вот нынешнее поколение этой модели 
можно приобрести в Казахстане от 18 500 
у.е. (модель 1999 года), а за модель более 
свежую (2006 год) поклонники отдадут при-
мерно 37 000 у.е. В России новые модели 
появятся практически одновременно с на-
чалом продаж в Европе, а вот когда они 
попадут к нам — неизвестно.

Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К
B8 // АВТОМОБИЛИ

IQ В СТО ТРИДЦАТЬ СИЛ

Японцы уже в скором времени смогут купить 

самый мощный компакт-кар Toyota IQ, создан-

ный совместно с Gazoo Racing. Гоночная коман-

да оснастила «малыша» спортивной подвеской, 

аэродинамическим обвесом и 1,33-литровым 

бензиновым мотором с механическим нагнетате-

лем. 130-сильный мотор агрегатируется только с 

6-ступенчатой механикой. Также автомобиль име-

ет другой выхлоп и тормоза. С таким техническим 

потенциалом машина способна развить скорость 

в 200 км/ч. По заверению японцев, всего собира-

ются сделать сотню подобных «малышей».

ГЛУШИ МОТОР!

Дубайская полиция (ОАЭ) будет штрафовать за 

работающий на парковке мотор. В Дубаи водители, 

оставившие свои автомобили на парковке с вклю-

ченным двигателем без присмотра, будут оштрафо-

ваны на 300 дирхам (около $81,6). Как сообщает 

издание Emirates24/7, с помощью подобной меры 

правоохранительные органы намерены снизить 

число угонов. По словам представителей местной 

полиции, в прошлом году из общего числа угонов 

примерно десять процентов происшествий прихо-

дилось именно на случаи, когда водитель оставлял 

без присмотра машину с включенным двигателем. 

Согласно исследованиям, в Дубаи автовладельцы не 

глушат мотор своего автомобиля, когда планируют 

ненадолго зайти в банк, магазин или хотят оплатить 

заправку. В полиции Дубаи утверждают, что наме-

рены значительно снизить число подобных угонов, 

а в ближайшем будущем и совсем избавиться от 

таких случаев. Полицейские порекомендовали глу-

шить двигатель даже в случаях непродолжительной 

остановки, всегда закрывать двери и окна, а также не 

оставлять на виду ценных вещей в салоне.

ЛЕГКАЯ РЕТУШЬ 
ДЛЯ PRIUS

Toyota обновила Prius, рейсталинговые гибриды 

совсем скоро появятся у дилеров японской марки. 

Бестселлер среди гибридов на третьем году жизни 

подвергся легкой «подтяжке лица». Автомобиль 

третьего поколения получил новую оптику, повто-

рители в корпусах зеркал, иной передний бампер 

и доработанный интерьер. Внутри нового Prius 

появилась информационно-развлекательная си-

стема Touch and Go Plus. Это устройство включает 

в себя 11 динамиков, возможность просмотра в 

3D достопримечательностей и городских зда-

ний для навигационной системы. Кроме того, 

системой можно управлять с помощью голоса, 

заставить читать SMS-сообщения и электронную 

почту. Центральная консоль с иными вставками 

включает в себя новый передний подлокотник, 

который открывается вертикально, там же разме-

щены USB и AUX-разъемы. Обновленный гибрид 

стал управляемей и тише. Жесткость кузова 

увеличили благодаря дополнительным местам 

сварки, а двери и пол проклеили дополнитель-

ными листами шумоизоляции.

САМЫЙ МОЩНЫЙ 
ОТКРЫТЫЙ CORVETTE

К 60-летию Corvette, компания Chevrolet показала 

самую мощную версию открытого суперкара, 

когда-либо выпускавшегося американским произ-

водителем. 427 Collector Edition — так называется 

ограниченная версия автомобилей без крыши как 

в прямом, так и в переносном смысле. Так как 

под капотом двигатель объемом 427 кубических 

дюймов (собственно, отсюда и название), что в 

переводе в метрическую систему составляет 7 

литров. 505-сильный Corvette с нуля до 96 км/ч 

разгоняется за 3,8 секунды, а четверть мили 

проходит за 11,8 секунд. Максимальная скорость 

автомобиля без крыши — 305 км/ч. Автомобиль 

агрегатируется только с 6-ступенчатой механиче-

ской коробкой передач и уже в базе имеет адап-

тивную подвеску с высочайшей скоростью реак-

ции на изменение дорожных условий Magnetic 

Selective Ride Control, а также разноразмерные 

диски и шины. Так, спереди спорткар венчают 

19-дюймовые диски, а сзади — 20-дюймовые, 

«обутые» в покрышки Michelin PS2. И это не все, 

для 427 Collector Edition еще доступен специаль-

ный «юбилейный» пакет Corvette 60th Anniversary 

Package. В пакете задний спойлер, карбоновый 

передний сплиттер, логотипы «60th» на колпачках 

колесных дисков, руле и подголовниках кресел. 

С Corvette 60th Anniversary Package автомобиль 

будет окрашиваться только в белый цвет, получит 

синюю мягкую складывающуюся крышу.

Читайте эти и другие новости, 
продавайте и покупайте на Lafa.kz
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